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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 भाग

 — साद

 १३९  १२९४

 पर  किया  जाता  है  ।  वे  हमारे  पास  योजनायें

 लॉक  सभा
 भेजते  हें  और  फिर  चर्चा  के  पश्चात् हम कुछ हम  कुछ

 १६  १९५४
 योजनाओं  पर  सहमत  हो  जाते  हें  और  उन्हें

 तय
 कर  लेते  हें  ।

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  भाखड़ा-नंगल

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 ret

 aa  में  किसਂ  सिद्धान्त  के  अन्सार  सड़कों

 का  विकास  किया  जायेगा  ?  ये  सड़कें  किस

 रनों  के  मौखिक  उत्तर
 क्षेत्र  में  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 योजना  का  बढ़ाया  जाना  निश्चय
 किया

 गया  है
 ?

 ९८७,  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  कया
 श्री  नन्दा

 :
 इस  का  निश्चय  भी  राज्य

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 :

 सरकार  करेगी  किन्तु  विचार  यह  हैं  कि

 क्या  योजना  में  रूपभेद  करने  इस  क्षेत्र  जिस  में  कि  सिंचाई  की

 धाओं
 का

 लाभ  पहुंचने  वाला  शीघ्रता  से और  इसे  बढ़ाने  के  फलस्वरूप  पंजाब  के

 लिये  कोई  विशेष  योजनायें  बनाई  गई  हैं
 उन्नत  और  विकसित  किया  जाये  ॥

 और  यदि  तो  ये  क्या  हें  ;  और
 श्री  डी०  ato  विवरण  के  इस

 इन  योजनाओं  को  पूरा  करने  के  अन्तिम  पद  सड़क  उपकरणਂ  से  क्या

 fea  अनुमानतः  कितनी
 अतिरिक्त

 राशि
 प्राय॑ है  ?

 आवश्यक  होगी
 ?

 श्री  नन्दा  :  यह  सड़कों  के  निर्माण  के
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 मिश्र )  और  एक  विवरण
 लियें  होगा  |

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या
 oF ne

 बिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]  गारों  को  काम  दिलाने  के  लिये  ही  योजना

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इंजीनियरिंग  में  कुछ  विस्तार  किया  गया  था
 ?  क्या  सरकार

 के  पास  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  आंकड़े
 हैं कालेजों  के  अतिरिक्त  अन्य  शिक्षा  सम्बन्धी

 विकास के  लिये  धन  का  उपबन्ध क्यों  नहीं
 कि  योजना  को  बढ़ाने  से  इस  देश  में  कितने

 प्रतिशत  बेरोज़गारी  कम  हो  जायेगी  ?

 योजना  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  श्री  नन्दा  :  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  हमारे

 (sit  नन्दा  )  :  यह  उपबन्ध  राज्यों के  कहने  पास  आंकड़े  नहीं  हें
 ।  कतिपय

 मामलों  में

 377  L.  8,
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 योजना  की  काम  की  शक्ति  की  गणना  की  धारा  ५  के  अधीन  कोई  प्रार्थी  विस्थापित

 a srfas
 गई  है  ;  कुछ  अन्य  मामलों  में  राज्यों  ने  हमें  ब  |  क्ति  हू  या  एकमात्र  अधिकार

 कोई  आंकड़े  नहीं  दिये  ।  परन्तु  इस  के  टीकरण  को  है  अथवा  असैनिक  न्यायालयों

 रिक्त कई  अन्य  कारणों  से  भी  आवश्यक  को  भी  इस  का  निश्चय  करने  का  प्राधिकार

 योजनाओं  को  स्वीकार  किया  गया  है  ॥  ह
 ?

 विस्थापित व्यक्ति  ऋण  समायोजन  श्री |, ह ० |  Fo  भोंसले  :  अपील  के

 अधिनियम  कार  के  इस  का  fore  करने  का

 अधिकार  न्यायाधिकरण  को  zt
 ९९०.  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 सरकार द्वारा  खादों  का  ऋप

 २३२०  egy  तक  देश  में

 विभिन्न  न्यायाधिकरण ों  को  विस्थापित  व्यक्ति
 ९९१,  श्री  डाभी  :  क्या

 आवास  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की
 ऋण  समायोजन  अधिनियम  के  अधीन  कितने

 कृपा
 ws

 प्रार्थनापत्र  fet  गये  ;  और

 उक्त  तिथि  तक  कितने  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 पत्र  निबटायें  गये  ?  ने  अपनी  कपड़े  को  सारी  आवश्यकताओं  को

 परा
 च्  करने  के  fet  खादी  खरीदने  का

 पुनर्वास  उपमंत्री च्े  जे०  के०
 निश्चय  किया  हैं  ;

 :  १५,०८५  |

 20,498  |
 १९५३-५४  में  सरकार  की

 इयकताओं  के  fet  कुल  कितनी  और  कितने

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  कितने  मामलों  में

 मुल्य  की  खादी  खरीदी  गई  ;

 ऋण  लेने  वालों  ने  इस  अधिनियम  से  लाभ

 उठाया  और  धारा  ११  के  अन्तर्गत  अपने
 १९५४-५५  में  सरकार  कुछ

 कितनी  और  कितने  मूल्य  की  खादी  खरीदने
 श्रार्थनापत्र ह. रज  करवाये  ?

 का  विचार हें  ;  और

 | हूँ + |  कठ  भोंसले  :  घारा  १०  और
 सरकार  की  कपड़े  की  कुल  arias

 ११  इकट्ठी  ही  हें  ।  मेरे  पास  धारा  १०  के
 आवश्यकता  कितनी  है  ?

 आंकड़े किन्तु  ११
 के  नहीं हें  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  कितने
 आवास  तथा  सम् भरण  मंत्री

 स्वर्ण
 :  सिद्धान्त रूप  से

 घिकरण  अब  भी  कायें  कर  रहे  हें  और  कितने

 प्रार्थनापत्र इस  समय  विचाराधीन  पड़े  हें  ?
 यह  निश्चय  किया  गया  &  कि  क्रियात्मक

 रूप  से  जहां  तक  सम्भव  हो  सरकार  की
 श्री  ज०  Fo  भोंसले  :  243

 कपड़े  की  अधिक  से  अधिक  आवश्यकता

 करण  हैं  और  उन  के  समक्ष  C.COC  मामले
 खादी से  पुरी  की  जाये ।  विभिन्न  प्रयोजनों

 विचाराधीन  पड़े  हें  ।
 के  लिये  आवश्यक  उन  में  ढील

 सरदार  सिह
 :

 धारा  ५  के  सम्बन्ध
 उपलब्ध  होनेਂ की  लागत  इत्यादि  के  ब्यौरे

 में  कुछ  विवाद  था  ।
 क्या  इस  बात

 का  अन्तिमਂ  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 रूप  से  मध्यस्थ  द्वारा  निर्णय  करवा  लिया  की  गई  है  जिस  के  साथ  अखिल  भारतीय

 गया  हैं  कि  क्या  यह  निर्णय  करने  कि  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  सम्बद्ध  हैं  ।
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 से  एक  विवरण

 जटल  प्री  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  पहुंच  चुके  ह

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]
 उन्हें  अब  तक  भूमि

 के
 आवंटन

 श्री  डाभी  :  विवरण  में  लिखा हूं  कि  के  अतिरिक्त  और  कौन  सुविधायें  दी  गई

 १९५३-५४  F  3794.0  लाख  रुपये  की  खादी
 हूं ;  और

 खरीदी  गई  थी  ।  सरकार  ने  १९५३-५४

 में  अपनी  आवश्यकताओं के  लिये  खादी के
 कया  उन  के  रहने

 की
 अवस्था

 के  बारे  में  कोई  सुचना  मिली  है
 ?

 अतिरिक्त  और  कितने  का  कपड़ा  खरीदा

 ?  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मुझे  इस  प्रशन  के  के०  आठ  भारतीय  कृषकों

 fea  पूर्वसूचना  चाहिये  ।  का  एक  दल  इथोपिया में
 बसने

 के
 लिये

 गया थी
 श्री  डाभी  :  सरकार  के  अपनी

 *

 कोश  भआवद्यकताओं की  खादी  से  करने  भूमि  के  आवंटन  के  अतिरिक्त

 में  क्या  विशेष  कठिनाइयां हें  ?  इथोपिया  की  सरकार  ने  कृषकों  को

 सरदारਂ  स्वर्ण  सिह  बैल  और  हल  दिये  इन  परिवारों  से  पहले

 आवश्यक  प्रकार  का  कपड़ा  नहीं  मिलता  |  तीन  वर्ष  तक  कृषि  सम्बन्धी  उपकरणों  पर

 श्री  एस०  एन०  दास
 :

 सरकार  किस  बहि:शुल्क  और  भूमि  क्र  नहीं  लिया  जायेगा
 ।

 अभिकरण  द्वारा  खरीदती  e—FaT  सीधे  इन  बसने  वालों  को  तीन  at  के

 नागरिकता  के  अधिकार  भी  दे  दिये  जायेंगे
 उत्पादकों  से  अथवा  उस  के  द्वारा  नियुक्त

 अन्य  अभिकरण से  ?  और  इथोपिया  की  सरकार  ने  यह  आश्वासन

 दिया  है  कि  इन  के  साथ  कोई  भेद-भाव  नहीं

 सरदार  स्वर  सिह  :  अखिल  भारतीय

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग बोड़ें  द्वारा
 किया  जायेगा  |

 ot  तिम्मय्या :  क्या  राज्य  सरकारों

 जी  नहीं  ।

 को  अपनी  आवश्यकताओं  के  लिये  खादी  श्री  एस०  एन०
 दास  :  इस  बात  पर

 खरीदने  के  सम्बन्ध  में  कोई  हिदायतें  दी  घ्यान  देते  हुए  कि  आठ  कृषक
 परिवार

 गई  हें  ?  १९५३  में  इथोपिया  क्या  वह

 जो  भारतीय  सरकार ने  तैयार  की  अब

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 श्रीमान  ।

 लागू  नहीं  है
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  यह  समझती  है  कि  उन्हें  अपने
 श्री  अनिल के०  चन्दा  :  में  प्रशन  नहीं

 wae का  ज्ञान  है  ।
 समझ  सका  |

 इथोपिया
 महोदय

 :  क्या  वह  योजना

 क्या *९९२.  श्री  एस०  एन०  अब  भी  लागू  ह  ?
 वे  यही  जानना  चाहते

 धान  मंत्री  यह  बताने  की  किया  करेंगे  :

 इथोपिया  की  सरकार की  प्रार्थना  श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 हां  |  बसने  वाले

 थर  बनाई गई  योजना  के  अधीन  कितने  वहां पर  हें  ।
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 frag ॥  vl  ऑ  अध्यापकों  तथा  चिकित्सा  तमंचा  रियों  की  भर्ती श्री  एस०  एन०  दास

 कृषक  परिवारों  को  वहां  जाने  की  आज्ञा  दी

 जायेगी  ?
 *९९३.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री  अनिल  तक  चन्दा  :  पहले  इथोपिया  क्या  भारत  सरकार  को

 की  सरकार  ने  सुझाव  दिया
 था

 कि  तीस  पिस्तान  सरकार  की  कोई  ऐसीਂ  प्रार्थना

 परिवार  जा  सकते  परन्तु  पहली  बार  प्राप्त  हुई  है  कि  कुछ  अध्यापक  तथा  चिकित्सा

 केवल  आठ  परिवार गये  हें  ।  कर्मचारी भर्ती  किये  जायें  ;

 दास  :  क्या  भारत
 यदि  तो  कितने  अध्यापकों

 att  एस०  एन  ०

 सरकार  इन  परिवारों  को  वित्तीय  या  किसी

 अन्य  प्रकार  की  कोई  सुविधायें  देती  हे
 ?  के  लिये  कहा  गया  हे  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय किये

 शी  अनिल  के०  चन्दा
 :

 हम  ने  उन्हें
 गये हूं  ?

 कोई  सुविधायें  नहीं  दी  हें  ।  उन्हों  ने  अपनी  वेदेदशिक-काय  उपमंत्री  अनिल  कठ

 एक  सहकारी  समिति  बनाई  है  और  रुपये  का  से  अध्यापकों  की

 प्रबन्ध  उन्हों  ने  स्वयं  कर  लिया  है  ।  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  अफगान

 सरकार से  कोई  प्रार्थना  नहीं  प्राप्त हुई  है  । चौ०  रघवीर  fag:  भारत  के  ये

 नागरिक  किन  राज्यों  से  इथोपिया  गये  हें  ?
 मई  १९५४  में  काबुल  विश्वविद्यालय  के

 रेक्टर  ने  उच्च  योग्यता  वाले  चिकित्सा

 श्री  अनिल
 के०

 चन्दा
 :

 ये  सभी  पूर्वी  प्राध्यापकों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  काबुल

 पंजाब  के  हें  ।  स्थित  भारतीय  दूतावास  से  प्रार्थना  की  थी  ।

 भारत  सरकार  ने  नियुक्ति  के  निबन्धों
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  जाने  वाले

 का  विज्ञापन  किया  तथा  विभिन्न  राज्य
 परिवारों  की  संख्या  केवल  आठ  इसलिये

 थी  कि  अन्य  व्यक्ति  या  और  अधिक  परिवार
 सरकारों  को  इस  सम्बन्ध  में  लिखा  भी  ॥

 आगे  चल  कर  यह  पता  लगा  कि  अफ़ग़ान
 जाने  को  तैयार  नहीं  थे  या  सरकार  ने

 चमक  प्रयोजनों  के  लिये  केवल  आठ  परिवारों
 सरकार  की  आवश्यकतायें किसी  अन्य  देश

 से  पुरी  हो  गईं
 ।

 इसलिये  भारत  से  चिकित्सा
 को  ही  जाने  की  आज्ञा  दी  ?

 प्राध्यापकों की  भर्ती  नहीं  की  गई  ।

 श्री  अनिल  कठ  चन्दा  एसा  जान
 हाथ  करघे

 पड़ता  हैं  कि  श्री  शिवराज  सिंह  नामक  एक
 *९९४,  श्री  क  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य

 सज्जन  इथोपिया  उन्हों  ने  भूपरिमाप
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ४

 feat  तथा  एक  सहकारी  समिति  आरंम्भ

 १९५३-५४  में  राज्यों  ने
 की  और  उन  का  सुझाव  था  कि  पहले  वे

 सब  तीस  परिवार  न  जावें  जिन  की  आज्ञा  दी  करघा  से  मंजूर  किये  गये  अनुदानों

 गई  स  तथा  ऋणों  के  कितने  अंश  का  प्रयोग  किया  ; ष  वरन  थोड़े  से  परिवार  जावें  तथा

 पूर्वेक्षण करें  ।  इस
 वहां प्र  पर  केवल  वसूल  न  की  गई  दोष  निधि

 आठ  परिवार हें  ।  का  वितरण  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ;
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 जि क्या  कोई  ऐसा  राज्य  है  |  ही  ह  स  इला  पालचौघरी  :

 को  हाथ करघे  के  कपड़े  पर  छूट  नहीं  दी  गई  के  अच्छे  डिज़ाइन  तैयार  करने  के  उद्दीपक

 ‘ak  के  रूप  में  क्या  सरकार  की  ओर  से  किसी

 यदि  तो  इस  के  कारण  क्या  पारितोषिक  की  घोषणा  की  जाती  ह  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  मूझे  ज्ञात  नहीं  |

 टी०  कृष्णमाचारी  सुचना  प्राप्त
 भाखरा  नंगल  के  विदेशी  विशेषज्ञ

 हुई हे
 कि  १९५३-५४  में

 किये
 गये

 क्यां
 २९६  लाख  रुपये  में  से  राज्य  सरकारों  aq

 eeu,  श्री  कीकर  पी०  सिन्हा

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 लगभग  ५६  लाख  रुपया  खर्चे  किया  हैं  ।

 करेंगे

 (@)  अनुदानों  तथा  ऋणों  का  अप्रयुक्त
 भाखड़ा-नंगल  योजना  में  काम

 ay  भाग  चालू  वितीय  वर्ष  में  प्रयोग  किये
 करने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  की  संख्या

 जाने  के  fag  फिर  राज्य  सरकारों  को
 |  कितनी हे  ;

 |
 इस  योजना  में  कुशलतम  मिस्त्रियों

 हां  ।
 तथा  फोरमों  के  रूप  में  काम  करने  वाले

 तत्सम्बन्धी  राज्यों  ने  इस  प्रयोजन  विदेशी  विशेषज्ञों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 के  लिये  अनुदानों की  मांग  नहीं  की  ।
 क्या  कुशलतम  मिस्त्रियों  तथा

 फ़ो ब् च  का  कार्य  संभालने  के  लिये  भारतीय श्र  झूलन  सिन्हा
 :  प्रदान  के  भाग

 के  अंतगर्त  किस  राज्य  को  छूट  नहीं  दी  नागरिकों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  है  ;

 और गई

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सभी  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें

 विन्ध्य  हिमाचल  कब  तक  समाप्त  कर  दी  जायेंगी  ?

 कच्छ  तथा  कुर्ग
 की

 राज्य  सरकारों  ने  गत
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 वर्ष  छूट  योजना  के  अंतगर्त  किसी  निधि  की
 ।  (*)

 ४४  !

 मांग  नहीं  की  ।

 र५  ॥

 श्री  बुला  सिन्हा  :  किन  आधारों  पर

 a इन  राज्यों  को  छूट  देने  से  इनकार  कर  दिया

 गया है  ?  (7)  wast  नंगल  परियोजना  में

 श्री  टी०  cto  कृष्णमाचारी  :  इस  का
 नियोजित  विदेशी  विशेषज्ञों  की  संख्या  में

 उत्तरोत्तर  कमी  होती  रहेगी  परन्तु  योजना  के
 सब  से  अच्छा  ज्ञान  उन्हीं  को  होगा  |  उन्हों  ने

 अन्त  तक  विदेशी  विशेषज्ञों  की  एक  सीमित
 कोई  मांग  नहीं  भेजी  ।

 संख्या  को  रखना  आवश्यक  होगा  |

 at  गा्िलिंगन  गौड़  :  क्या  are

 सरकार  ने  नियत  की  गई  सारी  राशि  खर्च

 है  कि  इस  योजना  का  प्रशासन-व्यय  अन्य

 सका  ज  =
 परियोजनाओं  के  ANI  प-ठ  यय

 से  दुगना

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  नहीं  |  @?
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 श्री  हाथी
 :

 यह  बात  नहीं  हे  ।  सिचाई  तथा  विद्युत
 उपमंत्री

 व्यय  योजना  के  कार्य  के  परिमाण  पर  निसार  :  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 करता  है  ।  साधारणतया यह  अन्य  आयोग  के  जल  सम्बन्धी  उपविभाग  के  सम्बन्ध

 योजनाओं का  दुगना  नहीं  हे  ।  में  १९५३-५४  के  द्वितीय  संशोधित  प्राक्कलन

 श्री
 क०

 पी०  सिन्हा :  क्या  यह  सच

 में  ४,२०,०००  रुपये  की  कुल  बचत  दिखाई

 गई  थी  जिस  में  से  रिक्त  स्थानों  के  कारण
 हे  कि  इस  योजना  में  काम  करने  वाले  कुछ

 होने  वाली  बचत  केवल  १,७६,८००  रुपये
 विदेशी  विशेषज्ञ  केवल  निरीक्षण  का  कार्य

 थी

 कर  रहे ह  ?
 और  सभा  पटल  पर  एक

 श्री  हाथो
 :

 वे  केवल  निरीक्षण  का  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 नहीं  कर  कुछ  मंत्रणा  देने  वाले  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३६

 कुछ  विशेषज्ञ  हें  तथा  कुछ  विशारद
 श्री  नाना दास

 :  इन  स्थानों  को  खाली

 श्री  to  एन०  सिह  :
 क्या  सरकार

 रखने
 के

 कारण
 क्या  हैं  ?

 स्पष्ट  दादों  म  बता  सकती  हैं  कि  इन  सब  eft  हाथी  :  इस  का  कारण  मेनन  समिति

 विदेशी  विशेषज्ञों  के  आधीन  भारतीय  का  प्रतिवेदन  था  जिस  में  सिफ़ारिश  की  गई

 चारी  काम  सीख  रहे  हूं  ?  यदि  कोई  अपवाद  थी  कि  कुछ  स्थानों  पर  नियुक्तियां  न  at

 हें  तो  वे  कौन  से  हूँ
 ?  जायें  |

 श्री  हाथी
 :  सभी  महत्वपूर्ण  उप विभागों

 में  सामान्य  रूप  से  भारतीय  इंजीनियर  काम
 में  रखते  हुए  कि  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 आयोग  में  अनुसूचित  जाति  के

 सीखने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  हें  ।

 वार  बहुत  कम  FAT  सरकार  इन  पदों  पर

 श्री  टी०  एन०  fag  :  और  अपवादों  के  अनुसूचित  जाति  के  उम्मीदवारों  को  नियुक्त

 सम्बन्ध  में  कया  कहना  हे
 ?

 करने  का  विचार  करती  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हम  अगला  प्रशन  श्री  हाथी
 :

 पहली  बात  तो  यह  है
 कि

 देंगे  ।  इन  पदों
 की  नियुक्तियां मंजूर  होने  वाले

 पदों  पर  निर्भर  करेंगी  ।  कार्य  की  प्रकृति
 कार्य  जल  तथा  विद्युत  आयोग

 तथा  उस  के  परिमाण  को  देखते  हुए  संभावना
 ९९६.  श्री  राम  जी  क्या  सिचाई

 इस  बात  की  हूं  कि  और  अधिक  पदों  को

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 मंजूर  करना  अधिमान  दिये  जाने  के

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  प्रत  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |

 तथा  विद्युत  आयोग  के  कुछ  शिल्पी  तथा

 अन्य  पदों  की  नियुक्तियां
 न

 कर  के  ¥,20,000
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  विवरण  से  पता

 रुपये  की  बचत  की  गई  थी  ;
 चलता  हे  कि  सह  तथा

 सहायक  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  के  पद

 यदि  तो  वे
 दिल्ली  पद  कौन

 से  और
 तथा  और  aga  से  पद  खाली  थे  ।  इतने

 स्थानों  के  खाली  रहने  से
 कार्य

 की  कुशलता

 अन्य  पदों
 की

 संख्या  क्या हे  जिन  में  क्या  कोई  कमी  हुई  हे  अथवा  यह  ग

 की  नियुक्तियां नहीं  की  गईं  ?  के  अधिक  अनुमान  किये जान
 का  सूचक है

 ?
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 शी  हाथी  :  यह  किसी  एक  योजन  उत्पादन मंत्रो  के०  tito  :

 का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  विवरण  दिल्ली  के  प्रतिस्पर्धा  के  कारण  मूल्य  गिरने  का  तो

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  संगठन  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहों  क्योंकि  कोयले

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  ये  मुख्य  रूप  से  मेनन
 के  मूल्य  पर  नियंत्रण  हैं  ।

 समिति  के  प्रतिवेदन  के  कारण  खाली  रखे  श्री  भागवत  झा  आजाद :
 पाकिस्तान

 गये  थे  जिस  में  पदों  की  संख्या  घटाने  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है

 सिफारिश की  गई  थी  ।  fe  कोयला  जल-मार्ग  की  अपेक्षा  स्थल-मार्ग

 कोयला  से  भेजा  जाये  ?  यदि  तो  इस  का  हमारे

 *९९८.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  देश  के  परिवहन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |?

 क्या
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  थी

 आर०
 जी०  यह  सच  है  कि

 करेंग े:  पाकिस्तान  सरकार का  यहीं  आग्रह  रहा

 क्या  खले  टेंडर  की  प्रणाली  है  कि  अधिकतम  मात्रा  रेल  मागं  द्वारा

 जारी  होने  के  बाद  से  पाकिस्तान  को  कोयले  सराय  के  रास्ते  ही  भेजो  जाय  ।  भारत  सरकार

 के  लिये  यह  सम्भव  नहीं  कि  सारा  कोयला का  निर्यात  बढ़  गया  है  ;  और

 इसी  रास्ते  से  भेजा  क्योंकि  इस  से
 इस  प्रणाली  के  जारी  होने  से

 भारतीय  कोयला-खानों  के  स्वामियों  और
 आन्तरिक  सम् भरण पर  प्रभाव  पड़  सकता

 है  ।  तथापि  हम  पश्चिम  की  ओर  से  रेल
 व्यापारियों  को  क्या  सुविधा  मिलेंगी  ?

 मार्ग  द्वारा  लगभग  ४८,०००  टन  TH  भेजने
 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव

 के  लिये  तेयार  हो  गये  हें  ।
 भर०  जो०  भारत  से

 कोयला  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  माननीय
 प्राप्त करने  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  न

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  से  अभी  sar
 प्रथम  मई  १९५४  को  खुले  टेंडर  की  प्रणाली

 चला
 अपनायी  थी  और  इतनी  जल्दी  यह  नहीं  a

 fe  कोयले  के  मूल्यों  ५र  नियंत्रण

 ्
 ए  ।  में  एक  शंका  टूर  करना  चाहता

 कहा  जा  सकता  कि  पाकिस्तान  को  कोयले

 वह  यह  है  :  खुले  टेंडर  की  प्रणाली  के  मूल्य का  निर्वा  बढ़  गया है  ।

 उद्धृत  किये  गये  मूल्यों  और  टेंडरों  के  अनुसार
 ार्किस्तान  सरकार  द्वारा  खले  प्रतिस्पर्धात्मक  होंगे  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 #et  की  प्रणालीਂ  अपनाये  जाने  से  भारत  में  कि  यह  कोयले  के  मूल्यों  के  नियंत्रण  के

 कोयला-खानों  के  स्वामियों  अथवा  व्यापारियों
 साथ  कैसे  चल  सकता  है

 ?

 को  कोई  विशेष  लाभ  होने  की  संभावना

 नहीं  है  ।
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  खुले  टैंडर  की

 प्रणाली  से  पाकिस्तान  सरकार  कोयले  के
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  इस

 संभरण  के  लिये  केवल  सार्थों  का  चुनाव  कर

 से  प्रतिस्पर्धा  बढ़ने  और  मूल्य  गिरने  की  ओर
 सकेगी  ।  अब  तक  पाकिस्तान  सरकार  को

 झुकाव  हुआ है
 ?

 कोयला  आयुक्त के  पास  एक  संचित  मग

 इसे  प्रतिस्पर्धा श्री  भार
 जी०

 दुबे  भेजनी  पड़ती  थी  जो  सार्थों  को  चून  कर

 तो  नहीं  कहा  जा  यह  अवश्य  आन्तरिक  आवश्यकताओं  इत्यादि  को  emt

 हैं  कि  पाकिस्तान  सरकार  अपनी  इच्छानुसार  में  रखते  हुए  पाकिस्तान  को  निर्यात  किये

 जाने  वाले  कराने  की  मात्रा  तथा  प्रकार बिना  किसी  श्रेणी  का  विचार  किये  खुले

 बाज़ार  म  कोयला  खरीद  सकती  है  ।  के  बारे  में  निश्चय  करता  था  |  केवल  ay
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 परिवहन  हुआ  है  कि  खले  टेंडर  की  प्रणाली  आवश्यकता  से  अधिक  उत्पादन  करने  लगेंगे

 के  अधीन  पाकिस्तान  सार्थों  को  चून  सकेगा  |  निर्यात  मंडी  का  विकास  करने  के  लिये  ये

 मूल्य  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  में  फिर  साइकिलें  भेजी  गई  थीं  ।

 कहता  हुं  कि  में  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  अब  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  नई  आयात

 जारी  की
 गई  प्रणाली  के  बिल्कुल  अनुकूल  नीति  के  अन्सार  हमें  बाहर  से

 डा  | 2
 का  आयात  करना  हैं  ।  हम  किन  किन  देशों

 साइकिल  से  आयात  करेंगे  और  भारत  में  निर्मित

 ९९,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  साइकिलों की  तुलना  में  उन  के  मूल्य  की  क्या

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  स्थिति  होगी ?

 की  कृपा  करेंगे
 ः  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री
 थी ०

 2843-4  में  भारत  में  बनी  टी ०
 :  हम  इंग्लैंड

 हुई  कितनी  साइकिलों  का  निर्यात  किया
 से  आयात  करते  हें  ।  परन्तु  दूसरे  देशों  जेसे

 गया  ;  जापान  और  wad से  भी  साइकिलों  का

 आयात  किया  जाता  यदि  कोई  चाहे निर्यात  के  समय  निश्चित  किया

 गया  मूल्य  क्या  है  ;  और  तो  अमरीका  से  भी  इनका  आयात  किया

 जा  सकता  है  ।  अलग  अलग  समवायों  की
 किन  देशों  को  इन  का  निर्यात

 किया  गया  ?  साइकलों  के  अलंग  अलंग  मूल्य  होते  ।

 इस  देव  में  वालीਂ
 वाणिज्य  मंत्री  :

 और  व्यापार  सम्बन्धी  आंकड़ों
 रेले  समवाय  द्वारा  बनाई  गई

 और  टी०  आई०  साइकिल  की  हरकुलीस
 में  साइकिलों  के  निर्यात  का  पृथक्  अभिलेख

 इत्यादि  जेसी  प्रमाणिक  साइकिलों  के  मूल्य
 नहीं  रखा  जाता  ।  किन्तु  निर्माताओं  द्वारा

 दी  गई  जानकारी  से  पता  चलता हे
 की  अपेक्षा  आयात  की  जानें  वाली  साइकिलों

 का  मूल्य  कुछ  अधिक  होता  हैं  |
 कि  १९५३-५४  में  तिब्बत को  २००  areas

 भेजी  गई  थीं  ।
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या यह  सच

 है  कि  कुछ  साइक्लिंग  अथवा  साइकिलों  का
 साइकिलों  के  मूल्यों  पर  कोई

 सामान  भारत से  पश्चिमी  जमाने  को  भेजा

 नियंत्रण  नहीं  है  ।  पता  चला  है  कि  तिब्बत
 गया  था  और  यदि  तो

 उस  का  क्या
 को  २००  साइकिलें  २३,६००  रुपये  के

 परिणाम हुआ  है  ?
 मूल्य  पर  निर्यात  की

 गई
 थीं

 ।

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  इस  बारे  में

 ठाकर  लक्ष्मण  fag  चरक :  क्या  हम

 अपनी  आवश्यकता  से  अधिक  साइकिलें
 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 निर्माण  करते  हें  जोकि  दूसरे  देशों  को  भी  आकाशवाणी

 इन  का  निर्यात  किया  जाता  है
 ?  *

 १००२.  श्री
 प्रभाकर

 :

 श्री  कर मरकर  :  जेसा  कि  माननीय  सूचना  तथा  प्रसारण मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे *
 सदस्य  जानते  हें  कि  स्थानीय  उत्पादन

 हमारी  आवश्यकता  से  कम  होता  है  ।  परन्तु
 क्या  शिक्षा-सम्बन्धीਂ  कार्य  क्रमों

 तिब्बत  में  साइकिलों  की  आवश्यकता  थीं  को  छात्रों  ्  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई

 और  इस  आशा  से  कि  हम  ही  अपनी  नई  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  ;
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 क्या  इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों  गया  हैं  लेकिन  दिल्ली  के  लियें  कोई  समिति

 की  कोई  समिति  बनाई  गई  है  ;  और  नहीं  बनाई  गई  है  ।  क्या  में  जान  सकता

 यदि  तो  इस  समिति के  सदस्य  हूं  कि  दिल्ली  आकाशवाणी  केन्द्र से  प्रसारित

 कार्यक्रम  के  निमित्त  कोई  समिति  नहों  बनाई
 कौन  कौन  हें

 ?

 इस  का  क्या  कारण  हे
 ?

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  (  डा०
 डा०  केसकर  :  बात  यह  है  कि  हर  जगह दिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  को

 छात्रों  में  अधिक  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  से  एजुकेशनल  कार्यक्रम  नहीं  हो  रहे  थे  ।

 निम्नलिखित  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  शरुआत  हो  रही  जहां  काफी  संख्या  में

 कार्यक्रम  हो  रहे  हें  वहां  कमेटियां  बनाई  गई
 (१)  केन्द्र  संचालकों  ने  दिक्षा  संस्थाओं

 हैं
 ।

 दिल्ली  के  बारे  मं  क्यों  नहीं
 बनी  में

 के  अध्यक्षों  तथा  अध्यापकों  के

 साथ  व्यक्तिगत  सम्पर्क  स्थापित
 नहीं  बता  सकूंगा  |

 किये  श्री  भागवत
 झा  आजाद  :  विवरण  में

 (२)  छात्रों  को  स्कूल  की  दियें  गय  नाम  बहुत  प्रभावोत्पादक  परन्तु

 क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  हे  कि  हलका
 हंसी  मजाक  के

 वाद  विवादों  तथा
 संगीत  सुनने  के  लिये  लोग  श्रीलंका  रेडियो

 कविता  पाठ  इत्यादि  में  भाग  सुनते  दिक्षा  सम्बन्धी  प्रसारणों  के  लिये

 बी०  बी०  सी ०,
 और  इस  सभा  की  ठीक

 लेने  के  fea  प्रोत्साहित  किया

 ठीक  कार्यवाही  जानने  के  लिये  वे
 जाता  =  ;

 वाणी  के  प्रसारण  की  अपेक्षा  समाचारपत्रों
 में

 ७०,
 अथवा  छात्रों (३)  प्रायः  स्कूलों

 पर  विश्वास  करते  हूँ  ?
 के  लिये  रुचिकर  अन्य  स्थानों

 पर  कार्यक्रम  आयोजित  किये  डा०  कसकर  सम्भव  बुद्धिमान्

 जाते  a  और  सारा  कार्यक्रम  छात्र  ato  बी०सी०  के  शिक्षा  सम्बन्धी

 वहीं
 से  प्रसारित  किया  जाता  प्रसारणों  को  सुनते  हों  ।  हमारे  शिक्षा  सम्बन्धी

 प्रसारण  अधिकतर  भारतीय  भाषाओं  में

 (४)  स्कूल  के  सेटों
 को  बढ़ाने  के  होते  हैं  ।  में  ने  तो

 अभी  तक  नहीं  सुना  कि

 बी०  बी ०
 सी

 ०
 के

 कार्यक्रम  भारतीय
 भाषाओं

 निरन्तर  यत्न
 किये

 जा  रहे  हें  ।

 में  होते हें  ।
 स्कूल  कार्यक्रम  प्रसारित

 करने

 are  अधिकतर  केन्द्रों  की  परामशंदाता  सूचियां  श्री  भागवत झा  आजाद  :  सरकार

 को  यह  विदित है
 कि  आकाशवाणी  के जिन  में  शिक्षा-सम्बन्धी  अधीक्षक  तथा

 अध्यापक  होते  हें  ।  चार  बुलेटिनों
 में  सुनाई  गई  इस  सभा  की

 कार्यवाही  भी  ठीक  नहीं  होती  है  ?

 जानकारी  दी  हुई  सभा-पटल  पर  रखा  डा०  केसकर
 :  क्या यह  इस  में  से

 जाता  &  परिशिष्ट  £,  अन  क  उत्पन्न  होता  है  ?

 संख्या ३७]  अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  नहीं  उठता  ।

 श्री  नवल
 प्रभाकर

 :
 स्टेटमेंट  में  और  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान

 ० न  क  ०४३ है ्  नीतियों
 ने

 सब  केन्द्रों  की  समीक्षकों  का  विवरण  दिया  सकता हूं  कि  इन
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 wal  के  लिये  भी  कोई  arian  प्रसारित  मद्रास

 करने  की  सिफारिश  की  है  ?  ्  त्रावणकोर-कोची न नवल  जनरव  नज

 डा०  कसकर :  अभी  तक  विश्वविद्यालयों
 १०.  मध्य  भारत

 ११.  भोपाल  । के
 लिये  खास  कार्यक्रम सब  जगह  शरू  नहीं

 हुए  केवल एक  या  दो  स्थानों  में  होते  थ्रो  बहादुर  fag:  इन  वृत्तचित्रों
 जेसे  पूना  के  विश्वविद्यालय  के  वाइस चांसलर  तैयार  करने  १९५४  में  कुल  कितनी

 और  प्रोफेसर  मिल  कर  रेडियो  से
 राशि  व्यय  की  गई  |

 विद्यालय  के  लिये  कुछ  विशेष  कार्यक्रम  का

 आयोजन कर  रहे  हें  ।  डा०  केसकर  वित्त-चित्रों  पर  व्यय

 बताने  के  लिये  मुझे  पूर्व-सुचना चाहिये  । श्रीमती  इला  पालचोधघरी  उठीं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रीत ।  बहादुर  सिह
 :  क्या  ये  वृत्त-चित्र

 एकीकृत  प्रचार  कराये-क्रम
 यदि  तो  किन  किन  भाषाओं

 में  नहीं
 #

 १००३.  श्री  बहादुर  fag  क्या  सूचना  बनाये  जाते  ?

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 डा केसकर  :  पहले  सब  वृत्त-चित्र  चार

 करेंगे  :
 या  पांच  भाषाओं  में  बनाये  जाते  परन्तु

 क्या  पच  वर्षीय  योजना  के  लिये
 अब  जो  वृत्त-चित्र  पंचवर्षीय  योजना  के

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के  अधीन

 चित्रों  द्वारा  ग्रामीण  लोगों  को  योजना  का
 प्रचार  के  लिये  बनाये  जाते  हें  वे  सब  प्रादेशिक

 भाषाओं  में  बनाये  जा  रहे  हे  ।

 महत्व  बतलाने  वाली
 चलती-फिरती

 श्री  बहादर  सिंह  वित्त-चित्रों  द्वारा चित्र  गाड़ियों  में  वृत्तचित्र  आदि  रखें  हुए

 ह  और  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रचार  का  ढंग  ग्रामीण

 लोगों  में  कहां  तक  सफल  हुआ  है
 ?

 यदि  होता  अब  तक  किन

 किन  राज्यों में  ये  गाड़ियां जा  चुकी  हें  ?
 डा०  केसकर  :  हम  ने  देखा  हैकि  ग्रामीण

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  जनता  और  लोगों  को  पंचवर्षीय  योजना  के

 9  गाड़ियां  मंगाई  गईं  विषय  में  बतलाने  के  लिये  यह

 उन  में  से  अब  तक  जो  ११  आई  हें  उन  उत्तम ढंग  हैं  ।

 में  वृत्तचित्र
 आदि  रखे  हुए  हें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला ।  श्री
 ये  गाड़ियां  अब  तक  इन  इन

 राज्यों  में  जा  चुकी  हें  :

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  मेरा  निवेदन

 x  पजाब
 है  कि  इस  के  साथ  ही  wet  स०  १०३६  को

 भी  ले  लिया  जाये  ।
 दे  पप्पू

 ४.  दिल्ली  वाणिज्य  तथा  उद्योग  टी ०

 &  .  उत्तर  प्रदेश  टी०  कृष्णमाचारी )  यदि  अध्यक्ष  महोदय

 ज  अजमेर  अनुमति  दें  तो  में  दोनों  प्रश्नों  का  एक  साथ

 tg  बम्बई
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 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।  दोनों  प्रश्नों  जुलाई  १९५४  में  लगभग  ७,२००  मोटर

 को  एक  साथ  लिया  जा  सकता  है  ।  गाड़ियां जोड़ी  मई  थीं  ।

 मोटर  गाड़ी  उद्योग  मोटर  गाडियों  का  बाजार

 न
 Rooy  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  वाणिज्य

 *
 १०३६.  श्रीमती  तारक्रेरवरो  सिन्हा

 उद्योग .  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 करेंगे  की  कृपा  करेंगे

 १९५३  जो  देश  के  मोटर
 सरकार  प्रतीक  आयोग  के

 इस  कथन  के  अनसार  कि  मोटर  गाड़ी  उद्योग  गाड़ियों  के  बाज़ार  में  काफी  संकोच  हो  गया

 विकास  में  मुख्य  अड़चनों  में  से  एक  मांग  १९५४  में  उस  के  सुधार  के  कुछ

 की  कमी  देश  में  मोटर  गाड़ियों की  मांग  चिन्ह  दिखाई दिये  हु

 बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  हैं  अथवा  क्या  सरकार  ने  १९५०  से

 उस
 का

 करने  का  विचार  कारों और  ट्रकों  की  न्यूनतम कुल  मांग

 का  alae  प्राक्कलन तैयार  किया  है  ;

 कया  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  कौर
 के  फलस्वरूप देश  में  मोटर  गाड़ियों के

 यदि  तो  तुलनात्मक आंकड़ों उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  और  यदि  तो

 कितनी  ह  और  को  स्थिति क्या  ह  ?

 देश  में  मोटर  गाड़ियों  के  उत्पादन
 वाणिज्य  तथा  sent  मंत्री  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 सरकार  इस और

 मांग  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति

 ? क्या  विषय  में  कोई  विचार  प्रकट  नहीं कर  सकती  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  टो०

 और  प्रफुल्ल  आयोग  ने

 १९५३  में  मोटर  उद्योग  की  जांच  के  पचत टो ०  कृष्णमाचारी  )  इस
 मांग  का  एक  प्राक्कलन  दिया  था  ।  तत्पश्चात

 सम्बन्ध  में  सरकार  की  कार्यवाही  पर  बहुत

 प्रतिबन्ध  लगे  हुए  हें  ।  सरकार  ने  इस  दिशा
 कोई  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  देशी  उत्पाद का q  एक  यह  कार्य  किया  था  कि  आयात  बल्क

 में  कमी  कर  दी  थी  ।  परिवहन  योजना  अध्ययन  मूल्य  कम  होने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 दल  जिसे  परिवहन  मंत्रालय  ने  स्थापित  श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी
 :

 किया  अन्य  ta  उपायों  का  अनुसन्धान  श्रीमान  |  हमें  आशा  हूं  कि  यह  कम  होगा  |

 ? कर  रहा  &  जिन  से  मोटर  गाड़ियों की  मांग  श्री  मित्तल  कब

 वृद्धि हो
 कछ  माननीय  सदस्य  Js~——

 जी  कुछ  सीमा तक
 अध्यक्ष  :

 में  माननीय  सदस्यों

 का  ध्यान  उस  प्रथा  की  ओर  दिलाना  चाहता Sep  आयोग  के  अनुमान  के

 अनसार  भारत  में  मोटर  गाड़ियों की  मांग  हूं  जिस  का  में  अनुसरण  करता  रहा  हूं  और

 जिसे  ऐसा  प्रतीत  होता  हे  कुछ  सदस्य  भूल प्रति  ay  22,000  और  २०,०००  के  बीच
 x

 इस  के  विरुद्ध  १९५३  में  जोड़ी  गई  गाड़ियों  गय  n  और  वह  यह  है  कि  उस  माननीय

 की  संख्या  लगभग  १४,०००  थी  और  सदस्य  को  जिस
 ने  प्रश्न  पूछा  हो  अनुपूरक
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 पूछने  का  पहले  अवसर  दिया
 से  नहीं  है  जो  उन  मूल्यों  के  सम्बन्ध में

 at  यदि  सम्भव  तो  अन्य  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  जिन  मूल्यों
 सदस्यों  की  बारी  आयेगी  |

 पर  we  एंग्लिया  बेची  जा  रही  तो  में
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  ।

 माननीय  सदस्या  को  यह  बता  देना  चाहता

 at  कृष्ण  चन्द्र  :  इस  देव  में  इस  समय  हूं  कि  फोर्ड  वालों  को  इस  देश  में  कारें  जोड़ने

 मोटर  गाड़ियों  के  कितने  प्रतिशत  पुर्जों  का  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  हैं  और  ये  कारें

 निर्माण  होता  है  ?
 उन  दिनों

 की
 बची  हुई  कारों  में  से  शेष  होंगी

 जब  उन्हें  ये  कारें  आयात  करने  की  आज्ञा
 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सिवाय

 थी  ।  इस  समय  उन  कारों  के  afar  जो
 उन

 कारों  के  जो  विदेश  से  आने  वाले  लोग
 उन  के  पास  हें  एंग्लिया  जोड़  कर  तैयार

 अपने  साथ  सामान  के  रूप  में  लाये  लगभग
 करने  को  प्रोत्साहन  देने  का  कोई  इरादा

 अन्य  सब  कारें  जो  यहां  बेची  जाती  हें  इस

 देश  में  जोड़ी  जाती  हें  ।
 नहीं है  ।

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 क्या  सारे  भारत
 श्री  कृष्ण  चन्द

 :
 क्या  बिक्री  कर  इस

 में  मोटर  गाड़ियों  की  कुल  मांग  एक  ही
 मोटर  उद्योग

 की
 प्रगति  में  एक  बाधा  है  ?

 कारखाने  के  लिये  आर्थिक  दृष्टि  से  लाभकर
 श्री  टी०  टी०  माननीय

 होने  के  लिये  पर्याप्त  और  यदि  बहुत  से

 सदस्य  जो  चाहे  निष्कर्ष  निकाल  सकते  हैं  ।  कारखाने  हें  तो  कया  यह  वांछनीय  नहीं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  *एक  मंत्री के  लिये  यह  अकुददाल  कारखानों  को  बन्द  कर  दिया  जाये

 कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  बिक्री  कर  मोटर
 और  एक  दो  बहुत  कुशल  कारखानों  को  रखा

 गाड़ियों
 की

 बिक्री  के  लिये  एक  बाधा  हैं  ।  जाय

 यह  सब  बिक्री  कर  की  दर  पर  निसार  करता
 अध्यक्ष  महोदय

 :  कान्ती  ।
 है  ।

 श्री  मेघनाद  साहा  :  जिन  का  उद्देश्य
 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  क्या  यहां

 जोड़ी  गई  कारों  का  मूल्य  निकट  भविष्य  सस्ती  कारों  का  उत्पादन हो  ?

 में  कम  करने  की  कोई  प्रस्थापना  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 कार्यवाही  के  लिये  सुझाव  दे  रहे  हें  ।  उन्हें श्री  फोटो  कृष्णमाचारी :  में  ने

 यही  कहा  हैं
 ।

 हमें  आशा  है  कि  मूल्य  भविष्य
 जानकारी  मांगनी  चाहिये  ।

 में  कम  हो  जायेगा  श्री  बंसल

 श्रीमती  तार कद वरी सिन्हा  :  क्या  एक  अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बंसल  ||

 ब्रिटिश  art  एक  बहुत  सस्ती  किस्म
 की

 श्री  बंसल
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  का
 कारें  बना  रही  है  जिस  का  मूल्य  लगभग

 ६,०००  रुपये है  और  क्या  सरकार का
 ध्यान  परियों  और  लन्दन  के  समाचारपत्रों से

 प्राप्त  कतिपय  उन  समाचारों  की  ओर  दिलाया उस  किस्म  की  कार  के  आयात  का  अ्पयंश

 बढ़ाने का  विचार  है  ?
 गया  है  जिन  में  यह  कहा  गया  है  कि  फोड

 न  फिर  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है
 श्री  टी०  zo  कृष्णमाचारी

 :  यदि  उन्हें  यहां  अपनी  कारों  का  निर्माण  करने  की

 माननीय  सदस्या  का  अभिप्राय  उस  विज्ञापन  अनुमति  दी  जाग  ?



 उत्तर  ?  ous’
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 फोटो  कृष्णमाचारी  उन  क्र या देशों  के  आयात  wae

 श्रीमान् ।  में  ने  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  ये
 दी  हैं  जो  उन्हों  ने  अन्य  देशों  को  दिये  हैं

 ?

 समाचार देखे  हैं  ।  श्री  करमरकर  पूर्वी  जमन  सरकार

 हारा  दी  जान  वाली  आयात  अफवाओं  का
 लोप जिंग  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  हमला

 मुझे  पता  नहीं  हैं  ।  परन्तु  इस  मामले

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 मेले  के  लिये  पूर्वी  जमनी  जाने  के  लिये  भारतीय

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री  यह  बताने  को
 व्यापारियों

 को  अनुमति  देने  में  हमें  कोई
 कृपा  करेंगे  कि

 आपत्ति  दिखाई  नहीं  पड़ती  |

 क्या  किसी  गैरसरकारी  भारतीय

 व्यापार  संस्था  ने  लिपसिंग  अन्तर्राष्ट्रीय  पंच  वर्षीय  योजना

 व्यापार  मेले  में  सम्मिलित  होने  की  इच्छा  के  Ook.  श्री  झा  आजाद  :

 प्रकट  की  हैं  ;  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि यदि  तो  कया  सरकार ने  उन्हें

 कोई  अनुदान  दिया है  ;  और
 राज्य  सरकारों  ने  पंच  वर्षीय

 योजना  के  लिये  २३०  करोड़  रु०  के  लक्ष्य तो  कितने  धन  का

 अनुदान  दिया  गया  हैं  ?  में  से  कुल  कितना  अतिरिकत  राजस्व  एकत्रित
 ह a

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 :

 किया  ्  व

 श्रीमान  ।  क्या  लक्ष्य  तक  उन  के  पहुंचने

 की  कोई  सम्भावना =;  और
 श्रीमान

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 राज्य  सरकारों  के  साधनों  के

 अभाव  को  केन्द्रीय  सरकार  कसे  पूरा  करेगी
 ?

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  कया
 पूर्वी

 जमीन  प्राधिकारियों  ने  लिपसिंग  मेले  में  योजना  उपमंत्री  (  श्री  एस०  णएुन०

 सम्मिलित  होने  के  लिये  वहां  गई  इन  व्यापार
 राज्य  सरकारों  ने  १९५१-

 संस्थाओं को  मुफ्त  में  पर्याप्त  स्थान  नियत
 ५४  में  अतिरक्त  कर  के  रूप  में  लगभगਂ

 २९  करोड़  रु०  एकत्रित  किये  ।  प्रथम  तीन
 करना  स्वीकार कर  लिया  हे  ?

 वर्षों  में  अपनाये  गये  कराधान  के  उपायों
 श्री  कर मरकर  :  में  नहीं  जानता  कि

 तथा  चालू वर्ष
 के  लिये  प्रस्तावित  उपायों  से

 उन्हों  ने  स्थान  मुफ्त  दिया  हे  या  परन्तु
 १९५४-५५  में  कुल  लगभग  २७  करोड़  रु०

 उन्हों  ने  भारतीय  विदेश  व्यापार  परिषद्
 अधिक  प्राप्त  होने  का  अनुमान  वर्तमान

 नाम  की  संस्था  जिस  ने  उस  मेले  में  =
 a

 लक्षणों  के  सम्भव  fe

 अपना  प्रतिनिधित्व करने  के  लिये  कुछ  व्यक्ति
 सरकारों  को  पांच  वर्ष  के  काल  में  नये

 भेजे  सारी  सुविधायें दी  हें  ।
 धान  के  द्वारा  ८०  करोड़  रु०  का  अतिरिक्त

 श्रीमती  तारके इव री सिन्हा  :  क्या  ये  राजस्व  प्राप्त  हो  ।  वित्त  आयोग  पंचाट  के

 भारतीय  व्यापारी  अन्य  देशों  के  व्यापारिक  परिणामस्वरूप  राज्य  सरकारों  को  योजना

 से  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  रख  सकते  में  यह  कालਂ में  लगभग  Co  करोड़  रु०  प्राप्त  होंगे  ।

 भी  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  पूर्वी  जमीन  के  अतिरिक्त  आशा  हैं  कि  लोक-ऋण

 प्राधिकारियों  ने  भारतीय  व्यापारियों  के  से  उन्हें  प्राप्त  होने  वाला  आरम्भ  में
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 निश्चित  लक्ष्य  की  अपेक्षा  २५  से  ३०  करोड़  श्री  नाना दास  :  अपने  साधनों

 रू०  तक  अधिक  होगा  |
 में  वृद्धि  करने  के  लिये  राज्यों  को  कोई  अनुदेश

 ष्
 योजना  के  सम्बन्ध  में  राज्य  वित्त

 दिये  गये  तथा  यदि  तो  वे
 अनुदेश

 स्थिति  का  अनुमान  atta  प्रकाशित  होने
 कया हें  ?

 बाले  योजना  आयोग  के  प्रगति-प्रतिवेदन में  श्री  एस०  ख्याल  है

 जायेगा  ।  कि  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  में

 योजना  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक

 वर्ष  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  वित्तीय
 wat  त्यों  हैं  ।

 आवश्यकताओं  पर  केन्द्रीय  सरकार  ay  श्री एल  एन०  क्या  यह  सच

 के  लिये  नियतन  करते  समय  विचार  करती  हैं  कि  योजना  आयोग  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 हैं  ।  के  समक्ष  वित्तीय  साधनों  के  अभाव  की

 समस्या  नहीं  है  अपितु  योजना  को  कार्यान्वित
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  राज्य  सरकारों

 द्वारा  एकत्रित  की  जाने  वाली  धन-राशि  करने  में  कमी  की  समस्या  है  ?  क्या  यह  भी

 में  इतनी  बड़ी  कमी  का  पंचवर्षीय  योजना  सच  हें  कि  बहुत  से  राज्यों  को  व्यय  न  किया

 गया  अनुदान  वापस  करना  है
 ?

 को कार्यान्वित  करने पर  कया  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  में  समझता  हूं
 श्री  एस०  एन०  मिलन  :  माननीय  सदस्य

 देखेंगे  कि  कोई  अधिक  कमी  नहीं  है  ।  मेरा  कि  set  में  निहित  विचार  में  कदाचित  कुछ

 सत्यता हे
 ख्याल  &  fe  राज्यों  ने  १९०  करोड़ रु०

 तक  के  साधन  बना  लिये  और  अब  केवल

 लगभग  ४०  या  ४२  करोड़  रु०  की  कमी
 ताड़-गुड़  उघोग

 *
 १००७,  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  वाणिज्य

 ह  '

 तथा  उद्योग  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 थ्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 कौन  कौन

 राज्य  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  और
 कि  ताड़-गुड़ उद्योग  के  विकास

 के  लिये  मैसूर

 राज्य  को  १९५३  में  और  १९५४  अब

 किस  किस  ने  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  हैं  ?
 तक  कितना  धन  दिया  गया  है  ?

 श्री  एस०  yao  में  पहिले  बता
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 चुका  हुं  कि  शीघ्र  हीਂ  प्रकाशित  होने  वाला
 सूचना  सभा पटल  पर  रखी  जाती  है

 ।

 प्रगति  प्रतिवेदन  हमें  पूर्ण  सुचना  देगा  ।  में

 माननीय  सदस्य  से  उस  प्रतिवेदन  के

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  3¢]

 श्री  तिम्मय्या :  क्या  इस  उद्योग  के
 शित  होने  तक  प्रतीक्षा  करने  की  प्रार्थना

 करता हुं  विकास  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई

 श्री  :  एकत्रित  होने  वाले
 प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  और  यदि  तो

 क्या  हम  यह  जान  सकते  हें  कि  उद्योग  का
 राष्ट्रीय  योजना  ऋण  विभिन्न  राज्यों  में  न्

 ए
 ?

 कितना  विकास  हुआ

 योजना
 के  उद्देश्यों  के  लिये  कैसे  वितरण

 होगा ?  श्री  कर मरकर
 :

 मैसूर
 से

 या  प्रत्येक

 स्थान  से  ?
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मेरा  ख्यालਂ

 है  उन्हें  लगभग  २५  करोड़  रु०  मिलेंगे
 ॥  श्री  मैसूर  से  ।
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 डा०  केसकर  :  केवलਂ  एक  राष्ट्रपति अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  केवल  मसूर  के

 बारे में  है  ।  पारितोषिक  है  और  वह  भाता  के  भेदभाव

 के  बिना  सर्वेश्रेष्ठ  चलचित्र  को  दिया  जायेगा  १
 sit  करमरकर  :  मैसूर  के  बारे  में  मेरे

 परन्तु  इस  के  भाषा  चलचित्रों
 पास  कोई  विशेष  सूचना  नहीं  हैं  ।  सम्भव  हैं

 के  लिये  प्रादेशिक  पारितोषिक  होंगे  ।  क्योंकि कि  हमें  प्रतिवेदन
 प्राप्त  हो  गये  परन्तु

 इस  समय  में  इस  बारे में  कुछ  नहों  कह
 इस  वर्ष  प्रथम  बार  राष्ट्रपति-पारितोषिक

 सकता  |  दिया  जा  रहा  इसलिये  इस  वर्ष  कोई

 चलचित्र
 प्रादेशिक  पारितोषिक  न  होगा  ।  यह  केवल

 भागामी  ay  से  आरम्भ  होगा  ।

 क श००८  श्री  एम०  आर०  कृष्ण

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  सर्वेश्रेष्ठ

 चित्र  का  प्रवीण  करनें  के  लिये  जो  समिति
 कृपा  करेंगे कि  :

 स्थापित  की  गई  क्या  उस  में  राज्यों  के

 क्या  राष्ट्रपति  तथा  प्रधान  मंत्री
 सारे  भाषा-्षेत्रों  के  प्रतिनिधियों  को

 के  पदक  लिये  १९५३  के  सर्वेश्रेष्ठ  लित  किया  गया  है  ?

 चलचित्रों  को  safer  कर  लिया  गया  हैं  ;
 डा०  केसकर  इस  समिति  में  काम

 क्या  सर्वेश्रेष्ठ  चलचित्र  चुनने  का
 करने  के  लिये  ऐसे  व्यक्ति  लिये  जाते  हें  जो

 प्रवीण  बोर्ड  है  ;  और  अपने  पास  आने  वाले  अनेक  चलचित्रों  के

 यदि  तो  प्रवीण  का  आधार  चाहे  वे  किसी  watt  में  पूर्ण
 a

 न्याय कर  सकेंगे कया  हैं
 ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 चाणक्यपुरी

 केसकर )  पारितोषिकों  के  लिये
 Fogo.  श्री  बी०  के०  दास  कपा

 प्रवीण  हो  रहा  हे  और  अभी  पूर्ण  नहीं  हुआ  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 हूँ  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीमान  ।
 नई  दिल्ली में  चाणक्यपुरी  के

 प्रवीण  समिति  इस  बात  पर  विकास  में  आज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 विचार  करती  है  कि  निम्न  बातों  के  सम्बन्ध  अब  तक  कितने  भू-खण्डों  का

 में  चलचित्रों  में  कितनी  उत्तमता  आई  है  :  विक्रय  हो  गया  हू  या  पट्ठे  पर  दिये
 जा

 चुके
 ह

 (१)  कथावस्तु  और  उस  का  ह  }  और

 (२)  (३)  (४)  चित्र  किन  किन  कूटनीतिक  मिशनों  ने

 कला  तथा  और  (५)  भूमि  ले  लीਂ  है  या  अन्यथा  चाणक्यपुरी  में

 संगीत  ।  अपने  मिशनों  के  लिये  आवास  का  प्रबन्ध

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण
 :

 देश  में  किन
 कर  feat है  ?

 किन  मुख्य  भाषाओं  में  वृत्त  चलचित्र  बनाये  आवास  तथा  संभरण  मंत्रो

 स्वर्ण  :  तथा और  क्या  प्रत्येक  भाषा  सर्वेश्रेष्ठ

 चलचित्र  के  लिये  fear  दिया  एक  जिस  में  अपेक्षित  सूचना  दी

 या  केवल  हिन्दी  में  बनाये  गये  चलचित्रों  को  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 जायगा  ?  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]
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 2201  श्री  बंसल
 :

 कया  में  जान  सकता  हुं  कि

 प्री  बी ०  Fo  दास  क्या अब  तक
 माननीय  मंत्री  महोदय  के  लिये  यह

 सम्भव  होगा  कि  ag  उद्योगानुसोर  लगाई किसी  कूटनीतिक  मिशन  का  कार्यालय  वहां

 हट  गया है  ?
 गई  पूजी  के  आंकड़े  दें  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag
 :

 हटाने
 का

 कोई
 श्री  टी०  नौ  कृष्णमाचारी  2  यह  fray

 श चग
 met  नहीं  है  ।  अपने  अपने  भवन  तैयार  होने  रूपी  बड़ी  पुस्तिका  |  निश्चय  ही  मेरे

 पर  उन्हें  वहां  जाना  हैं  ।  जब  किਂ  अभी  उन  के  माननीय  मित्र  मुझ  से  किसी  मौखिक  विश्लेषण

 भवन  तैयार  नहीं हुए
 हम  उन्हें

 वहां  जाने
 की  अपेक्षा  नहों  करेंगे  ।

 के  लिए  fare  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  बंसल
 :  क्या में

 जान  सकता हू  कि

 श्री  घो  तक  दास
 :

 क्या  यह  सच  हैं  इन  नये  अधिनियम  के  कार्यान्वित  होन  से

 कि  वहां  भू-खण्डों  की  अधिक  मांग  नहीं  १  १९५४  तक  कितनी  पूजी
 और  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं

 ?
 लगाई जा  चुकी  है  ?

 सरदार  स्वरण  सिह  :  यह  ठीक

 नहीं
 कि  वहां  अधिकਂ  मांग  नहों  है  |  वास्तव

 श्री  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास

 में  मांग  काफी  है  ।
 ष

 जी  को  बताने  वाला  कोई  विवरण  नहीं

 हूं  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रदान  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  में  कितना  श्री  बंसल  :  विवरण  के  स्तम्भ  ६  में

 कार्यसाधक  कार्यवाहियों  के  किये  जाने  के

 सम्बन्ध  में  में  ने  देखा  fe  कार्यसाधक

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  ।

 वाहियां  विशिष्ट  निधियों  पर  की  जाने  वाली

 उद्योग  विकास  तथा  अधिनियम
 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  सरकार

 के  अंतगर्त  ,  अनुभूतियों  के  पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था  है  जो  इस  बात

 की  देखभाल  करे  किः  कार्यसाधक  कार्यवाहियां
 १०१३.  श्री  बंसल  व्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  नये  औद्योगिक  उपक्रमों
 उल्लिखित  तिथियों  पर  या  उन  के  पुर्व  की

 की  स्थापना  करने
 और

 उन  के  महत्वपूर्ण
 जाती  हे

 ?

 विस्तार  के  लिए  बनाये  गये  उद्योग
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  अधिक  से

 तथा  अधिनियम  १९५१  के
 अधिक  हम  यही  करते  हैं  कि  हम  पता  लगाते

 अन्तर्गत  बनी  अनुज्ञप्ति  समिति  द्वारा  प्राप्त

 और  स्वीकृत  आवेदन  पत्रों  के  सम्बन्ध  में
 हें  कि  कया  कार्यसाधक  कार्यवाहियां  नहीं  की

 जा  रही  हैं  ।  यदि  वे  नहों  की  जा  रही  हे  तो

 नवीनतम  स्थिति  को  बताने  बाला  एक  विवरण
 उस  पक्ष  को  सुचना  दी  जाती  है

 ।
 यह  व्यवस्था

 सभा  पटल
 पर

 रखने  और  यह  बताने  की  कृपा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय की  है  |
 करेंगे  कि  उन  स्थापना  और  विस्तार  के

 सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  ह  ?  हिमालय  की  चोटियां

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo  *
 १०१६.  श्री  बादशाह  गुप्त  :

 कया

 टी ०
 :  TH  विवरण  सभा  पटल  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रेमियों  को  उच्च  चोटियों पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा

 गया  |  देखिये  संख्या  ३४०/५४]  पर  चढ़ने  के  सम्बन्ध  में  प्रोत्साहन  देनें  करे
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 प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  थी  कासलीवाल  :  क्या  का
 za

 ?
 ह  ध्यान  रूस  से  निकले  कुछ  इस  sera  के

 a
 वैदिक-कायर  उपमंत्री  अनिल

 Fo  वेदनों  की  ओर  आकर्षित हुआ  ्  किਂ इन

 विदेशियों  का  आने  का  मुख्य  अभिप्राय चन्दा  )  विदेशी  लोगों  को  इस  कार्य  के  लिये

 कोई  विशेष  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाता  ।  हिमालय  की  चोटियों  पर  चढ़ता  नहों  रहता

 हिमालय  की  अधिकांश  Tre  चोटियां  या  बल्कि  उन  का  दूरस्थ  विचार  यहां  के  स्थानों

 ्  थ्
 तो  भारत  की  सोमारेखा  के  उस  पार  की  सेनिक  परीक्षा  करना  रहता

 हूं  या  नेपाल  जहां  तक  सीमारेखा  इस श्री  जवाहरलाल नेहरू  :
 में

 के  उस  पार  के  क्षेत्र  का  प्रशन  हैं  विदेशियों को  प्रकार  के  अनेक  प्रेस  प्रतिवेदन  देखे  o  में  पुन

 अनुमति  नहों  दी  जाती  सभा को  स्मरण  दिलाता  हूं  कि  वह  स्थान

 स 2.  नेपाल  में  विदेशी  पर्वतारोही  अभि  भारत के  बाहर

 थानों  के
 सम्बन्ध  में  कुछ  सुविधायें  प्रदान  की

 एशिया  फिल्म  लंदन

 1.0 2  हूं  जेसे  मार्ग  पुननिर्माण '
 किये

 Foy  श्री ए०  एम०  थामस  क्या
 जाने  वाले  सामान  पर  शल्क  शक्ति  तथा

 सूचना  तथा  प्रसारण मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 विशेष  मौसम  की  सुचना  का  प्रसारण  |

 करेंगे  प्

 श्री  बादशाह  गुप्त  स्वतंत्रता  प्राप्ति

 के  बाद  कितने  विदेशी  पर्वतारोही  दलों  को  (a:  ॥
 क्या  qe  सच  ह  |  क  (  जनवरी ज

 १९५५  में  बन्दा  में  एक  एशिया  फिल्म हिमालय  की  चोटियों  पर  चढ़ने  को  अनुमति

 प्रदान की  गई  ?  रहि  होने
 ज

 रहा  हैं  र

 श्री  अनिल  झ्०  चन्दा  पूर्वसूचना  यदि  el  तो  क्या  भारत  सरकार

 ्य  | चाहता  g  को  इस  समारोह  में  भाग  लेने  के  लिये  कोई

 maa  मिला  और
 श्री  बादशाह  गुप्त  :

 क्या  म॑  जान  सकता  ष्

 हूं  कि  अनुमति
 देते  समय  आसपास  के  साम  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 रिक  महत तत्व  के  क्षेत्रों  के  चित्र  उतारने  पर  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  रत ने

 कोई  प्रतिबन्ध  भी  लगा  दिया  जाता है
 ?

 उस  में  भाग  लेने  का  निश्चय  कर  लिया  ह
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  एवं  रक्षा
 सूचना  तथा  प्रसारण मंत्री  डा०

 मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 उत्तर म

 (77)  श्रीमान । कसकर /।
 स्पष्ट  रूप  से  बताया  गधा  है  कि  यह  पर्वतारोहण

 श्री  न
 एस०

 थामस
 :

 कया
 सरकार अभियान  अधिकांश  रूप  में  भारत  के  बाहर

 को  कुछ  पनाह हूं हे  कि  इस  समारोह में  कौन
 नैपाल  में  होते  हें  ।  केवल उन  के  भारत

 से  हो  कर  जाने  की  अनुमति  का  ही  oe  कौन  से  देश  भाग  ले  रहे  हैं
 ?

 उरुवा  है  जिन  पतों पर  नद  चढ़ते  ह  उन  में  डा०  कसकर  अभी  हम  समारोह  के

 अधिकांश  भारत  के  बाहर  हं  ।  एक  बार  निश्चित  कार्यक्रमों  से  अवगत  नहीं

 न  पर्वतों  पर  पहुंच  जाने के  बाद  वह  समारोह  की  जन्मदात्री  एशिया  फिल्म  सभा

 वहां  के  अनेकों  चित्र  उतारते  हूं
 ।

 मेरा  विचार  लन्दन  है  और  हमारे  लन्दन  स्थित  उच्चा
 a
 ए  कि  यह  at  उन  के  वहां  जाने  के  उद्देश्यों  qe  उस  के  सरक्षकों  में  से  एक  हैं

 ।
 उन्हों  ने

 ्य
 में  से  एक  मुख्य  उदय  ।  हमें  आमंत्रित  किया  और  हम  उसे

 377 1..
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 कक
 स्वीकार कर  लया  है  ।  पर  en  अभी  अन्य  श्री  संगण्णा

 कया  में  जान  सकता  हूं
 ि a  | विवरणों  का  पूर्ण  ज्ञान  नहों  Q  fe  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  ary  और

 श्री  ए०  एम०  थामस  इस  समारोह
 उड़ीसा  सरकार  के  बीच  सम्पन्न  किये  गये

 में  भाग  लेने  में  जो  व्यथ  होगा  उसे  कौन  पुरा
 समझौते  के  सम्बन्ध  में  सरकार  हमें

 कुछ  बता  सकती  है
 ?

 डा०  केसकर  भारत  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  हमें कोई

 नहीं  हूं  कि  इन  दोनों  सरकारों  के  बीच  कोई सरकार  भाग  लेने  नहीं  जायेगी--भारत  से

 समझौता  सम्पन्न  हुआ  हैं  |
 फिल्में  भेज  दी  जायेंगी  ।  फिल्मों  का  चुनाव

 करने  में  निश्चय  ध्यान  रखेगी  उत्तर  पूर्वीय  सामान्य  अभिकरण

 कि  ऐसो  फि मों  को  समारोह  में  भाग  लेने  *
 JoRe,  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या

 के  लिये  भेजा  जाये  जिन  को  हम  भेजने  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 योग्य  समझते  हें  और  यह  समझते  हे  कि  एक
 उत्तर  पूर्वीय  सीमान्त  अभिकरण

 अन्तर्राष्ट्रीय  समारोह  में  लोग  उस  की  प्रशंसा
 की  शासकीय  सुविधाओं  के  ,  लिये  सरकार

 करेंग े।
 कितने  वैतनिक  कुली  रखती  हैं  ;

 भ्  यो  जना  उन  में  से  प्रत्येक  कुली  को  प्रति ह

 *
 १०१८.  श्री  संगण्णा  क्या  योजना

 मास  वेतन  तथा  ऊपरी  आय  में  कितना  मत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:  @

 क्या  अगस्त  १९५४  के  तृतीय  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  पूर्वे

 सप्ताह  में  दिल्ली  में  योजना  ara  और  सीमान्त  अभिकरण  में  अब  भी  बेगार  लेने

 area  तथा  उड़ीसा  के  सम्बन्धित  प्रतिनिधियों  की  प्रथा  प्रचलित  हैं  ;  और

 >
 के  बीच  मच कुंड  योजना  के  प्रावधान  hp

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 पूनम
 शिक्षण  के  प्रश्न  पर  कोई  चर्चा  हुई

 थी  ;
 ि

 और

 प्रधान  मंत्री  के  सभा सचिव  जे० -
 यदि

 एन०  १८८०  ॥
 परिणाम  रहा

 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  कुलियों  का  वेतन  224/

 मिश्र  )  मचकुंड  योजना  के  प्राक्कलन  ccs  रुपया  प्रतिमास  तथा  निःशुल्क  गल्ला

 अर  कपड़ा  | के  पुनरीक्षण
 परइ  पर  आन्ध्र  तथा  उड़ीसा

 सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  कोई  चर्चा  नहीं  और  नहीं  ।  सभी

 हुई  थी  ।
 कारियों  को  कठोर  आदेश  दे  दिये  wa  हं  कि

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  वे  बेगार  न  लें  और  न  लेने  दें  ।

 श्री  ato  आर०  चौधरी  :  क्या  में  जान
 श्री  रीडिंग  किलिंग

 :
 क्या  यह  सच  नहीं

 सकता  हू
 कि  इस  योजना  में  केन्द्र  का

 हैं  कि  पर  एक  अधिनियम  हैं  जिसे  श्रम

 ara  होगा  ?
 अधिग्रहण  १९५४  कहा  जाता  है

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मेरा  विचार  और  इस  अधिनियम  के  अनुसार  उत्तर  पुर्व

 हैं  अभी  वह  स्थिति  नहीं  आई  है  ।  सीमान्त  अभिकरण के  अधिकारियों  को  किसी
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 भी  समय  किसी  भी  कार्य  के  लिये  कितने  भी  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  निश्चय  ही  मे

 कुलियों  की  सेवा  लेने  का  अधिकार  होगा  ?  मननीय  सदस्य  को  आश्वासन  दिला  सकता  हूं

 राष्ट्रपति
 कि  हम  इत्र  बात  का  अधिकतम  प्रयत्न  करेंगे

 |  जे०  एन०  हजारिका

 द्वारा  प्रस्थापित  वह  विनियम  अभी  कार्यान्वित
 कि  उस  का  दुरुपयोग  न  हो  ।

 नहीं  किया  गया  हे  ।  सोचा  एश  का  कारखाना

 +
 १०२०.  श्री  रामचन्द्र  रडी  क्या

 प्रधान  मंत्रा  तथा  वैदेशिक-कप
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६

 एवं  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 a  १९५४  को  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 वह  आपात  काल  के  लय  ट  पर  उस  क

 १६९  के  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 प्रयोग  नहों  किया  गया  और  मूझे  आशा  है

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  सोडा  ऐश
 उस  का  प्रयोग  नहों  किया  जायेगा  जश्न  तक

 के  उत्पादन  के  लिये  प्रस्तावित  कारखाना
 कि  कोई  गम्भीर  आपात  न  उत्पन्न  हो  ।  यह

 गैरसरकारी  उपक्र  होगा  या  सरकारी  होगा
 नित्य  के  साधारण  कार्य  के  लिये  नहों  है  ।

 अथवा  दोनों  का  एक  सम्मिश्रण  f

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  में  जान  वाणिज्य  मंत्री  |

 में  इत  अधिनियम सकता  ह  कि  उस  क्षेत्र  अभो  इस  अवस्था  पर  उस  उपक्रम  का

 को  कार्यान्वित  करना  अब  भी  क्यों  ठीक  स्वरूप  बताना  सम्भव  नहों  हैं  ।

 aaa  है  ?
 श्री  मेघनाद  साहा

 :  इस  स्थान

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  अभी  में  ने  जहां  न  तो  कच्चा  मात  हैं  और  न  ही  एक

 a उस  को  उत्तर  fear  ठ  |  यह  अधिनियम  अच्छी  चलने  के  क्या  विशेष  कारण

 द्ग
 +  ?

 आपात  काल  के  लिये  2  ।  सभा  को  स्मरण  ह

 होगा  कि  एक  या  दो  वर्ष  पूर्व  सीमा  प्रदेश  श्री  कर मरकर  :  कौन  सा  स्थान

 में  गम्भीर  आपात  काल  था  जबकि  अध्यक्ष  महोदय  प्रस्तावित  स्थान

 वद  हमारे  अनेक  अधिकारी  तथा  अन्य  लोग
 श्री  कर मरकर  :  स्थिति  यह  ठ

 aT.  क  अभी  तक

 feat  आक्रमणकारियों  द्वारा  मार  डाले  गये
 कोई  बिशेष  स्थान  रखने  का  विचार  नहों

 थे  ।  मुझे  यह  कहना  चाहिये  कि  हम  ने  सापेक्ष
 किया  गया  हैं  ।

 शान्तिपूर्ण  ढंग  से  गम्भीर  परिणामों  का

 निवारण  करते  हुए  उन  आक्रमणों  का  सामना  बर्मा  में  भारतीय  राष्ट्र जन

 किया  उसी  के  परिणामस्वरूप  यह  विचार  *
 १०२१.  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या

 किया  गया  कि  कुछ  अधिकार  अवश्य  रखें  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जावें  ।  जैसा  कि  में  कह  चका  इन  क्या  सरकार  क  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर

 a a
 का  प्रयोग  नहों  कया  जाता  और  कठोर  आकृष्ट  किया  गया  o  fe  बर्मा  में  ay

 आदेश  परिचालित  किये  गये  हैं  कि  किसी  प्रकार  नियोजित  भारतीय  राष्ट्र जन  स्वयं  अपनी

 की  बेगार न  ली  जाय  ।  बचत  तक  से  ५०  रुपये  प्रति  व्यक्ति  प्रतिमास

 से  अधिक  राशिਂ  भारत  को  नहों  भेज  सकते
 श्री  रीडिंग  किपलिंग  :  कया  मेंजिन  सकता

 हें  ?
 हूं  कि  प्रधान  मंत्री  हमें  आश्वासन  दिला  सकते

 हें
 कि  इस  अधिनियम  का  garg हेग  नहों  कि  बेशक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 ?  :  बर्पा  के  भारती  राष्ट्र जन  Gat.
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 आडर  के  ara  बिना  विनिमय  नियंत्रण  के
 यदि

 तो
 बेकार पड़े  हुए

 प्रति  व्यक्ति प्रति  मास  ४०  रुपये तक  भारत  aT Tear Alt  ba Bt |  की  प्रतिद्वातता  सम्बन्धी  नवीनतम

 को  भेज  सकते  हैं  ।  यदि  मासिक  आय  २००  क्या हे  और

 रुपये  से  अधिक  होती  तो  आम  तौर  पर

 यह  भी  सच  हें क्या  यह  हू  कि  dite

 आय  का  ५०  प्रतिशत  भारत  को  भेजने  की
 के  कय  के  मामले  में  TTT  केवल

 अनुमति  दी  जाती  है  विशिष्ट  विदेशी

 बनने

 के  इंजिन  खरीदने  के

 थ्रो  विश्वनाथ  राय  क्या  इन
 निदेश  देती है

 aul  के  हटाने  के  लिये  सरकार  नें  कोई  वाणिज्य  मंत्री

 कार्यवाही  की
 )  जी  नहीं  |

 श्री  अनिल  क  ०  चन्दा  :  ये  बर्मा में  सामान्य
 आम  तौर  पर  कोई  उद्योग  जीतने

 प्रतिबन्ध  हे  ।
 सामथ्य का  दावा  करता  वह  वास्तविक

 सायं  या  उस  के  प्रभावोत्पादक सामर्थ्य
 श्री  विश्वनाथ राय  सरकार

 ~  से  अधिक  होता  ट् ठ  |  प्रतिशतता  के को  इस  विषय  में  कोई  जानकारी  हैं  कि

 बर्मा के  बैंकों में  भारतीय  राष्ट्र जनों की  कितनी
 रूप  में  किसी  उद्योग  के  बेकार  पड़े  हए

 धनराशि जेमा  है  ?
 दान

 ही  ण

 da

 क

 कत

 गह

 त  चीज़  होगी  ।  ऐसा  समझा  जाता  हें  कि

 श्री  अनिल कठ  चन्दा  जी  eae  इंजिन  उद्योग  में  कारखानों  का

 समझता हु
 कि  हमारे पास  यह यह  सुचना  नहीं  उत्पादन  केवल  =  पल  इंजिन  तक  ही  सीमित

 हूं  ॥  नही ंहें  ।  अन्य  प्रकार के  यंत्र  भी  बनाये  जाते

 =
 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  वेसे  ३  |

 ही  प्रतिबन्ध भारत  में  बर्मी  राष्ट्र जनों के
 नस
 ज

 नहीं
 ।  इस

 के
 विपरीत

 लिये  हूं
 ?

 सरकार  की  इच्छा  यह  हे  कि  हमारी  सारी

 आवश्यकतायें  स्वदेशी  उत
 दों  से  पुरी की श्री  अनिल  कठ  चन्दा  जहा तक  मझ

 नहों  ।  जायें  ।
 सल्लम

 श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  बात  को
 डीजल  इंजन

 यान  में  रखते  हुए  कि  इस  sea  में  जिस
 *

 9022,  श्री  Ato  पी०  नायर  कया
 eq  वा  हवाला  दिया  गया  उस  में  सरकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३१  अगस्त
 ने  स्वीकार  किया है ंदे  और  कहा हैं  कि  विदेशों

 = 2S4e  को  दिये  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या
 में  बने  हुए  कई  डीज़ल  die  सरकारी

 ३१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 प्रयोजनों  के  लिये  खरीदे  गये  थे  और  इस

 कृपा  करेंगे  कि
 बात को  भी  ध्यान में  रखते  हए  कि  shia

 कया
 यह  सच

 है
 कि  उत्तर  के

 उद्योग  का  बहत  सा  सामान  बेकार  पड़ा

 भाग  (  कं  )  में  बताई  गई  परिवर्तित  स्थिति  हुआ  कया  सरकार  ने  कभी  यह  आवश्यक

 में  भी  डिटेल  जिन  निर्माण  उद्योग  का  समझा  है  कि  वह  काफी  पहले  से  भारती

 उद्योग
 a  सरकार  वास्तविक ७०  प्रतिशत  प्रतिस्थापित  बेकार

 दय कता यें  और  विशेष  विवर oe  रण  भी  बता  दे पड़ा  हुआ  ढ  ;
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 ताकि  वे  उन  को  यहां  बनाने  की  योजना  बना  हवाला  दे  रहे  थे
 ।

 यहां  पर  में  ने  उस  बदन

 सके ं?  का  सुसंगत  उत्तर  दे  दिया  हैं
 ।  इस  के

 श्री  कर मरकर  :  जहां तक  भारत
 feat,  में  सदन

 को
 यह  बता  चुका  हूं  कि

 भारत  में  किसी  भी  वस्तु  के  क्रय  के  सम्बन्ध सरकार  की  नीतियों  का  सम्बन्ध  है  वे  उन
 a में  हमारी  सामान्य  नीति  क्या  |

 निदेशों  में  निर्धारित  की  जा  चूकी  जिन  के

 बारे  में  मेरे  आदरणीय

 श्री  ato  पो०  नायर  :  जिस  प्रशन  का आवास  तथा  संभरण  सदन  को  अच्छी

 में  ने  अपने  वर्तमान  wet  में  हवाला  दिया
 तरह  बता  सकेंगे  ।  हमारी  स्वदेशी

 उस  का  जब  उत्तर  दिया  गया  तो उत्पादन  की  सहायता  करने  की  रही  है  ।

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  सरकार  ने  लगभग
 q  नत तु  संभव  हे  में  इस  में  कुछ  गलत  कह

 रहा  हूं--में  समझता  हूं  कि  जहां  पर  कोई
 सौ  विदेशी  डिटेल  इंजिन  खरीदे  थे  ।  अब

 माल  मंगाने  वाला  व्यक्ति  किसी  विशिष्ट  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  के  लिये

 ऐसा  करना  इसलिये  आवश्यक  था  कि  भारत
 बनन  की  मांग  करता  तो  हम  उसी  माल

 में  बने  हुए  डीज़ल  इंजिनों  से  को
 का  आडर  दे  देते  हें  ।  परन्तु  इस  के  बारे

 में  में  निश्चित  रूप  से  नहों  कह  सकता  ।
 सन्तोष  नहीं  था  अथवा  भारत  में  बने  हुए

 श्री  ato  पो०  नायर  पिछली  बार
 इंजिनों  में  वे  विशेष  बातें  नहीं  थीं  जो  सरकार

 चाहती  थी ?
 यह  उत्तर  दिया  गया  था  कि  सरकार  ने

 कुछ  विदेशों  में  बने  हुए  site  इंजिन  भी

 श्री  करमरकर
 :

 में  इस  प्रश्न  की  पूर्व
 खरीदे  थे  ।  क्या  में  यह  समझूं  कि  उन  के

 सूचना  चाहुंगा  ।
 लिये  यह  2.0  इसलिये  दिया  गया  था  और

 सरकार  द्वारा  विदेशी  बनें  हुए  डिटेल  इंजिन
 अध्यक्ष  महोदय

 :  उन  का  कहने  का

 इसलिये  खरीदे  गये  थे  क्योंकि  भारत  में
 तात्पर्य  यह  प्रतीत  होता  हे  कि  तारांकित

 अपेक्षित  विवरण  के  ऐसे  इंजिनों  का  कोई
 संख्या  ३१७  का  उत्तर  दिया  गया

 निर्माण  नहों  था  अथवा  सरकार  निर्मित  माल  था  eee  eae

 से  सन्तुष्ट  नहों  थो  ?

 श्री  कर मरकर  माननीय  सदस्य  ने
 श्री  कर मरकर  यदि  माननीय  सदस्य

 स्पष्ट  रूप  से  वे  पद  बताई  हें  जिन  के  अधीन निश्चित  रूप  से  यह  बतायें  कि  किस  ने  किस

 प्रश्न  का  उत्तर  कब  दिया  तो  में  निश्चय  वहू  जानकारी  चाहते थे  और  उत्तर  में  हमने

 ही  इस  मामले  पर  विचार  करूंगा  |  वह  जानकारी  दे
 दी

 है
 ।

 भाग  में  उन्हों

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  अन्य
 ने  पुछा  है  यह  भी  सच  है  कि  डीजेल

 के  क्रय  के  मामले  में  सरकार  केवल
 seq  की  ओर  निर्देश  करता  हैं  जिस  उत्तर

 विशिष्ट  विदेशी  बनन  के  इंजिन  खरीदने
 ३१  अगस्त  को  दिया  गया  था  ।

 के  निदेश  देती  है
 ?  इस  का  हम  ने  उत्तर  दे

 श्री  ato  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री
 दिया  और

 में  ने  यह  कहा
 कि

 जहां  तक  मुझे

 मालम  यदि  कोई  माल  मंगाने वाला  व्यक्ति

 के  अतिरिक्त है
 किसी  विशिष्ट  बनन  की  मांग  करता  तो

 श्री  कर मरकर  :  में  ने  यह  नहीं  समझा  हम  वैसा  ही  माल  देते  हें  ।  उठाये  गये  प्रश्नों

 था  कि  मेरे  माननीय मित्र  उसी  प्रश्न  का  का  यह  मेरा  पुरा  उत्तर
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 विदेशों  में
 भार  तीय  दूतावास  श्री  अनिल  Fo  चन्दा  यद्यपि  इस

 दिन  कोई  विशेष  समारोह  नहीं  होता *
 १०२३.  श्रीमती  जयश्री  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  फिर
 भी

 उस  दिन  छुटटी  रहती  है  ।

 maa  दिवसਂ  अथवा  भारतीय  स्वतंत्रता  arm  (  साबूदाना )

 दिवस  को  मनाने  के  लिये  विदेशों  में  भारतीय  *  १०२४,  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 राज दूतावासों  को  क्या  सामान्य  अनुदेश  दिये
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 जाते  हे  ?  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 बेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  कठ  क्या  यह  सच  हे  कि  हाल  ही में

 :
 हमारे  सभी  राज़द्ुतावासों में  गणतंत्र

 ह. प्रवत्तन  पुलिस  को  कलकत्ता  शाखा  ने  ४०

 दिवस--  जनवरी--एक  मुख्य  राष्ट्रीय
 लाख  रुपये  से  अधिक  मूल्य  का  २०,०००

 मन  सागों  अपने  अधिकार  में  ले  लिया  था  ; दिवस  के
 रूप  में  मनाया  जाता  है

 ।
 उस  दिन

 छुट्टी  रहती  और  स्वागत  समारोह  किये  क्या
 यह

 सच
 कि

 इस
 वस्तु

 जाते  हें  जिन  में  आम  तौर  पर  के  fasta  से  यह  पता  चला  कि  वह  असली

 सम्बन्धित  देश  के  सरकारी  अधिकारी  तथा  सागों  बल्कि  निम्नतर  पौष्टिकता  वाला

 वहां  रहने  वाले  आमंत्रित  किये
 का  दाना  है  ;

 जाते  हैं  ।
 क्या  यह  सच  हें  कि  पिछले  दस

 स्वतंत्रता  को
 वर्षों  से  लोग  जो  कुछ  खरीद  रहे  थे  वह

 असली

 भी  छुट्टी  रखी  जाती  यद्यपि  कोई  विशेष
 सागों  नहीं  बल्कि  केवल  एक  नकली  वस्तु

 ;  और
 समारोह  नहीं  होता  है  ।  आम  तौर  पर  वहां

 रहने  वाले  भारतीय टु और  राज दूतावासों  के
 क्या  सागों  की  किस्म  पर  नियंत्रणਂ

 अधिकारी  एवं  कर्मचारीगण  इकट्ठा  हो  कर  रखने  के  लिपे  सरकार  ने  कोई  निश्चय  किया

 समारोह में  भाग  लेते  हैं  ।  2
 a  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  :
 श्री  मेघनाद  साहा

 :  इस  वर्ष  १५

 जी  att अगस्त  को  इंडिया  हाउस  में  स्वतंत्रता  दिवस

 मनाया गया  था  ?
 तथा  जी  नहीं  ।  खाद्य

 प्रतिमान  की  केन्द्रीय  समिति  ने  सागों  की
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  में  पता  लगाऊंगा |

 जो  परिभाषा  की  उस  के  अनुसार  वह

 श्री  मेघनाद  साहा
 क्या  माननीय  सागों  वृक्ष  या  टेपियोका  की  जड़  से  प्राप्त

 मंत्री  को  मालूम  हैं  कि  वह  दिवस  नहीं  मनाया
 होने  वाला  एक  मंड  पदार्थ  है  ।

 गया  qI—Fa  उस  दिन  में  लन्दन  में  था
 cat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 यह  कहा  गया  था  कि  ve  दिन
 ~  श्री  UHo  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 इतवार  होने  के  कारण  कोई  नहीं  आयेगा
 ?

 यह  सच  है  कि  बंगाल  सरकार  ने  पुलिस

 श्री  अनिल  कठ  चन्दा
 :

 कह  चुका  द्वारा  जब्तਂ  किये  गये  सागों  को  बिक्री  के

 हूं  कि  में  इस  मामले  में  पूछताछ
 ।

 लिये  मुक्त  कर  देने  का  आदेश  दे  दिया  है
 ?

 श्रीमती  जयश्री  :  क्या  १५  अगस्त  का
 श्री  कर मरकर

 :  जी
 हां

 ।
 हमें  विदित

 था  कि  बंगाल  सरकार  नामक दिन  मनाया  था
 ?
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 वस्तु  के  स्टारों  को  करने  के  लिये  अनुकूल
 वर्तमान  स्टाक  जो  हैं

 वह ड  टेपिओका के  दानों

 और  wet  तक  इन  का  सम्बन्ध  उन्हों  से  बनाया  जाता  और  माननीय  सदस्य

 नें  इन्हें  ध  करना  स्वीकार  किया  ।  जानते  ही  होंगे  कि  वह  एक  संरक्षित उद्योग
 a

 क्या
 a ्  | श्री

 एम०
 एम०  गुवपादस्वामो

 यह  ह ूकि  आदेश  जारी  किये  जाने  के
 भाखड़ा-नंगल  परियोजना  में  भ्रष्टाचार

 ne  ah  cere  men  ah  fear  wa  ?

 १०२५.  श्री  Sto  सौ ०  शर्मा  :  क्या
 ~

 श्री  कर मरकर  इस  के  बारे  में  मझे  सिचाई तथा  fara  मंत्री  यह  वतन

 पहुँचना  चाहिये  |
 की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  एम०  एस०  गर्पादस्वामी  :  क्या  क्या  यहं  सच  भाखड़ा-नंगल

 कलकत्ता  के  पलिस  S4-ST TT  त  एसा  परियोजना  के  कुछ  भ्रष्टाचार  के

 कोई  परिपत्र  निकाला  स  कि  art
 मामलों  में  जांघ  करने  के  लिये  १९५२  में

 असली  ह  और  इसे  जब्त  करने  में  एक  विशेष  जांच  अभिकरण  नियुक्त  किया

 सरकार  ने  अविवेक  से  काम  लिया  ।
 गया  था  और

 श्री  कर मरकर
 में  बात  को

 अधिक  यदि  अब  तक  भ्रष्टाचार

 स्पष्ट  करुंगा  |  मुझे  पता  चला  हे ंहै  fa  at
 के  कितने  मामलों  की  जांच  की  जा  चकी

 प्रकारों  से  कार्यवाही दी  की  एक  तो  साधारण  हूं  ?

 दण्ड  विधि  के  अन्तगंतत  धोखा  देने  के  अपराध  सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 में  की  गई  क्योंकि  इसे  सागों  बताया  गया
 हाथी

 )  जी  हां
 था

 ;  किन्तु  मेरे  इस  कथन  का  शोधन  हो
 १६  ।

 सकता  ।  वेसे  तो  सामो--जिसे

 श्री  डी०  ato  sat  में  जानਂ
 amt  कहते  हे--मलाया  से  आता  ।

 सरकता  हूँ  कि  कितनी  नदी  परियोजनाओं  में
 amt में  टेपिओका  के  उन  दानों का  भी

 समावेश  होता  हैं
 है  जिन्हें  हम  साबूदाना  कहते

 इस  प्रकार  के  विशेष  जांच  अभिकरण  नियुक्त

 किय  गये  ?

 हैं  ।  में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  बंगाल
 थ्री  हाथी  :  यह  अधिकृत  जांच  समिति सरकार ने  उन  स्टारों  को  करना

 स्वीकार  किया  ह  जिन  के  बारे में  उन्हों  ने  पंजाब  सरकार  द्वारा  निहित  की  गई  थी  ।

 कार्यवाही  आरम्भ  की  थी  ।  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इन  मामलों में

 go  कितनी  राशि  अन्तग्रंस्त  हैं  ?

 qa  पता  चला  ह  कि  कलकता  की

 महापालिका  भी  कोई  कार्यवाही  करने  का  श्री  हाथों  :  सब  मामलों के  बारे

 तो  यहां  मेरे  पास  आंकडे  उपलब्ध  नहीं  हैं
 विचार  कर  रही हे द  और  वही  हमारी इस

 किन्तु  अतिरिक्त  भूगतान  की  तौर  पर  कुछ समय  की  कठिनाई हें  ।  मुझे  बताया  गया  है

 कि  बंगाल  सरकार  न  कलकत्ता  को  ६०,०००  रुपए  तथा  घस  के  विषय  में  कूछ

 २०,०००  रपए  अन्तर्ग्रस्त  हैं  डी  आंकड़े
 पालिका  के  साथ  यह  मामला  उठाया  है  ॥

 इस  समय  हमारे  पास  उपलब्ध  ।
 हमारी  राये  हमारे  देश  में  उत्पन्न  होने

 वाले  टैपिओकी  के  दाने  सागों  में  आ  जाते  श्री  डो०  सो०  शर्मा  क्या इन  में  से

 हम  ने  १९४०  के  बाद  मलाया  से  आने  किन्हीं  मामलों के
 at? a ५.  में  अन्तिम

 निर्णय a  ?
 वाले  amt  पर  निरन्तर  रोक  लगाया  है  ।  हुए ह
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 थी  हा  :  जी  नहीं  ।  उन  के  बारे म
 डा०  राम  सुभग  fag  क्या म  उन

 अभी  निर्णय  नहीं  हुआ हे
 |  जिलों  के  नाम  जान  सकता  कि  इन

 प्रशिक्षार्थियों  को  भेजा  गया  था  ?

 भारतीय  बविंदेदा  सेवा  के  परिवीक्षाधीन

 श्री  अनिल  Ho  चन्दा
 पद राधिका रों

 इन  नये  से

 भर्ती  किये  गये  पदाधिकारियों  प्रशिक्षण

 कै  Yow  Wt  एस०  एन०  दास  :  क्या
 अभी  अभी  पुरा  हुआ  हे  ।  उन्हें

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 पुना  तथा  रायपुर  भजा  गया  था  |

 क्या  वह  प्रणाली  जिस  के  अनुसार

 आकादावाणी
 भारतीय  विदेश  सेवा  के  परिवीक्षाधीन

 युवक  पदाधिकारियों को  भारतीय  परिश्रमी
 न

 ४०२८  डा०  राम  सुभग  fag

 तियों  का  निकट  अध्ययन  करने  के  लिये  कया  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 तथा  हमारे  इतिहास  तथा  संस्कृति  की  कृपा  करेंग

 भूमि  से  परिचित  होने  के  लिये  जिलों  में  नियुक्त  क्या  सरकार  आकाशवाणी  के

 किया  अब  कार्यान्वित  की  जा  चकी
 कतिपय  स्टेशनों के  बन्द  कर  देन

 द  पर  और
 तथा +  प्रस्थापना  करती  े

 यदि  तो  अब  तक  ऐसे  कितने
 यदि  तो  किन  स्टेशन

 परिवीक्षाधीन  पदाधिकारियों  को  इस  प्रकार
 और  कब

 ?

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेज  दिया  गया  है

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०
 और

 हां
 |  कतिपय

 चन्दा )  हां
 |

 स्टेशन  बन्द  किये  जा  चुके  हें
 और  बंगलौर

 (@)
 चार

 ।
 में  ५०  किलोवाट  के  मध्यम  तरंग  पोषक

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  के  उदघाटन  के  आकाशवाणी के

 सकता  हुं  कि  स्थानीय  परिस्थितियों से  मैसूर  स्टेशन  को  बंगलौर  में  स्थानान्तरित

 करन  का  प्रस्ताव ह  । होने  के  लिये  इन्हें  जिलों  में  कितने  दिन

 बिताने  ?
 श्री  To  एम०  थामस  सरकार न

 श्री  अनिल  हि  चन्दा  :  भारतीय  विदेश
 कोजीकोड  स्टेशन

 को
 बन्द  करने  का  क

 सेवा  के  परिवीक्षाधीन  पदाधिकारियों  के  कर  लिया हैं  ,  और  यदि  तो  इस  के  क्या

 प्रशिक्षण  के  इस  सारे  मामले  की  हम  जांच  रण  ऐ

 कर  रहे  ।  इन  पदाधिकारियों
 डा०  इस  ए  प्रश्न

 को  छः  महीनों  के  लिये  जिलों  में  रखा  जाता
 रखा  गया  जिस  का  में  बड़  विस्तार के

 a  |
 साथ  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।  यदि  अनुमति

 शी  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  योजना  तो  में  उस
 का  उत्तर पढ़  कर  सुना

 के  अन्तरगत  उन  लोगों  को  भी  जिलों  में  जा
 |

 कश  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  होगा  अध्यक्षਂ  महोदय  :  जब  वह  प्रश्न  पूछा

 ही  नियुक्त किये  गये  थे  ?  जाय  | ॥

 श्री  कठ  नहीं ।  केवल  श्री  राघवाचारी  में  जान  सकता हू

 नबागतों
 के  बारे

 में  ही  हम  यह  कर  रहे  हें  ?  कि  बगलौर  स्टेशन  का  उद्घाटन  कब होगा ?
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 डा०  केसकर  में  आशा  करता  हूं  कि  श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  सरकार

 बंगलौर  में  पारेषक  की  स्थापना  का  कार्य

 इस  वित्तीय  वर्ष  में  हो  जायगा  ।  किये  बिना  ही  रूरकेला  में  संयंत्र  स्थापित  करने

 का  निर्णय  किया  at  ?

 रुकेगा  ण्प्लं  संभरण

 प्रारम्भिक श्री  कठ  ato  रेड्डी
 *  १०२९.  श्री  राम  जी  वर्मा  :  क्या

 अनुसन्धान  कर  लिये  गये  थे  ।  किन्तु  अब  हम
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 और  अधिक  निश्चित  अनुसन्धान  कार्य  कर

 रहे  हें । क्या  यह  तथ्य  ह  कि  ga  समय

 सरकार  द्वारा  रूरकेला  स्थित  भारत  की  श्री  मेघनाद  :  क्या  माननीय

 नवीन  इस्पात  परियोजना  को  ग्राम नो  नदी  मंत्री  को  विदित  हे  किः  प्रतिवेदनों  के  अनुसार

 से  जल  प्रदाय  करने  की  संभावना  का  यह  नदी  वर्ष  में  किन्हीं  दिनों  में  बिल्कुल  सूख

 परिमापन  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ;  तथा  जाती  है  और  पानी  का  कोई  बहाव  नहों

 होता
 है  ? यदि  तो  सर्वेक्षण  का  क्या

 श्री  Fo  सी०  रेड्डी
 :  में  केवल  इतना

 परिणाम  निकला  है
 ?

 कह  सकता  हूं  कि
 समस्त  की

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :  gar  जांच  एक  अधिकारी  जो  अपना

 तथा  रूरकेला  में  परियोजित  मत  व्यक्त  करने  की  क्षमता  रखता  की

 इस्पात  संयंत्र  के  लिये  तथा  इस  के  उपनगर  और  में  ने  अभी  अपने  उत्तर  में  यही

 के  लिये  ग्राम नी  नदी  से  जल  प्रदाय  करने  के  बताया  हं  कि  उस  की  उप पत्तियां  कया  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  कार्य  हाल  ही

 अल्प-सूचना  प्रत  कौर  उत्तर
 हीराकुड  बन्ध  परियोजना  के  मुख्य

 नियर  द्वारा  किया  गया  था  ।  ग्राम नी  नदी
 शी  लंका  के  प्रधान  मंत्रो का  वक्तव्य

 में  दिसम्बर  १९५३  के  बाद  से  दैनिक  बहाव  अ०  प्०  प्र ०  संख्या  ११.  श्री  सय्यद

 ar  निरीक्षण  किया  गया  था  ।  संयंत्र  के  लिये
 अहमद :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 अपेक्षित  नदीं  से  जल  की  मात्रा  अपनाई  गई

 कपा  करेंग  :

 संभरण  प्रणाली  पर  निभेर  होगी  ।
 क्या  सरकार  का  ध्यान  ७  सितंबर /

 १९५४  को  श्रीलंका  की  प्रतिनिधि  सभा  भ प्रतिवेदन  में  दो  वैकल्पिक  प्रस्थापनायें

 श्रीलका  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  इस दी  गई  हैं  ;  एक  बहने  के  आधार

 पर  जल  एकत्र  करने  का  कुण्ड  तथा  बांध  वक्तव्य  कीਂ  ओर  आकर्षित  किया  गया  हैं

 जिस  में
 बनाने  का  और  दूसरा  होने  वाले  व्यय

 (१)  श्री के०  एम०  पायनियर के  नाम के  प्रयोगात्मक  प्राक्कलनों  सहित  बिना  कुण्ड

 इस  वक्तव्य  के  देने  के  आरोप  लगाये  गये बनाये  जल  के  पन  हिन |  के  आधार  पर

 अर्थात् बनाया  गया  हैं  ।  प्रस्तावों  का  अन्तिम  रूप
 ह

 (  भारत  के  पास  त्रिंकोमाली
 अड्डा देने  के  लिये  अधिक  विस्तृत  अनुसन्धानों

 की  आवश्यकता  और  इस  समय  यह  अवश्य  होना  चाहिये  ”;  और

 प्रतिवेदन  हिन्दुस्तान  इस्पात  समवाय  के  (२)  श्रीलंका  तथा  ब्रह्मा  के

 प्राविधिक
 सलाहकारों  के  परीक्षाधीन  है  ।  लिये  निश्चय  ही  मनरो  सिद्धान्त
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 होना  और  भारत  दो  यूरोप  के  आक्रमण  से  अपनी  रक्षा

 अर्थात  ब्रह्मा  और  करन  के  wat  सिद्धान्त  के  विकास  का

 लंका  का  पिता  होगाਂ  ;  तथा  उल्लेख  किया  था  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था

 (2)  इन  वक्तव्यों  के  सम्बन्ध  में  यह  कि  एशिया  के  देशों  के  मामलों  में  भी  बाहर

 की  शक्तियों  द्वारा  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाना
 कहा  गया  हूं  कि  श्री  के०  एम०  पालन्निकर

 भारत  के  प्रवान  मंत्रों  को  ओर  से  बोलते  और  इन्हें  अपने  ढंग  के  अनसार

 हुए  समझे  गये  थे  ;  तथा  विकसित  होने  दया  जाना  चाहिये  ।

 क्या  श्री  के०  एम०  पालन्निकर  जसा  कि  सर्वविदित  भारत  की  नीति

 द्वारा  अभिव्यक्त  यह  कथित  समितियां  किसी
 एशिया  में  और  यदि  संभव  हो  तो  अन्य

 भी  प्रकार  सरकर  या  प्रधान  मंत्री  के
 कहीं  भी  एक  शान्ति  क्षेत्र  को  विकसित  करने

 विचारों  का  प्रतिनिधान  करती  हैं  ?
 का  प्रयत्न करना  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वबदेदिक-कार्य  एवं
 श्री  सैय्यद  अहमद

 :
 क्या  इस  वक्तव्य

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकर  के  यह  विचार

 wat
 सरकार

 ने  ७  सितम्बर
 अथवा  इस  वक्तव्य  का  प्रतिवाद  हमारे  प्रधान

 को  श्रीलंका  की  प्रतिनिधि  सभा  में  श्रीलंका
 मंत्री  द्वारा  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री  को  भेज

 के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  दिया  गया  है  ?
 प्रेस  प्रतिवेदन  देखे  हैं  ।  वक्तव्य  में  किये  गये

 at  जवाहरलाल नेहरू  : भारत  की  नीति  सम्बन्धी  उल्लेख  गलत  हैं

 और  स्पष्टतया  किसी  भ्रान्ति  पर  आधारित
 सरकारी  तौर  से  नहों  ।  श्रीलंका  के  प्रधान

 हैं  ।  सरदार  qifant a
 ने

 उन  बातों  के  कहने
 मंत्री  ने  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  मुझे  नहीं

 लिखा था  ॥
 से  इनकार  किया  हैं  जो  श्रीलंका  के  प्रधान

 मंत्री  उन  के  द्वारा  कहा  गया  बताते  हैं
 ।  डा०  सुलग  सिह  नि  अभिव्यक्त  की

 किसीਂ  अवसर  पर  सरदार  पायनियर
 गई  sa  अभिलाषा  कि  एशिया  के  देशों

 जो  कुछ  कहते  हें  वह  अपनी  ओर  से  कहते  को  अपनी  निजी  योग्यता  के  अनुसार  प्रगति

 हूं  और  प्रधान
 मंत्री

 या
 भारत

 सरकार
 की  करने  देना  ध्यान  में  रखते

 ओर  से  नेत्रों  |  में  जान  सकता  हू ंकि  एशिया  से  बाहर  के

 जहां  तक  सरकार  को  विदित  किसी  किसी  अन्य  देश  द्वारा  हस्तक्षेप  किये  जाने

 ने  भी  किसी  भी  समय  यह  नहीं  कहा  पर  क्या  सरकार  इस  अभि  vw  की  पूर्ति

 के  गयी  किसी  प्रकार  का  कोई  उपाय  करेगी  ? भारत  को  नत्रिकोमाली  को  अड्डा  बनाने  के

 लिये  अवश्य  ले  लेगा  चाहिये  ।  वास्तव  में
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भ॑  अच्छी

 होई  भी  ऐसा  वक्तव्य  भारत  की  नीति  के
 ate  नहों  समझ  सका  कि  माननीय  सदस्य

 पूर्णतया
 विरुद्ध  होगा  |

 इस  विषय  मरें  मझ  से  क्या  कहलवाना  चाहते

 और  न  ही  यह  कहना  सत्य  है  कि  प्रधान  ह  ।  भारत  सरकार उन  उपायों का  अवलम्बन

 मंत्री  अथवा  उस  की  ओर  से  मनरो  सिद्धान्त  जिन्हें  वह  वांछनीय  और  किसी  aT

 जेसा  कोई  विचार  प्रस्तुत  किया  गया  है  ॥  समय  संभव  समझती हैं

 प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  महीने  एक  डा०  एन०  ato  at:

 *  7
 एतिहासिक  संयुक्त  राज्य  अमरीका  छोटे  विस्मय  त
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 ही अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |  जवाहरलाल

 pal
 में

 क्या  वह  अपने  स्थान  पर  बैठ  जायेंग े?  ण्  Wand ६  अ  के रक  उत्तर  नफे 4  विदेशी  राजदूतों  के

 जब  हम  यहां  गम्भोर  कार्य  के  लिये  बन  लियों  की  चर्चा  नहों  करना  चाहता

 तो
 यह  उपहास  का  विषय  नहीं  हे  ।  किसी  भी  ह  |

 सदस्य  का  इस  प्रकार  उठना  और  अध्यक्ष  se  oe

 के  कहन  पर  भी  अपने  स्थान  पर  न  बिना
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अत्यन्त  आपत्तिजनक  ह  ।  म  नहों  समझता

 कारों  को  गणना कि  में  सदस्य  के  इस  कृत्य  की  इतनी  सख्ती

 से
 waar

 कर  सकता  हूं
 ।

 किन्तु  में  इस  ८८.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 का
 अनुमोदन  नहों  करता  हूं  और  सभा  को

 क्या  योजना  मंत्री  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 हंसी  के  द्वारा  उन्हें  प्रोत्साहन  नहीं  देना
 क्या  सरकार  ने  देश  में में  बैंकरों

 चाहिए  |
 की  गणना  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बताई

 a
 एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  श्रीलंका  @  }  तथा

 के  प्रधान  मंत्री  ने  दक्षिण  भारत  से  एक
 यदि  हां  at  इस  काम  के  कब

 साम्यवादी  आक्रमण  की  अपनी  प्रतिभा
 होने  की  संभावना

 xr
 |

 ?

 अशंका  के  विषय  में  हमारी  सरकार  a
 योजना  उपमंत्री

 किसी  पुनः  आश्वासन की  मांग  को  है  ?

 एस०  एन०

 मिश्र )  तथा  बेकार  व्यक्तियों

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  इस  प्रश्न में  की  गणना  करने  की  कोई  योजना  नहीं  बनाई

 जिन  विभिन्न  विषयों  का  उल्लेख  किया  गया  गई  हें  ।  किन्तु  विभिन्न  प्रदेशों  में  फैली

 है

 उन  के  सम्बन्ध  में में  श्रीलंका  की  सरकार  बेकारी  का  अनमन  लगाने  के  लिये  नमने  के

 से  हमें  कोई  पत्र  आदि  प्राप्त  नहों  हुए  हें  ।  तौर  पर  कुछ  सवब क्षण  किये  गये  हूं  ।

 श्री  के०  कठ  बस  :  क्या  प्रधान  मंत्री  चाय  कम्पनियां

 के  मनरो  सिद्धान्त  सम्बन्धी  इस  विश्लेषण
 *<९८९.  श्री  ए०  Ho  गोपालन  क्या

 को  एशिया  स्थित  विदेशी  बस्तियों  पर  भी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 लाग  किया  जायगा  ?

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  वेतन

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :.  तथा  भत्तों  के  मामलों  में  चाय  कम्पनियों

 का  लाग  किया  जाना  ?
 कोई  भी  सदस्य  इस  में  सेवाय क्त  भारतीय  यूरोपियन

 विषय  का  अपना  निजी  विरु लेषण  करने  चिकित्सक  अधिकारियों  के  वेतन  क्रम  विभिन्न

 के  लिये  स्वतंत्र ह  ।
 यय  ह

 थ्री  कोकोम  आल्वा  :  क्या  सरकार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०"

 को  विदित  2  कि  श्रीलंका  और  भारत  के  टो
 ०  कृष्णमाचारी )  परीक्षा  के  लिये  चली

 परस्पर  सम्बन्ध  में  श्रीलंका  स्थित  वर्तमान  गई  १०६  कम्पनियों  में  ९८  भारतीय  तथा

 अमरीकी  राजदूत  जो  यह  जानने के  १६  यूरोपियन  चिकित्सा  अधिकारी  हैं  ।

 लिये  कि  नेपाल  और  भारत  के  बीच  क्या  इन  अधिकारियों  की  अहंताओं  का  विस्तृत

 हो  रहा  था  ले  कर  नेपाल  भी  गया  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  हे  ।  भारतीय  चिकित्सा

 अधिकारी  वेतन  तथा  अन्य  उपलब्धियों  के
 कुछ  विशेष  कार्यवाहियों  के  कारण  कभी

 रूप  में  जो  कुछ  प्राप्त  करते  हें  वह  प्राय कभी  कुछ  संघ  उत्पन्न  हो  गया  ह
 ?
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 वही  ह  जो  यूरोपियन  चिकित्सा  अधिकारियों
 Gy

 तो  सरकार ने  निर्यात afe

 द्वारा  प्राप्त किये  जाते  |  एक  कम्पनी  म  को  पुनः  चालू  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 भारतीय  चिकित्सा  अधिकारी  को  य  चैपियन
 की  है

 ?

 चिकित्सक  कर्मचारियों  की  अपेक्षा  अधिक

 aaa  मिलता  ध्या  ।  सरकार  द्वारा  प्राप्त
 वाणिज्य  मंत्रो

 तथ्यों के  आधार  पर  ऊपर  सुझाया गया  कोई  पति  का  मूल्य--

 सामान्य  परिणाम  नहीं  निकाला  जा  सकता  से
 ्

 रुपय al

 सरकारी  BAATal  के  fea  आवास
 मैंगनीज़  की  प्रस्तर  ७५३  लाख

 स्थान  लौह  प्रस्तर  २७५  लाख

 ९९७.  /  श्री  आर०  एन०  fag

 राधा  रमण  एफ
 विवरण  सभा  पटल  पर

 tat  जाता ह क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री
 |  परिशिष्ट  ६,

 बन्ध  संख्या  ४०] यह  बतान  की  कृपा  करने

 भारत  सरकार  के  कर्मचारियों
 जनवरी-जून  १९५४  के  बीच  में

 के  लिये  १९५४  में  दि  में  कुल  कितने
 मेंगनीज  प्रस्तर  का  निर्यात  कम  हो  गया

 आवास  भवन  बनाये  गय  तथा ै
 किन्तु  लौह  प्रस्तर  का  निर्यात  सन्तोषजनक

 (@)  उन  पर  कितनों  लागत  आई  ?
 ा

 रूप  से  हो  रहा  o  ।

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 cat  fag)  (  )  जलाई  १९५४  मेंगनीज़  प्रस्तर  पर  लगे  निर्यात

 को  १८  १९५४ से  हटा  लिया
 तक  बन  कर  पूर्ण  हुए  नये  भवनों  की  संख्या

 है
 x  ।

 KY

 आकाशवाणी  कमचारोवग  प्रशिक्षण  सकल लगभग  RX, V4,coo  रुपये  |}

 aria  अर  लोहा (

 *
 १००९.  श्री  एस०  सो०  सामन्त

 क्या सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  की

 कें  १०00  Sf  श्री  ी  ०  सो०  च्चा
 कपा  करेंगे

 :

 att  मगन  लाल  बागड़ी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  आकाशवाणी  कर्मचारी  वर्ग
 प्रशिक्षण

 बताने की  कृपा  करेंगे  tao  कब  प्रारम्भ  किया  गया  था  ;

 पिछले  ६  महीनों  में  कुल  कितने
 उस  के  प्रारम्भ  किये  जाने  के

 मूल्य के  मैंगनीज़
 व  लौह  प्रस्तर  का  निर्यात  समय  से  कितने  प्रशिक्षार्थी  सफलता  पुर्वक

 किया  गया
 ?

 उत्तीर्ण  हए  हें  ।  क्या  उन  में  से  सब  को  नौकरियां

 उन  देशों  के  नाम  जिन  को  ये  मिल  ई

 निर्यात  किये  जाते  हें  ;
 क्या  शिक्षाविद  इंजीनियरों  को

 क्या  इस  अवधि  में  निर्यात में  कोई  भी  इस  सकल  में  प्रशिक्षित  किया  जाता
 cy  ?

 कमी  हुई  ह
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 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 केसकर )  जुलाई  १९४८  |
 *

 १०११.  श्री  अजित  fag
 :  कया  वाणिज्य

 अब  तक  २२९  प्रशिक्षार्थियों  को
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्कूल  के  कार्यक्रम  विभाग  में  प्रशिक्षित  किया  a >

 उ  क्या  यह  सच  कि  दक्षिणी
 जा  सका  गे  t+  केवल  आकाशवाणी

 पूर्वी  एशियाई  बाजारों  में  और
 इंडिया  के  कर्मचारी  वर्ग  के  सदस्यों

 मलाया  में  भारतीय  areal
 को  ही  इस  विभाग  में  प्रशिक्षण  तथा

 वस्तुओं  की  बड़ी  मांग  तथा
 स्मरण  पाठयक्रम  के  लिये  प्रविष्ट  किया  जाता

 हैं  तथा  बाहर  के  व्यक्तियों  को  आकाशवाणी
 इन  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  इन

 बाजारों  पर  अधिकार  करने  के  लिये  क्या इंडिया  में  नोकरी  दिये  जाने
 >

 को
 दृष्टि  से  प्रशिक्षित  करने  की  कोई  प्रथा  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हू  ?

 नहीं  है  ।  वाणिज्य  मंत्री  :

 सरकार  को  कोई  निश्चित  जानकारी  प्राप्त

 स्क  के  इंजीनियरिंग  विभाग  में
 है  ।

 शिक्षाविद  इंजी  निर्धारण
 प्रशिक्षण  योजना

 कोई  नहीं  ।
 थी  ।  इन  इंजीनियरों  को  एक  विभागीय

 बेतार का  कारखाना
 चुनाव  बोर्ड  द्वारा  चुना  गया  था  तथा  इन्हें

 ६  महीने  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ।  तीन
 FQ2OHR.  श्री  बालकृष्णन :  कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  य  बताने
 कृपा जत्थों  ६८  दिवानियों  )  को  प्रशिक्षण

 दिया  गया  जिन  में  से  को
 करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  ने  भारत  में
 प्रविधिक  सह कारियों  के  रूप  में  सेवामुक्त

 कर  लिया  गया  था  ।  इस  विभाग  को
 बेतार के  उत्पादों  को  निर्मित  करने  के  लिये

 एक  बार खाना  खोलने  के  निमित्त  किलो
 व्यक्ति  की  दृष्टि  से  १  १९५१  से

 बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  इस  समय  प्राविधिक
 फ्रांसिसी  साथ  के  साथ  समझौता  किया  हे  ;

 तथा
 सहकारियों  की  नियुक्ति  संघ  लोक  सेवा

 क्या  इसी  प्रकार  के  उपकरणों
 आयोग  द्वारा  की  जाती  है  ;  किन्तु  उन

 अवधियों  जो  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 का  निर्माण  करने  की  अनुज्ञप्ति  के

 ~  किसी  फर्म  ने  भी  आवेदन
 के  द्वारा  नहीं  चुने  जाते  हें  किन्तु  अनुभव

 प्राप्त  करने  के  पश्चात  उपयुक्त  हो  जाने

 था ?

 योग्य  समझ  लिये  जाते  आल  इंडिया
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  zo

 टो ०
 :  जी  रोमान  ।

 रेडियो में  १५०  रुपये  प्रतिमाह की

 वृत्ति  दे  कर  ६  महीने  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  जी  हां  श्रीमान  ।  एक  भारतीय

 फर्म  ने  उद्योग  अधिनियम  के  अधीन  बेतार करने  की  अनुमति  दे  दी  जाती  हें  ।  यदि  वे

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  उपयुक्त  समझे  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  बहुत  से  अवयवों  को

 जाते  हें  तो  उन्हें  आल  इंडिया  रेडियो  में  निहित  करने  के  लिये  अनुज्ञप्ति  दिये  जानें

 सेवामुक्त  कर  लिया  जायगा  #  इस  पद्धति  की  प्रार्थना  की  थी  ।  यह  कहता  ठीक  नहीं  हे

 से  आल  इंडिया  रेडियो  को  आवश्यक  संख्या  कि  प्रस्थापना  बिल्कुल  उसी  प्रकार  के

 में  प्रशिक्षण  योग्य  व्यक्तियों  करणों  के  निर्मित  करने  के  लिये  थी  जोकि

 की  आद्या की  जाती हैं  ।  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  द्वारा  निमित
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 ्  जाते  हें  ।  थर्मियोनिक  वायव्य  को  छोड़  जनों  के  विरुद्ध  हिंसात्मक  प्रदर्शन  किये
 ~  a

 कर  अन्य  सभी  मदों  के  लिये  अनुज्ञप्ति  देने  गय ह क

 सका  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं  ।
 यदि  इस  सम्बन्ध में  हुई

 वस्त्र  निर्यात  उन्नति  परिषद  घटनाओं  की  विस्तृत  जानकारी  ;  तथा

 ¥20 2%,  श्री  जेंठालाल  जोशी  क्या  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध में  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कायें वाही  की  गई  है  ?

 कृपा  करेंगे  :
 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 क्या  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  एक  जी  पुर्तगाली  पूर्वी  अफ्रीका
 निर्यात  उन्नति  परिषद्  स्थापित  की  गई  में

 भारतीय
 विरोधी  seat  हुए  हैं  ।

 ह  }  तथा

 इन  प्रदर्शनों  में  अण्डों  ने  भारतीय

 यदि  तो  क्या  इस  में  वस्त्रों
 दुकानों  पर  पत्थर  फेंके  तथा  ३०  दुकानों

 के  प्रमाणीकरण  तथा  निर्यात  को  प्रोत्साहित  की  प्रदर्शन-खिड़कियां  तो  >  दी  गई
 ।  एक

 करने  तथा  उस  के  गुण  प्रकार  को  सुधारने  भारतीय  स्कूल  के  दरवाजें  तथा  खिड़कियाँ
 के  लिये  कुछ  कार्यवाही  की  है

 ?
 तोड़  डाली  गई  तथा  कुछ  सामान  को  भी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  क्षति  पहुंची  ।  भार तो थर  नेताओं  के  चित्रों

 gto  :  सूती  वस्त्र  के
 को  तोड़ा  तथा  पैरों  से  कुचला  गया  |  भारतीय

 राष्ट्रीय  ध्वजों  की  भी  यही  दुर्गति की  गई  । लिए  एक  निर्यात  उन्नति  परिषद्  की  स्थापना

 की  जा  चुकी  है  किन्तु  अभी  उसे  भारतीय
 छेड़छाड़  के  भी  कुछ  मामले  हुए  तथा  कुछ

 समवाय  १९१३  के  अधीन  भारतीयों  को  गंभीर  चोटें  आई  |

 बद्ध  कराया जाना  है  ।  भारत  सरकार  नें  इन  घटनाओं

 सूती  वस्त्र  निधि
 समिति

 ने  निर्यात  के  विरुद्ध  नई  दिल्ली  के  पु तंगा ली  दूतावास

 के  लिये  बनाये  गये  कुछ  लोकप्रिय  किस्म  के
 को  एक  कठोर  fate  भेजा  तथा  इस

 कपड़े  का  प्रमाणीकरण  करने  तथा  एक  जांच  की  मांग  की  कि  भविष्य  में

 गाली  अफ्रीका  के  भारतीयों  की  जान  तथा संगठन  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 वाही  की  हैं  ।  आशा  की  जाती  है  कि  इन  माल  की  पूर्णरूपेण  रक्षा  करने  के  लिये  सभी

 '
 कार्यवाहियों  से  निर्यात  किये  जाने  वाले  संभव  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।  तथा  पृ तंगा ली

 कपड़े  की  किस्म  में  सुधार  होगा  तथा  इस  सरकार को  यह  भी  चेतावनी  दी  गई  है  कि

 सूती  वस्त्र  के  निर्यात  में  उन्नति  होगी  ।  वहां  भारतीयों  को  पहुंची  किसी  भी  प्रकार

 उन्नति  परिषद्  का  कार्य  इस  संगठन  की  क्षति  तथा  हानि  के  लिये  उसे  जिम्मेदार

 से  सम्पर्क  बनाये  रखना  होगा  ।  समझा  जायगा  |

 पु तंगा ली  पूर्वी  अफ़ का
 पु तंगा ली  पूर्वी  अफ्रीका  में  कोई  भारतीय

 प्रतिनिधि  न  होने  के  भारत  सरकार
 *

 १०१५,  श्री  दिवनंजप्पा  :  कया  प्रधान
 ने  यहां  के  ब्रिटिश  प्रधान  प्रदेष्टा  से  यह  प्रार्थना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 की  है  कि  वह  पुर्तगाली  पूर्वी  अफ्रीका  स्थित

 क्या  यह  सच
 हू

 कि  पू तंगा ली  ब्रिटिश  प्रतिनिधि  से  भारतीय  हितों  की  रक्षा

 करने  की  प्रार्थना  करे  ।
 पूर्वी  अफ्रीका  में  रहने  वाले  भारतीय
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 पान क क  पत्त  स्टार  ee  |

 *
 १०२६

 श्री  ए  |: (ह  गोपालन  *
 १०३१.  पंडित  gto  एन०  तिवारी :

 श्री  गि
 क्या  आवास  तथा  संभरण  स्त्री  यह

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  ।
 करेंगे बतान  की  कृपा

 \ (> }  क्या  किसी  राज्य  क्रय  निगम
 क्या  भारत  सरकार  को  भारतीय

 के  स्थापित किये  जानें  की  प्रस्थापना  है  ;
 पाक  व्यापार  समझौते  में  पान  के  पत्तों  को

 भी  शामिल  कर  लि  जाने  के  सम्बन्ध  में
 तथा

 कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ है  ;  तथा
 2°43  हुँ  मं  विदेशी  तथा

 इस  समय  भारत  में  पान  के  स्वदेशी  क्रय  पर  दलालों  को  कया  कमीशन

 पत्तो ंकी
 खती  पर  निर्भर  रहने  वाले  परिवारों  दिया  गया  था  ?

 की  संख्या  क्या  a ar  )

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  इस  विषय स्वर  fag)
 जी  at  श्रीमान्  ।  समझौते  का  स्टोर  क्रय  समिति  जिसे  सरकार  ने

 की  बातचीत  ते  समय  एक  प्रतिनिधान
 केन्द्रीय  क्रय  संगठन  के  उस  की  नीति

 प्राप्त  हुआ
 था

 और  प्रणाली  की  परीक्षा  करने  के  लियें

 ु
 सरकार  को  कोई  सुचना  नहों  नियुक्त  किया  परीक्षण  कर  रही  है  ।

 हूं  ।

 उन्हें  पक्षों  से  क्या  कमीशन  सिला

 में  यह  बताने  की  अवस्था  में  नहीं  ह  |  सरकार चोरों  के  औजार

 ने  उन्हें  कूछ  नहों  दिया  ।

 fat  एम०  एल०  द्विवेदी *
 १०३०

 ato  डो०  शास्त्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 सलाहकार  बो

 की  कृपा  करेंगे  *
 १०३९२.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  हू  कि  विन्ध्य  प्रदेश

 में  पन्ना  की  खानो ंहे  प्राप्त  औज़ार

 भर  उपकरण  बनाने  के  लिये  उपयुक्त  हें  ;
 असरकारी  सलाहकार  बोड़े

 पित  करने  की  योजना  का  कितने  भाग

 म॑  के  राज्यों  ने  अनुमोदन  किया  तथा

 क्या  भारत  सरकार  ने  कोई  ऐसा

 कारखाना  खोलने  का  प्रबन्ध  किया  जिस hs  वास्तव  में  ऐसे
 कितने  राज्यों  ने

 इन  चोरों  का  उपयोग  जा  सके
 ? क  ars  स्थापित  कर  दिये हें

 1

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 टी ०  )  जी  हँ  सामान  |
 मिश्र  और

 जानकारी  एकत्रित

 परकार  स्वयं  कोई  कारखाना  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 खोलने  की  प्रस्थापना नहीं  करती  जायगी  ।
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 चाय  सुना  ।  योजना  आयोग  ने  अपने  प्रतिवेदन

 *
 १०३३.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  दिया  प्रभात  क्या  होगी  ;

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  राज्यों  में  ऐसे  एककों
 की

 स्थापना

 at  कितनी की  कृपा  करेंग  ha  उ  दि  कुछ  प्रगति  हुई

 क्या  यह  सच  हे  कि  हाल  ही  में

 हमारे  देश  से  चाय  के  निर्यात  में  पर्याप्त  कमी  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  को

 ो  गड़  ह  ;  तथा
 ऐसे  एकक  स्थापित  करने  के  लिये  प्रोत्साहन

 देन  के  लिये  क्या  उपाय  किये  हें
 ?

 यदि  तो  इस  के  मुख्य  कारण

 क्या  योजना  उपमंत्री  एस०  रतन

 .
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  a  प्रतिवेदन  में  जीवन  योग्य

 एकक  की  प्रगति  की  व्याख्या  नहीं  की  गई चाय  के  निर्यात  की
 a  कि

 वृद्धि  को  बनाये  रखा  जा  रहा  हैं  ।  किन्तु
 थी  ।  परन्तु  आयोग  का  यह  विचार

 साधारणत  20  feat  का  एक  एकक
 १९५३  के  प्रथमाद्ध  की  तुलना  में  १९५४

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  सर्वोत्तम  व्यवहारिक
 के  प्रथमाद्ध  में  कुछ  कमी  हो  गई  थी  |

 प्रमाप  होगा  |
 १९५३  की  फसल  विशेषतया

 अभी  तक  एसे  एककों  की  स्थापना
 उत्तर  भारत  कम  उत्पादन  होनें  के  कारण

 मौसम  की  खराबी  और  स्वेच्छा  में  कोई  वास्तविक  प्रगति  नहीं  हुई  है  किन्तु

 युवक  फसल  पर  लगायें  प्रतिबन्ध थे  ।
 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  अनुज्ञा  पत्र  aq  के

 बारे  में  सहकारी  संस्थाओं  अथवा  सार्थों

 निष्क्रान्त अचल  सम्पत्ति
 को  विशिष्ट  प्रोत्साहन  देन  की  नीति  अपनाई

 च् *
 2oRY  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  स  ।

 पुनर्वास  मंत्री  १४  सितम्बर  १९५३,  को
 आयोग  सिपाहियों  को

 पुछ  गय  तारांकित संख्या  १२६० के  4  सन  मालय  द्वारा  राज्य  सरकारों  sh

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ध्यान  में  लाया  गया  और  मामले  का

 (#)  क्या  भारत  में  मुसलमानों
 की

 अग्रेतर  अनसरण  करना  राज्य  सरकारों

 निष्क्रिय  अचल  सम्पत्ति  के  अन्तिम  मूल्यांकन  का  कार्य  ह  ।

 का
 काम  पुरा

 हो
 गया  ह  ;  तथा

 वम्सघारा  परियोजना

 यदि  तो  इन  सम्पत्तियों
 क  क्या  योजना *

 ४०३७.  श्री
 अनमानित  मलय  क्या  हैं

 ?

 मंत्री  ३०  १९५४  को  आध्र  को  वम्पघारा

 पुनर्वास  उपमंत्री  (  श्री  जें
 ०

 के
 ०  भोंसल े)  परियोजना के  बारे  में  पूछें  प्रश्न  सख्या

 जी  नहों  ।
 १४०८  के  उत्तर  के  अधम  बतान

 )  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहों  होता
 की  कृपा  करेंगे  किं  क्या  परियोजना  को

 मोटर  परिवहन  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  अथवा  द्वितीय

 *
 ४०३५.  सरदार  हुक्म  fag:  कया  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  के

 योजना  मत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 सम्बन्ध  में  सिचाई  तथा  विद्युत  सलाहकार

 समिति  ने  अपनी  कोई  सम्मति  व्यक्त  कर
 मोटर  परिवहन के  एक  जीवन

 योग्य  एकक  जिस  की  स्थापन  aT  दी
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 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  यदि  उस  के  क्या  कारण
 :

 जी  नहीं  श्रीमान  ।  तक  आधा  हैं  ;  तथा

 सरकार  विधारा  योजना  को  सिंचाई

 और  विद्युत  परियोजनाओं  की  सलाहकार
 क्या  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  को  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त हुए  हैं  ? समिति  को  भजा  नहीं

 डी०  डी०  टी ०  फैक्टरों  ड  तथा  प्रसारण मंत्रो

 ¥20RC.  श्री  Yo  एम०  थामस  :  कया
 :  और  सरकार

 वाणी  की  विस्तृत  पंचवर्षीय  विकास  योजना
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 डी०  डी०  टी०  फैक्टरी  के  निर्माण

 के  अधीन  किसी  केन्द्रीय  स्थान  पर  एक

 दक्तिदाली  पारेषक  को  स्थापित  करने  की

 कार्य  में  हुई  प्रगति  कया  है  ;
 प्रस्थापना  करती  हूँ  झपकी  उस  से  उस  समस्त

 मलयाली  भाषाभाषी  क्षेत्र  की  आवश्यकतायें क्या  सरकार  डी०  डी०  टी०

 की  कोई  और  फ़ैक्टरी  भी  स्थापित  करने  पुरी  की  जा  जो  आजकल  त्रिवेन्द्रम

 की  प्रस्थापना करती  ;  तथा  द्वारा  पूरी  नहीं  की  जा  सकती  हैं  ।  इस  प्रकार

 का  पारेषक  स्पष्टतया  कालीकट  में  स्थापित यदि  तो  उस  प्रस्थापना  का

 ब्यौरा कया  है  ?  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  कालीकट

 दूर  उत्तर  में  है  ।  इसलिये  इसे  केरल  में  किसी
 उत्पादन  मंत्री

 के०  Ato  :

 फ़ैक्टरी  की  इमारत  बन  कर  पुरी  होने
 केन्द्रीय  स्थान  पर  ही  स्थापित  किया  जाने

 को  है  ।  इस  प्रकार  के  के  स्थापित
 वाली  है  और  उस  में  मशीनरी  तथा

 किये  जाने  के  बाद  यह  स्पष्ट  है  कि करण  आदि  का
 अधिष्ठापन

 किया  जा  रहा

 a  |
 a  वाणी  का  कोजीकोड  स्टेशन  को  आजਂ  जैसी

 स्थिति  के  अनुसार  नहीं  चलाया  जा  सकता
 और  दिल्ली  स्थित  डी०

 डी०  ato  फ़ैक्टरी  की  उत्पादन  शक्ति  को
 क्योंकि  वह  क्षेत्र  उस  शक्तिशालीਂ पारेषक

 के  प्रभाव  क्षेत्र  में  आ  जायगा  ।  परन्तु  अभी
 ७००  टन  वार्षिक से  बढ़ा  कर  १४००  टन

 तक  यह  मिर्च  नहीं  किया  गया  है  कि

 वार्षिक  कर  देने  और  १४००  टन  वार्षिक  आका दावा णी के  कोजीकोड  स्टेशन  का  किया

 उत्पादन  शक्ति  रखने  वाली  एक  दूसरी  क्या  जायें  |

 डी०  डी०  टी०  फ़ैक्टरी  की  स्थापना  करने

 की  प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।  सरकार
 को  इस

 विषय  के  बारे

 परन्तु  अभी  तक  कोई  अन्तिम  निश्चय  नहीं  में  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 किया गया  ह  ॥
 कोई  निश्चय  करने  से  मेरा  विचार

 स्थानीय  सांस्कृतिक हितों  जिन  की
 कोजीकोड  आकादावाणी  केन्द्र

 मान  कोजीकोड  स्टेशन  सेवा  कर  रहा
 *

 १०३९,  श्री  वी०  पो०  नायर  :  क्या
 बातचीत  करने  का  हे  ।  तथापि  में  इसे  स्पष्ट

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बताने  की
 कर  देना  चाहता  हु  कि  यद्यपि  मैं  यह  देखूंगा

 कृपा  करेंगे  :
 fe  कोजिकोड  क्षेत्र  की  सांस्कृतिक  निधि

 क्या  येह  सच  हूँ  कि  सरकार  का ठीक  ठीक  उपयोग  किया  जाता  है  और

 आकाशवाणी  के  केन्द्र  को  बन्द  कर  उस  को  प्रकाश  में  लाने  के  लिये  समुचित

 देने  का  विचार  रखती  है  ;  उपाय  किये  जाते  @  परन्तु  वर्तमान  स्टेशन

 377  L.  D.
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 |  योजना के को  इसी  स्कोर  बनाये  रखे  जाने  पर  जोर  देना
 याद  हा

 भी  ठीक  नहीं  होगा  ।  विभिन्न  पहल  क्या  हें  ;  तथा

 यूरिया  war  अमोनियम  नाइट्रेट  संयंत्र
 क्या  इस  योजना  की  कार्यान्वित

 डा०  राम  सभा  fag  के

 fea

 कोई  fats
 ष्टि  धनराशि  अलंग  रखीਂ

 श्री  कठ  पी०  सिन्हा
 गई  है

 +६०४०

 |  श्री  एस०  ato  सामन्त

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  योजना  उपमंत्री  एस०  एम०

 करेंगे  (>)  कुटीर  उद्योगों के  विकास

 सिंदरी
 में

 यूरिया  तथा  अमोनियम
 का  एक  एकीकृत  कायक्रम  प्ले  से  ही

 ari  संयंत्रों की  स्थापना के  लिये  सरकार  दायिक  परियोजनाओं  /  क्षेत्रों में  चालू  हू  ।

 द्वारा  अभी  तक  क्या  उपाय  किये  गये  हें
 ;

 परियोजना क्षेत्रों  के  कुटीर  उद्योगों
 तथा

 a
 विकास  कार्यक्रम

 का
 eer  मुख्यतः

 उस

 निर्माण art  के  कब  तक  आरम्भ  क्षेत्र  के  कारीगरों  की  में  सुधार

 किये  जाने  की  आशा  हैे
 ?

 a

 करना  ।  इन  योजनाओं  को  स्थानीय  बच्चे

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी ०
 माल  की  प्राविधिक  कुशलता

 और  उर्वरक  आयोग की  सीमा  तथा  विक्रय  सम्बन्धी  सुविधाओं को  ध्यान

 feral  के  अनसार  AT  कोयला  भट्टी  संयंत्र  म  रख  कर  बनाया  गया  हूं  ।  इस  कार्यक्रम म

 से  उपलब्ध  कोयला  भटटी  गेस  में  से  ६०  यह  सम्मिलित  हे  (2)  वर्तमान  कारीगरों

 लाख  घन  फीट  के  उपयोग  किये  जाने  के  को  विकसित  प्रणाली  का  प्रशिक्षण  देना

 लिये  टेंडर  मांगे  गये  थे  ।  वह  टेंडर  अब  प्राप्त  (२)  व्यापार  स्कूलों  इत्यादि के  द्वारा

 कर  लिये  गये  हूं  और  उन  की  जांच  उर्वरकों
 घरों  को  बुनियादी  पाठयक्रम  का  प्रशिक्षण

 की  निरन्तर  बढ़ती  मांग  के  आधार  देना  तथा  (३)  उद्योगों के  लिये  ऋण  देना  ।

 जोकि  दो  के  स्थान  पर  एक  ही  बार  १

 करोड़  घन  की  समस्त  मात्रा  के  तरन्त  (१)  सन  १९५२-५३  में  प्रारम्भ

 लिये  जाने  को  न्याय्य  सिद्ध  करती
 की  गई  ५५  सामुदायिक  परियोजनाओं  में

 की  जा  रही  तदनुसार इसी  आधार  पर
 ६५  लाख  रुपया  प्रति  परियोजना में  से  ४*  ५

 लाख  रुपया  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  आवंटित पुनरीक्षित  फिर  मांगे  गये  हें  जिन  के

 प्राप्त  करने  की  अन्तिम  अवधि  इस  मास  के  किया  गया  है  ।  इस  का  आधा  भाग  प्रशिक्षण

 अन्त  तक  है  ।  इस  के  बाद  टेंडरों  के  सम्बन्ध  तथा  प्रदर्शन  के  लिये  है  तथा  शेष  भाग  उद्योगों

 शीघ्य ही कोई ही  कोई  विनिश्चय किये  जाने  की  अथवा  उत्पादन  केन्द्रों को  ऋण  देने  के  लिये

 आदा  =  ॥  ह्

 छोटे  के  उद्योग
 (2).  सीने  १९५३-५४  में  प्रारम्भ किये

 *2 oS  श्री  भागवत  झा  आजाद
 गये  ५५  सामुदायिक  विकास  खंडों में  १*  २५

 बया  योजना  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  लाख  waa  इस  कायें  के  लिये  निश्चित  कर

 व्या  परियोजना  क्षेत्रों  छोटे  दिया  गया  इस  में  से  ७५,०००  रुपया

 पैमाने  कें  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  की  कोई  ऋणों  के  रूप  में  दिया  जाने  को  है  और  शेष

 एकीकृत  योजना  चालू
 की

 जाने  वाली  है  ;  प्रशिक्षण  तथा  के  लिये
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 सड़क  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  दोनों  ॥

 *
 १०४२.

 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  रेडियो  संगीत  सम्मेलन

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नें  rc  ह
 श्री  नवल  प्रभाकर  2

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  श्री  जी०  geo  चौधरी Pf
 ने  नवम्बर  Pena  में  नई  दिल्ली  में  हुई  क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह

 अपनी  बैठक  में  सड़क  परिवहन  को  देश  में  बतान  की  कृपा  करेंगे  :

 सेवायोजन
 के  बढ़ते हुए  साधन  का

 संभावित
 क्या  यह  सच  हे  कि  नये  प्रतिभा

 स्रोत  समझा  था  और  क्या  उन्हों  ने  राज्य
 शाली  कलाकारों  कीਂ  खोज  करने  के  लिये

 सरकारों  से  इसी  प्रकार  की  कोई  face
 १९५४  में

 एक
 रेडियो  संगीत

 की  थी  ;  सम्मेलन  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  योजना  आयोग  ने  स्पष्ट  यदि  तो  क्या  उन्हें  चुनने

 रूप  से  यह  कहा  है  कि  सड़क  परिवहन  *के
 के  लिये  बोर्ड  बनाया  गया  है  ;  तथा

 राष्ट्रीयकरण  को  योजना  में  कोई  उच्च
 क्या  इस  बोड़े  में  प्रसिद्ध  संगीतज्ञ

 प्राथमिकता नहीं  दी  गई  है  ;  a  होंगे ?  .'
 इस  .  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 को  आयोग  द्वारा  की  गई  विशिष्ट  सिफ़ारिशें  ;

 तथा
 केसकर )  रेडियो

 संगीत  सम्मेलन
 का

 '
 एक

 नये  प्रतिभाशाली  कलाकारों

 जब  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  की  खोज  करने  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय

 से
 अपनी  अनुज्ञापन  नीतियों  का  पुनरीक्षण  संगीत  सम्मेलन  आयोजित करना  है  ।  प्रारंभिक

 करने  को  कहा  था  तो  उस  का  वास्तविक  प्रतियोगितायें  देश  के  आकाशवाणी  स्टेशनों

 में  होंगी  ;  और  अन्तिम  प्रतियोगिता  दिल्ली उद्दुदय भ  क्या  था  ;
 अर्थात्  बया  वह  अनुज्ञा

 पन्नों  के  उदारता  से  दिये  जाने  का  था  अथवा  में  होगी ।

 पर्याप्त  लंबी  अवधि  के  लिये  दिये  art  का

 था  अथवा  दोनों  का  था  ?
 इस  काय  के  लिये  विभिन्न  स्टेशनों

 और  दिल्ली  में  भी  चुनाव  ats  स्थापित  कर

 योजनाਂ  उपमंत्री  एस०  एन०  दिय  गये  हैं  ।

 जी  देगा  की  जी  बोर्ड  में  सुप्रसिद्ध
 बेकारी  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये

 संगीत  कला  के  मर्मज्ञ  तथा  संगीत  शास्त्र  के

 सुझाये  गये  कार्यक्रम  में  सड़क  परिवहन  को
 ज्ञाता  होंगे  ।

 भीਂ  सम्मिलित  किया  गया  att

 area  (qenaTaga ) जी
 योजना  आयोग  ने

 १९५३.  में  जारी  किये  गये  एक  परिपत्र  में  YER.  श्री  वो  पी०

 राज्य-सरकारों  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 दिलाया था  |  कृपा  करेंग :

 राज्य  सरकारों  से  अपनी  अनुज्ञापन  इस  समय  भारत  में  प्रतिषेध

 नीति  को  उदार  बनाने  की  प्रार्थना  की  गई  अपेक्षित  क्षाराभों  का  कुल

 थी  ॥  मूल्य  ;
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 इंजक्शन की  दवाई  का  निर्माण अपेक्षित  परिंभात्रा  कितनी  हे

 तथा
 भारत

 कितनी  परिभाषा  बनाई
 ४९०.  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या

 जाती है
 और  १९५३-५४  में  इन  क्षाराभों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 का
 आयात  मूल्य  क्या  था

 कृपा  करेंगे  :

 (१1  सेटोनिड ;  भारतीय  औषधि-निर्माण  उद्योग

 (2)
 \

 बू सीन  ;  में  इंजक्शन  की  दवाई  बनाने  का  स्थापित

 (३)  स्ट्रिकनीन  ;  सामर्थ्य  कितना  हे  ;

 (४)  एडिनिन  ;  कितना  प्रतिशत  सीमायें  अभी

 (५)  एट्रोफ़ीन  ;  तथा
 बेकार  पड़ा  रहा  है

 और
 उस  के  क्या  कारण

 &  ,
 (६)  मॉरफ़ीन  ;  तथा

 सन्  १९५३-५४  में  आयात  की
 विभाजन  के  बाद  सरकार  द्वारा

 सैन् टॉ बीन  तथा  एफ़ीड़िंन  के  निर्माण  के  लिये

 गई  इंजक्शन  की  दवाई
 का

 मूल्य  कितना

 हे  ?  अं  ७
 ies

 अपेक्षित  कच्चा  माल  प्राप्त  करने  के  लिये

 यदि  कार्यवाहियां  ?  सन  १९५३-५४  में  आयात  किये

 गय  एम् पुलों  का  कुल  मूल्य  कितना  ह
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 वी  Fors  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 टी

 ०.
 :  जानकारी

 नहीं  हे  ।
 टी०  :  अनुमान  लगाया

 गया  है  कि  प्रतिवर्ष  लगभग ४  अरब  सी०

 सन्  934 R-4¥  सम्बन्धी  सी०  सामर्थ्य हैं  ।

 कारी  उपलब्ध नहीं  सन्
 १९५३

 सम्बन्धी  सरकार  के  पास  ठीक  ठीक  सुचना
 जो

 भी  सूचना  अब  तक  उपलब्ध  हुई  उसे  नहीं है  ।

 देने  वालो  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 और  सुचना  प्राप्त  नहीं परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४१].

 है  क्योंकि  समुद्री  व्यापार  के  लेखों  में  इंजक्शन

 अशोधित  की  दवाई  तथा  एम् पूलों के  पृथक  आंकड़े  नहीं

 रखे  जाते  |
 एफ़ीड़ा--कीਂ पर्याप्त  उत्तम

 गुण  प्रकार  की  सीमित  परिमात्रायें  काश्मीर

 से  प्राप्त  की  जा  सकती  हें  ।  आर्टीमीसिया
 लिवर  एक्सट्रेक्ट

 की  पूर्वी  पंजाब  में  खेती  करनें  के  प्रयत्न  भी
 ¥Re  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 जा  रहे  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  :

 यह  ज्ञात  हुआ  हैं  कि  भारतीय  कृषि

 गवेषणा  परिषद्  ने  इन  अद्योगति  औषधियों  भारत  में  PBK R-4Y  में

 की  खेती  के  लिये  वन  गवेषणा
 खानें  के  तथा  सुई  द्वारा  भीतर  पहुंचाने  के

 दूब  के  तत्वावधान  में  चकराता  में  एक  गवेषणा  लिवर-एक्सट्रेक्ट की  खपत  का  कु  मूल्य
 योजना  की  «स्वीकृति  दी  हैं  ।  कितना है  ;  और
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 क्या  देशਂ  की  मांग  को  पूरा  करने
 के  लियेਂ  भारत  की  निर्माण  करने  वाली

 दे
 सरदार  हुक्म  सिह  :

 इकाइयां  इस  कार्य  के  लिये  पर्याप्त  हें
 ?

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की

 कपा
 zo  कृष्णमाचारी

 :  ठीक  ठीक  सुचना
 करेंगे

 प्राप्त  नहीं  हैं  ।  १५  १९५४  के  निर्णयों  के

 परिणामस्वरूप  उन  विस्थापितों  नवीन

 श्रेणियां  कया  हें  जिन
 &  क्षतिपूर्ति के

 विषय

 TACT  में
 आवेदनपत्र

 मॉँगे  गये  हें  ;.  और

 VS,  ato  पी०  नायर  क्या
 उन  दावेदारों की  संख्या  कितनी

 है  जिन  से  आवेदन-पत्र मांगे  गये  हैं  ?
 वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  :  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  wo
 :

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 सन्  १९५३-५४  में  भारत  में
 दिखाये

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 आयात  की  गई  इनस्यूलीन  का  कुल  मूल्य

 कितना
 है  ;  और

 अनुमान  है  कि  लगभग  ढाई

 लाख  दावेदार  इस  के  अन्तर्गत  आयेंगे
 ।

 इनस्यूलीनਂ  के  देशी  उत्पादन  में
 अनुज्ञप्ति यां

 यदि  रुकावटें  हैं  तो  कौन  सी  और  सरकार
 ४९४.  श्री  Ato  पी०  नायर  कया

 ने  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें
 ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 जुलाई-दिसम्बर  १९५३,

 टी
 ०.  कृष्णमाचारी  )

 :
 सन्  १९५२  में

 लगभग  १४  लाख  रुपये  की  नस्यूलीन  आयात  के  अनुज्ञप्ति  कालों  में  निम्नांकित  सामान  के

 ।
 लिये  दी  गई  तदर्थ  अनुज्ञप्ति यां  तथा  उन  का

 x
 मूल्य

 द
 देशी  उत्पादन  में  कुछ  बाधायें  इस  प्रकार  (१)  सोडा  ऐश

 ह  (2)  ब्लाक  फिरसे  ;

 (2)  देश  में  प्राप्त
 पेनक्रियेटिक  लें

 स  (३)  नकली  मोती  ;

 न
 की

 fx)
 (°)  हार-जवाहर  ;

 ती  |  (५)  चाकलेट  ;  और
 प्

 —  का  प्रबन्ध
 aTfaatT.

 (२).  इन  विषयों  में  अनुज्ञप्ति यां  देने

 सिक  हैं
 ।  के  कारण  नया  ?

 (3)  वधंद्यालाओं में  तथा  एक  स्थान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 से
 दूसरे  स्थान  पर  भेजते  समय  टीं०  कृष्णमाचारी  )  .  (>)  विवरण  संलग्न

 कोल्ड  स्टोरेज  की  द  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 सुविधाओं की  कमी  है  ।  ¥3]
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 प्रथ  संभरण  के  विवरण  संगठन  है  ।  परिशिष्ट  ६,

 नन  साधनों  के  निकास  के  लिये  अथवा  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 निर्माताओं  और  उपभोक्ताओं  की  कठिनाइयां  ~  की  सीजन

 दुर  करने के  लिय
 दी  जाती  है ं।  ४९७.  झूलन  सिन्हा  :

 क्या  वाणिज्य

 सोडा  ऐश
 तथा  उद्योग  मंत्री  ae.  बताने  कृपा  करेंगे

 कि  सन्  १९५३-५४  में  कलकत्ता  पत्तन से
 ४९५.  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या

 निर्यात  को  गई  रेशम  की  सीजन  का
 कुछ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 परिमाण  कितना  है  ?

 कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९५३  के  उत्तरार्ध  और
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सन्  १९५४ के  पूर्वाद्ध
 की  तुलना  में  सन्

 १९५४  के  उत्तराद्ध  के  सोडा-ऐश  के
 टी०  :  २०१,०००  पाउंड  |

 कच्ची  मेंगनी
 आयात  का  निश्चित  लक्ष्य  कैसा है

 ?
 ५९८.  श्री  बी०  सी ०  दास  :  क्या  वाणिज्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बता  की  कपा  करेंग े:

 दी०  :  सोडा  ऐश  के  आयात
 बाजार  में  तथा  निम्न

 के  लिये  अन्तिम  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  है
 ।

 कोटि  की  कच्ची  मैंगनीज़  का  वर्तमान  मूल्य
 देश  में  सोडा-ऐश  के  पूर्वा शित  उत्पादन  थां

 क्या  हूं  ;  और

 पूर्वानिल  मांग  पर  विचार  करने  के  उपरान्त

 AT  १९५३,  १९५२,  १९५१
 समय  Gay  पर  आयात  की  आवश्यकताओं

 और  १९५०  के  मूल्यों  की  तुलना  में  यह पर  विचार  किया
 जाता  हे

 १९५३,  १९५४  में  अनुज्ञप्त
 मूल्य

 कसा
 हूँ

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto
 तथा  १९५४  में  faa  की

 अनुज्ञप्ति देने  की  आशा  हैँ  वे  परिमाण
 दी ०  कृष्णमाचारी  )

 :
 कलकत्ता  पत्तन

 पर  .३  १९५४  को  समाप्त  होने
 २३,०००  ¥4,oo°0  टन  तथा  ४०,०००

 टन  के  लगभग है  ।
 वाले  सप्ताह  में  ४६  उच्च  तथा

 ३८  प्रतिशत  निम्न  कोटि  की  कच्ची  मैंगनीज़

 खादी  हथकरघा  उद्योग  का  शुल्क  जहाज़ी  भाड़ा  सहित  मूल्य

 ४९६.  श्री  डाभी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  क्रमशः  ६०)  रुपय  तथा  ३९)  रुपये प्रति

 उद्योग  मंत्री  ३०  १९५४  को  गये
 ca  था  |

 तारांकित  संख्या  १४१२  के  उत्तर  में  सन्  १९५३,  १९५२,  १९५१

 पटल  पर  रख  गये  खादी  तथा  हथकरघा  की  तत्सम्बन्धी  अवधि  में  तथा  सन्  १९५०

 उद्योग  fate aaa  विषयक  _  विवरण
 के

 के  अक्तूबर
 के  अन्तिम  सप्ताह  में  मूल्य  इस

 प्रकार
 थे

 —— सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 उच्च  कोटि  निम्न  कोटि
 इन  में

 से  प्रत्येक  पर

 रुपये  प्रतिदिन
 कितना  व्यय  होगा  ;  और

 प्रतिशत

 १९५४  ०)  द  ३९)  ३९

 प्रत्येक  योजना  की  कहां  तक
 द  २३९ &4R  १७०)  ९५)

 प्रगति हुई  है  ?  YE4R  १६०)  है  क  to)  ३९

 ३८
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  १९५१  १६५)  द  १२५)

 do  :  (>)  और  (a)  १९५०  oll)  ९  ९६)  ३९
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 लम्बाई  होती  हैं  जितनी  पंजाब  में  उत्पादित

 प्त  ym
 ह

 ४९९.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 चट  ई  लग  |  छ  तथा

 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  यदि et,  तो  क्यों  पंजाब  की  रुई

 की  कृपा  करेंगे  :  की  दर  अधिकतम  दर  से  भी  अधिक  ५०

 क्या  az  सच  x
 ए  कि  सरकार  qa  निश्चित की  गई  ?

 केवल  उन्हीं  पत्रों  में  विज्ञापन  देती  है  जो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 भारत  के  संचरण  लेखापरीक्षा  Tales  टी ०  :  श्रीमान ।

 द्वारा  प्रमाणित  हें  ;  और
 पंजाब  अमरीकन  २१६  एफ़

 याद  होता  वे  शर्तें  कौन  सी  हैं
 पंजाब  में  उत्पादित  तथा  बुरी  ०३९४  के

 प्रति  गांठ  तथा  ७८४  ंड  के  १९५४-५५
 जिन्हें

 पत्रों
 को

 उस  सूचना  से  प्रमाण  पत्र

 लेने  के  लिये  पुरा  करना  पड़ता  है
 ?  ay  के  रुई  ऋतु  के  लिये  निम्नतम

 तथा  अधिकतम  इस  प्रकार  हैं
 --

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 निम्नतम  अधिकतम
 .:  (=)  श्रीमान्  ।  समाचार

 पत्रों  तथा  अन्य  पत्रों  को  बिक्री  के  प्रमाणित  पंजाब  अमरीकन  OX  १०४५

 २१६  एफ़ आंकड़े  देने  पड़ते  जो  किसी  चार्टर्ड

 टेस्ट  के  प्रमाण-पत्र  द्वारा  पुष्टी कृत  अथवा  बरी  ०३९४  र्५  Rwo

 यदि  कोई  समाचार  GA  अथवा  अन्य  पत्रिका
 निश्चित  करने  के  fea  रेशे  की

 संचरण  लेखापरीक्षा  सूचः  लय
 के  सदस्य  लम्बाई  पर  ही  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।

 हों  तो  उन  से  प्रमाण-पत्र
 छेनाਂ  पड़ता  हैं  ।  tat  का  एक  सा  मजबूती  तथा  चिकनाई

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  पर  भी  विचार  किया  जाता  है  ।  पहली  सुखी

 साभ्राज्यिक  वरीयता  जलवायु  में  उगाई  जाती  है  तथा  उस  की

 किस्म  भिन्न  भिन्न  स्थानों  तथा

 ५००.  श्री  बुचिकोर्टय्या  :  क्या
 वाणिज्य  भिन्न  भिन्न  ऋतुओं  में  अलग

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अलग  होती  हैं  ।  पंजाब  अमरीकन  २१६  एफ़

 कि  सन्  १९४७  से  कौन  सी

 सिंचाई  के  द्वारा  उगाई  जाती  है
 ।

 यह
 वरीयता यें  वापस  ली  गई  हें  ?

 अधिक  परिमाण  में  एक सी  समझी  जाती हैं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  तथा  बू  ०३९४  की  तुलना में  इस  में  मिल

 do  :  विवरण  संलग्न  हैं  ।  की  परिस्थितियों  के  अनुसार  कम  परिवर्तन

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  v4]  करने  पड़ते  हैं  ;  और  व्यापारियों द्वारा  इसे

 पंजाब  की  रुई  की  अधिकतम  दर  अधिक  उपयुक्त  समझी  जाती  है  |

 ५०१.  श्री  Fo  जी०  देशमुख  :  RT  art में  आग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लट्ठ  बताने  की
 ५०२.  श्री  गोहेन  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 ay  [
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 की  सुबांसीरी  फ्रंटियर  डिवीज़न  कें

 रुई  अनुसन्धान शाला  ने  ओपन  प्रतिवेदन  में  राजनैतिक  पदाधिकारी

 यह  बताया  है  कि  मध्य-प्रदेश  में  उत्पादित  के  हीरो  स्थित  कार्यालय  में  ६

 रूई  संख्या  ०३९४  के  रेशे  की  उतनी  ही  १९५४ को  आग  लगने  के  क्या  कारण  थे  ;
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 arr  द्वारा  क्या  हानि  हुई  ;  की  हुई
 फिल्मों  की  फुटों  में  लंबाई  के  आंकड़े

 इस  प्रकार हें
 क्या  इस  विषय  में  कोई  जांच  की

 देश गई  है  ;  तथा
 में  लंबाई  हज़ारों

 नाम

 यदि  तो  जांच  मंडली  द्वारा

 पाये  मये  कारण क्या  हें  ?  से

 प्रधान  मंत्री  वेदेदिक-का्य  एवं

 रक्षा  wat  जवाहरलाल :  १९५२  १९५ ३े  MAay

 से  आग  लगने  के  कारणों की  अमरीका  WARE  V,CRR  WEE

 जांच  करने  के  लिये  तथा  उस  का  दायित्व  ब्रिटेन  ERC  रे, 91७ ४  84h

 निश्चित  करने  कें  लिये  एक  जांच  मंडली  बर्मा  Ro  ५१  ८

 नियुक्त गई  है  ।  जांच  अभी  जारी  हैं  ।
 श्रीलंका  TAU)  CXR  २३३

 q  १9७  शरे
 कुछ  लेखा-पत्र नष्ट  हो  गये  हें  तथा

 लगभग  कुल  ११,५००  रुपये  की  हानि  हुई
 ६६  २१  ट

 हांगकांग  uy  ८  र  ३९
 =

 बस्त केन्या  ४५  १९  %

 सिंगापुर  zg  2  ५१  प चंदेरी
 फिल्मों

 का  आयात

 ५०३  श्री  एस०  एन०  दास  कया
 अदन  तथा  उस  के

 त  क्षे  re  दरद

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 न  ५  ११

 २०  98  २२

 बेलजियम  $o  Cog
 (a)  कितनी  विदेशी  फिल्मों  को  १९५२,

 १९५३  तथा  ३१  १९५४  तक  पश्चिमी  जमाने  शट  १९

 जापान  ट  ¥4  ko भारत  में  आयात  होने  की  अनुमति  दी  गई

 थी  ;  तथा  जिन  देशों  से  इन  का  आयात
 चेकोस्लोवाकिया  १९३  ९३  ्

 828.0  पदे  १०६
 हुआ  था  उन  से  आयात  फिल्मों  के  अलग  ७

 अलग  आंकड़े  क्या  हें  ;  तथा  २४२  द्  १२०

 1

 इस  देश  में  प्रदर्शन  के
 जोड़

 उन  में  से  कितनी  फिल्मों  पर  नियंत्रण  लगा  ?
 १२,  £4  ११,४६६  २३०

 अगस्त  १९५४  के  आंकड़े  अभी  प्राप्य

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 नहीं हें  ।

 :
 उतरी  हुई  सी  ने  मैमोग्राम

 '
 फिल्मों

 के  आयात  की  सांख्यकी  फुटों  में  लम्बाई  के  जनता  में  प्रदर्शन  के  हेतु  फिल्म

 आधार  पर  रखी  जाती  न  कि  उन  की  सेंसर  बोर्ड  द्वारा  प्रमाणित  विदेशी  फिल्मों

 संख्या  अथवा  दीपकों  के  हिसाब  से  ।  विभिन्न  में
 से  पहली  जनवरी  १९५२  से  ३१  अगस्त

 देशों  से  १९५२  और  843.0  में  तथा  ३१  १९५४  तक  केन्द्रीय  सरकार  ने  दो  को

 १९५४  तक  फुटों  के  अनुसार  आयात  fort  किया  है  }
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 उत्तर-पूर्वी  सोमा  अभिकरण  परिश्रमी  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्ति

 क्या  ५०६,  श्री  भागवत झा  आज्ञाद  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अभी  हाल  में  वैदेशिक-कार्यो
 क्या  वर्तमान  वित्तीय  ae  के  द्वितीय

 तथा  आसाम  राज्यपाल  के
 चतुर्थांश  पश्चिमी  बंगाल  के  विस्थापित

 कार  के  बीच  उत्तर-पूर्वी  सीमा  अभिकरण  के

 धन  राशि  मंजूर  की  है
 ;  और

 इस  सम्मेलन  में  किन  विषयों  पर

 चर्चा हुई  ;  तथा  पुनर्वास
 उपमंत्री  जे०

 कण

 अभी  तक  उत्तर-पूर्वी  सीमा
 तथा  जी  १"  ३  करोड़  रुपये

 करण  क्षेत्रों  की  सामाजिक  आर्थिक  के  व्यय
 की

 योजनायें  मंजूर  की  गई  जिस  में

 दशा  सुधारने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 से  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  पिछले  वर्ष  में

 प्रधानਂ  मंत्री
 तथा  वैदिक-काय  एवं

 दी  गई  निधि  की  लगभग  ९०  रपये

 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल
 :

 वैदेशिक-किये  मंत्रालय  ने  परामर्श  के

 तिमाही  में  २१  लाख  रुपये  का  सहायतार्थ लिये  आसाम  राज्यपाल  के  सलाहकार  को

 दिल्ली  बुलाया  था  |  अनुदान भी  दिया  गया  हैं  1

 साधारणतया  अभिकरण
 के

 शासन  मध्य  प्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग

 के  सम्बन्ध  में  तथा  विशेषतया  विभिन्न  चालू  ko  श्री  एन०  ए०  बोरकर  क्या

 विकास  योजनाओं पर  चर्चा  हुई  ।  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता

 अनाथ [  देखिये  परिशिष्ट  ६
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  genie

 संख्या  ४६]

 आवंटित  राशि  में  से  अब  तक  कितना  व्यय
 सस्ते  मकानों  की  योजना

 किया  गया  तथा  वह  किस  प्रकार  व्यय  किया
 ५०५.  श्री  नवल  प्रभाकर

 :
 क्या  पुनर्वास  गया हैं  ;

 त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 क्या  उस  राज्य  ने  इस  सिलसिले

 सस्ते  मकानों  की  योजना  से  अब

 तक  कितने  व्यक्तियों  ने  लाभ  उठाया है  ;

 और

 प्रस्तुत
 की

 ह  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 यह  योजना  किन  किन  राज्यों  में
 सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  कुटीर  उद्योग के

 लागू की  गई  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कठ  भोंसले
 ):

 लग  भग  8, goo  विस्थापित  परिवार  |
 यदि  तो  कार्यक्रम  में  जिन

 उत्तर  प्रदेश  तथा  दिल्ली
 को  रखा  गया  है  उनके  नाम  क्या  हैं  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 flo  कृष्णमाचारी )  हथकरघा  उपकर  ७.
 अलौह धातु  उद्योग  ।

 निधि  में  से  इस  राज्य  को  मंजूर  गई
 ८.

 चिक्कन  जरूरी  उद्योग  |
 मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  व्यय

 की  गई  राशियों  का  एक  विवरण  संलग्न  है
 |  ९.  कृम्भकारी उद्योग

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]  हाथी  दांत  का  उद्योग  ।

 जी  एक  से  अधिक
 ।  ग्राम  उद्योग---न

 श्रीमान् ।
 ११  खादी i

 ~f कि  १२  हाथ  का  बना  कागज ़।
 )  विवरण  संलग्न हे  ।

 परिदिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]
 १

 मध-मकक््खी चय  पालन  |

 १४,  गांव
 कोल्ट  )  का  तेल  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  उद्योग
 चमड़ा  ।

 kod  थ्रो  आर०  एस०  लाल  क्या
 ९

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  संगीत  सम्मेलन

 कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के  उन  छोटे
 ५०९.  श्री  जी०  एल०  चौधरी

 पैमाने के  कुटीर  उद्योगों  की  संख्या
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कितनी  है  जिन्हें  केन्द्र  से  वित्तीय  सहायता
 कृपा  करेंगे  कि  आल  इंडिया  रेडियो

 मिलती &  ?
 अक्तूबर से  २७  १९५४ तक  जिस

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 संगीत  सम्मेलन  का  आयोजन  किया  है  उस

 टी०  कृष्णमाचारी  उत्तर  प्रदेश के  जिन  पर  कितना खं  होगा  ?

 छोटे  पैमाने  के  तथा  कुटीर  उद्योगों
 को

 केन्द्र  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 से  वित्तीय  सहायता  मिलती  हे  उनके  नाम
 दिल्ली  और  मद्रास  में  आयोजित )

 इस  प्रकार ह
 होने  वाले  रेडियो  संगीत  सम्मेलन  पर  जो

 छोटे  पैमान  के  उद्योग
 —  ठीक  होगा  उस  का  अनुमान  १६,०००

 शु  वस्त्रों  की  डिजाइनें  तैयार  करने  रुपय  बताया जाता  ह  |

 वाले  |

 लाजपत  नगर
 के  क्वाटर

 लोहारी काम  करने  वाले  ।
 ५१०.  श्री  नंद  लाल  क्या  पुनर्वास

 चमड़े  की  रंगाई  करने  वाले
 ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पर्यवेक्षण  तथा  चित्रकारी

 निन
 म  काम  आने  वाले  भौंरों का  क्या  यह  सच  हूं  कि  सरकार  ने

 लाजपत  नई  दिल्ली  स्थित  के  और
 उद्योग ।

 ब्लाकों  के  दो  कमरे  वाले  मकानों  का

 कुटीर  मुल्य  ४,४००  जो  प्रारम्भ  में  रखा  गया

 से  बढ़ा  देने  का  निश्चय  किया  है  और ५.  हथकरघा |

 ६.  tan  तथा  रेशम  के  कीड़ों  का  मकान  वालों  से  ५,६६१  रुपये  देने  को  कहा

 है  ;  और पालन  ॥
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  बाढ़  सम्बन्धी  fara

 Uz  श्री  प्रभाकर
 :

 कया  सूचना

 पुनर्वास  उपमंत्री
 to  के०  भोंसले  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 ह जी

 क्या  देश  में  बाढ़  के  सम्बन्ध  में
 सरकार ने  लागत  के

 कोई  फिल्म  तेयार  की  गई  है  ;  और
 आधार  पर  ही  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 मकान  किये  किन्तु  इस  पेशकश  के

 यदि  तो  यह  समाचार  फिल्म

 या  वृत्त  चित्र ?
 समय  असली  लागत  का  सहीं  और  अन्तिम

 आंकड़ा  अंकित  नहीं  किया  जा  सका  |  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 उस  समय  उन  से  अनुमानित  लागत
 :  तथा  ।  बाढ़ों  और

 ली  किन्तु उन्हें  यह  बताया गयी  कि  बाढ़-पीड़ित  व्यक्तियों  को  सहायता  देने  की

 बाद  जब  असली  लागत  का  निर्धारण  कार्यवाही  को  फिलमाया  गया  और  आज

 होगा  ते  पैसे  का  हिसाब  पुरा  जायगा  तक  चार  समाचार  फिल्में  प्रदश नाथ  छोड़ी

 उसी  निर्धारण  के  अनुसार  लोगों  से  गई  हें  ।  बाढ़  सम्बन्धी  अन्य  घटनाओं  की

 पैसा  लिया  जा  रहा  है  और  कई  व्यक्तियों  ar  फिल्में  तेयार  करने  की  व्यवस्था  की

 को  पैसा  दिया  जा  रहा  है  ।  गई  है  ।

 याय का  ा  क  आ
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 यता  के  बारे में  संकल्प--वापस लिया  गया  क  २३१३-२३२१

 may  विधि  sete  की  Bratt  के  बारे  में  weg  ered  रहे-

 सरकारी  कर्मचारियों  की  सेवा
 को  सुरक्षित  बनाने के  बारे  में

 असमाप्त  *  चके  २३५२-२३६६

 २५  सितम्बर  १९५४

 पटल  पर  रखे  गये

 दामोदर  घाटी  निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  २)  *  २३६७

 दामोदर  घाटी  निगम  जांच  समिति  के

 प्रतिवेदन  की  सिफारिशों

 के

 सम्बन्ध में  निर्णय  क  च  २३६७-२३६८

 राज्य  सभा  से  सन्देश
 शक  २३६८

 समिति के  लिये  Serer  —aterer  समिति  .  ग  .  २३६६-२३७०

 भारतीय  seen  विधेयक--पारित  ,  २३७०-२४०५

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक--संशोधित  रूप

 में  पारित  .  VToY—QVyo¥

 २७  Quy क  \e

 राज्य  सभा  से  सन्देश  २५०५

 सभा  की  बैठकों
 से

 सदस्यों
 की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  afafa—aiaat

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  ,  *  .  २५०५

 लोक-लेखा  समिति--नवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ध  €  २५०६

 जेल  से
 सदस्य  की  रिहाई  .  e  २५०६

 समिति  के  लिये

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  *  RRO K—-QYow

 सभा का  कार्य  २४०19
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 (  ६  )

 स्तम्भ

 कराधान  विधियां  था  काश्मीर में  विस्तार  )  विधेयक--पारित  AOW=—RARG

 मध्य भारत  प्राय  पर  क  विधेयक--पारित  RARG—VAAS

 eyv—YUY H fad के  लिये  भ्रनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें--श्रसमाप्त  PARS—VERZ

 २८  सितम्बर  १९५४

 राज्य  सभा  से

 विस्थापित  व्यक्ति

 oe

 १९४५४

 के  सम्बन्ध में  २६२७

 पटल  पर  रखें  गये

 मसाला  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  २६२७

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१३०  के  उत्तर  की  शुद्धि  के
 सम्बन्ध

 में  क्रिया  २६२१८

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  तथा  वक्तव्य  २६२८-२६२९

 २६२९ केन्द्रीय  उत्पादन  तथा  लवण

 हेडर  के  सगीर लोक-लेखा  समिति--प्रतिवेदनों  का  उपस्थापन  २६२९

 स्थगन

 बीमा  कर्मचारियों  की  प्रस्तावित  हड़ताल--श्रस्वीकृत  २६२९-२६३ १

 PEYv—UY  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें--स्वीकृत  २६३२-२६६९

 विनियोग  ३)  PeY¥— FCI TAT TT तथा  पारित  २६६९-२६७०

 खाद्य  तथा  कृषि  पदार्थों  के  मूल्यों  में  गिरावट  पर  चर्चा  २६७०-२६८८

 सेवाशर्तों के  नियमों  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  २६८८-२७५२

 कलकत्ता  पत्तन  के  उप-तौहीन  Afar के  ——  के

 कथित  आरोपों  के  सम्बन्ध में  चर्चा  २७५२-२७६०

 २९  १९५४

 हैदराबाद  राज्य  में  के  निकट  रेलवे  पुर्घेटना के
 सम्बन्ध  में

 २७६  १-२७६८५८

 पटल  पर  रखें  गय

 पंचवर्षीय  योजना  की  FEY R-  की  प्रगति  का  प्रतिवेदन  २७६८-२७६६

 विभिन्न

 बर  शाप

 पर

 सरकार  दास की  गई  कार्यवाही शनि  वाला  विवरण  २७६६

 महानदी  पुल  समिति  का  प्रतिवेदन .  २७६९६

 खान  तथा  खनिज
 तथा

 प्रीमियम के  अधीन

 9k  E—VV9Z

 धर  ear  समिति  का  ्  Vag १

 राज्य  सभा  से  सचदेवा  २७७१



 (७  )

 स्तम्भ

 Vi99,2 भारतीय  दास्त्रास्त्र  )
 विधेयक  पर  रायें
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 समितियों के  लिये

 लोक-लेखा  समिति  VR

 कर्मचारी राज्य  बीमा  निगम  RV

 अनुपस्थिति
 की  शभ्रनुमति  २७७२-२७७३

 झ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  समात  VeVI—VSeG ३-  २८७८

 ३०  १९५४

 राज्य सभा  से  पैदा  Roe

 पटल  पर  रख  गय

 प्राक्कलन  समिति  द्वारा  ७  नवें  प्रतिवेदन में  की  गई  सिफारिशों
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 इस्पात
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 पत्र  २८८  रे-र८८ ४

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  का हा  लेखा-परीक्षित  संतुलन  पत्र  तथा

 लाभ  लेखा  रैपिड

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afatt—areat

 प्रतिबेदन--उपस्थापित  २८८ ढ

 ial
 समिति--दसवां

 प्रतिवेदन--उपस्थापित
 २८८१४

 र८८१५

 जेल  से  सदस्य  की  रिहाई  .
 २८८४५

 हैदराबाद  राज्य  में  wo] . ashe |  के  समीप  रेस  great

 तारे  में पूरक  रख-र

 Axes  अनुदान  arate  विधेयक--मुर:स्थापित  र

 समुद्र  सीमा  शुल्क  )  १९६  ५४--पुर:स्थापित  २८८७

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव--संशोधित  रूप  में  स्वीकृत .  २८८७-२९१४०

 मोटरगाड़ी  उद्योग
 VERe-VRoy

 राज्य सभा  से  सन्देश
 RLOY—Q EE



 तोक-सभा  वाद  विवाद

 भाग  -प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 eo  नििटडप्ट र  यि  र्स  काबाबदरर

 १५६५  १५६६

 संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  जो
 *,

 ६  स
 सभा  द्वारा  २६  Raye  की

 ह  में  पारित  किया  गया  था  |

 न  १९५४  तार्याकित  प्रश्न  संख्या  तक
 सॉल

 हुई । भ्
 के  उत्तार  की  शुद्धि

 महोदय  पीठासीन  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 .

 प्रश्नोत्तर  केसकर  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 ७

 १९४४  को  श्री  डी०  सी०  शर्मा  द्वारा
 भाग  १)

 पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  थ२३-क

 कौर  उसके  अनुपूरक  के  उत्तर  में  मेंने
 22-4  स०  प०

 एक  वक्तव्य  दिया  जिसमें  शुद्धि  करने
 पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 की  आवश्यकता  है  ।  मेंने  कहा  था  कि  शिक्षा
 भारतीय  प्रशासन  सेवा  तथा  मंत्रालय  ने  रिले  के  लिये

 भारतीय  पुलिस  सेवा  सुझाव  रखे  थे  ।  सही  स्थिति  यह  है  कि  शिक्षा

 {34¥  का  परिशिष्ट  मंत्रालय
 ने

 संयोजकों
 ने

 एक

 गुह-कार्य  उपमंत्री  रिले  के  लिये  कहा  था  ।

 में  afar  भारतीय  सेवा  १९५१

 की  धारा  ३  उपधारा  २  के  भ्रमित  भारतीय  डा०  एन०  बो०  खरे
 :

 प्रशासन  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  में  एक  बात  जानना  चाहता  हूं  ।

 सेवा  )  eure H ofehase के  परिशिष्ट

 की  एक  पटल  पर  रखता  हूं  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  में  पहले  ही  उनको  सूचित  कर  चुका  हूं  कि  सभा

 े  होंने  जो  में
 ५४]

 उसकी  अनुमति नहीं देता हूं ्य नहीं  देता  हूं  ।  में
 उस

 प्रस्ताव

 की  कोई  भी  चर्चा  नहीं  करूंगा  ।  में  उनके राज्य  सभा  से  सन्देश

 विचारों  का  प्रचार  नहीं  करना  चाहता  ।

 सचिव
 :

 मुझे  सभा  को  यह  सूचना  देनी

 है ंकि  राज्य  सभा  ने  १४  १९४४  डा०  एन०  बी०  :  में  गृह-मंत्रालय

 की  अपनी  बैठक  उस  खाद्य  के  ध्यान  न  देने  के  लिये  उसके  विरुद्ध  श्रीवास

 निवारण  SEY  को  बिना  किसी
 प्रस्ताव

 रखना  चाहता  था  |

 393  L.  5.  D.



 १५६७  १६  सितम्बर  १९५४  १५६८

 व्यक्त  स्मिति  क  लिय  सदस्यों  गय  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 का  नाम निद दान  (  उत्पादन  विधेयक

 संसद -सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  अधिनियम  वित्त  उपमंत्री  vo  ato

 १९५४  के  अस्तगत  नियम  बनाने  क  म॑
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  ऐसी  श्रौषधीय  तथा

 faa  संयुक्त  समिति  प्रसाधन  सामग्री जिस  में

 भांग  या  अन्य  नशीली  औषधि  का

 अध्यक्ष  महोदय  “:  संसद-सदस्यों के बेतन के  वेतन  अंदा  उत्पादन  शल्क  लगाने  उसको

 तथा  भत्ते  geyuy AT are & की  धारा
 वसूल  करने  के  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 की  उपधारा  (१)  के  उपबन्ध  के  अ्रनसरण  करने  की  श्रीमती दी  जाय

 में  उपरोक्त  अघिनियम  की  धारा  ९  के  अधीन

 नियम  बनाने  के  लिये  aaa  समिति  में  काम
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रबंध यह  है

 करने  के  लिये  निम्नलिखित १०  सदस्यों  ऐसी  अधिक तथा  प्रसाधन

 को  नामनिर्देशित  करता  हूं  ।  सामग्री  जिसमें

 भांग  अथवा  ser  औषघि

 श्री  सत्यनारायण  श्री  भागवत  या  मादक  पदार्थ  का

 झा  श्री  य०  श्रीनिवास  उत्पादन  शल्क  लगाने उसको

 श्री  दीवान चन्द्र  श्री  जगन्नाथ
 करने  के  विधेयक  को

 श्री  गोविन्द हरि  श्री  नेमी  aa  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 श्री  एन०  सी ०  श्री
 दी  जाय  ।

 कमल  कुमार  बसु  श्री  अशोक  मेहता  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 a
 श्री ए %  ०  सी०  ध्

 मं  विधेयक

 सदस्य  को  दोष  सिद्धि  पुरःस्थापित *  करता  हुं  ।

 ed  एਂ
 सचिव  :  मुझे  सभा  को  करना

 है  कि  मझे  एक  तार  कल  एक  तार  राज  विवाह  विधेयक  --  जार

 प्राप्त  द  जिसमें  बताया  गया  हैं  कि  श्री  खण्ड  )

 नल्ला  रेड्डी  सभा  सदस्य को  एक
 खण्ड  R9-F

 खण्ड  २३--(आश्ञप्तियां  देते  >

 कृषि  सम्बन्धी  सत्याग्रह  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  न्यायालय  का  J
 कर  लिया  गया  है  कौर  उनको  नन्दी  कोटकुर

 अध्यक्ष  महोदय  :  अघ  संभा  राज्य  संभा
 के  स्थायी  उपदण्डाधिकारी ने  दोषी  ठहराया

 है  और  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  १४३
 द्वारा  पारित  रूप  में  विशेष  विवाह  विधेयक

 पर  अग्रेतर  विवार  करेगी  ।  संशोधनों पर  भी

 के  झ्राधघीन छे  महीने  के  कठोर  कारावास
 विचार  किया  जायेगा  |

 तथा  धारा  ४४७  के  gala  तीन  महीने  के

 कठोर  कारावास  का  दण्ड  दिया  है  ।  ये  दोनों
 अब  सभा  विशेष  fare  विधेयक  के

 दण्ड  एक  साथ  चलेंगे  ।  उन्हें  बेल्लारी  के  खण्ड  Yo,  नप  २७-क  TAT  खण्ड  ३  रे

 अलीपुर  जेल  में  भेज  दिया  गया
 सुंबन्धी चर्चा  को  जारी  रखेंगी  |

 *qperdig 2  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  किया  गया
 ।



 १५६९  sie  fears  विधेयक  १६  सतेस्वरी  १९५४  विवेकी  विधेयक  P4ige

 quel के  निसार  के  fei  चार  चर्चा के  लिये  दो  घंटे  का  समय  रखा  गया  है  ।

 घट  का  समय  रखा  गधा  जिसमें  से  २  घंटे  इस  प्रकार  आज  इस  विधेयक  पर  खंडवार

 कौर  २  मिनट  कल  व्यतीत  हो  चेक है  बिघार  समाप्त  हो  जायेगा  ।  में  सदस्यों  से

 समय  आज  के  लिये  है  ।  उस  का  थें  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वें  १४५  मिनट के

 कि  इन  खण्डों पर  चर्चा  २  च्  समाप्त  खण्ड  २८  से  ३२  तथा  खण्ड  ३४  से  ५०  से

 हो  जायेगी  |  यह  सभा  सहमत  हो  तो  ये  खण्ड  सम्बन्धित  अपने  उन  संशोधनों  की  संख्या यें

 श्र  इन  से  सम्बन्धित  संशोधन  २-३०  बता  दें  जो  वे  प्रस्तुतਂ  करना  चाहते  हैं  ।  इस  से

 मठ  पीठ  पर  संभा  द्वारा  पते दास  के  लिये  रखे  काम  में  defeat  होगी  |

 जा  सकते हें  ।

 खण्ड  २८  से  ३२  पर  खण्ड वार  चर्चा  के
 इस  के  बाद  निम्नलिखित  माननीय

 _  लिये
 एक  और  खण्ड  ३४  से  ५०  पर  सदस्यों  ने  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  :--

 सदस्य  का  नाम  तथा  निर्मोचन  क्षेत्र

 ५१० थी  arco  Sto  मिश्र  --

 श्री  बोधातीत  १४ २,  १४

 पंडित  ठाकुर  दास  atta  ३८६,  ३८७,  २७८,  २८०

 आजाये  कृपा लानी  R08  २०५

 श्रीमती  जयश्री  ८८,  ९०,  ९१,  ९२

 at  साधन  गुप्त  ४३८,  CEO,  ¥¥R,

 थ्री  डाभी  ५०,  ¥2;(

 श्री  एंच०  जी०  बचाव
 )  Yo,  Vo,  CYS

 श्री  एल०  अग्रवाल  पीलीभीत  वਂ  जिला

 ER,  रद्द  WER,  VR

 श्री  मूलचन्द  दुबे  दाँये

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  BEE,  YC,  Bo

 डा०  रामा  राव  १४७,  १५१

 २०२ डा०  जयपुर

 श्री  राघवाचारो  )--  २०३,  २०४

 श्री  एन०  सो०
 —

 २०६

 —attarett  जयश्री  )  डा०  रामा  राव

 म  प्रस्तावਂ  करती  हू ं:  प्रस्ताव  करता  हु

 frase
 &,  पंक्ति  २०  में  कि  पृष्ठ  पंक्ति २०  में

 years ह  कके  स्थान  years  के  स्थान

 पर  e  yearsਂ  पर

 1.)  रखा  जाय  |  वर्षा  रखा  जाय  |
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 थी  एच०  जी०  वैष्णव
 :  में  श्री  बे कटरा मन  प्रस्ताव  करता हूं  :

 श्रस्ताव  करता हूं
 कि  पृष्ठ  ९  पंक्ति  ४४

 के  पश्चात्

 कि  पृष्ठ  €,  पंक्ति  २०
 निम्नांकित  अंश  जोड़ा

 Divorce yearsਂ  के  स्थान  by

 प्र  yearsਂ
 mutual  consent.  T)

 Subject  to  the  provision
 रखा  जाय  ।

 of  this  Act  and  to  the

 श्री  गिडवानी  (aTAT)  द्वारा  संशोधन  rules  made  thereunder,

 a  petition  for  divorce
 संख्या  ३२८  कौर  श्री  मूलचन्द दुबे  द्वारा

 may  be  prosecuted  to
 संशोधन  संख्या  ४६६  प्रस्तुत  हुये  ।

 the  district  court  by

 श्री  बकटरामन् , (तंजोर ) ्य ,
 :  में  प्रस्ताव  both  the  parties  together

 on  the  ground  that  they
 have  been  living  separate-

 कि  पृष्ठ  &
 ly  for-  a  period  of  one

 (१)  पंक्ति  ३८
 ७५

 year  or  more,  that  they

 have  not  been  able  to
 eq  हटा  दिया  जाय  |

 that live  together  and

 (२)  पंक्ति  ३६  से  ४१  तंक  हटा  दी  they  have  mutually  agreed

 wrt  that  the  marriage  should
 be  dissolved.

 श्री  बोगावत  द्वारा  संशोधन  संख्या  १४३,
 (2)  On  the  motion  of  the

 parties  made  not  earlier

 संशोधन  संख्या  ५१८,  श्री  राघवाचारी  द्वारा  than  one  year  after  the

 संशोधन  संख्या  २०७,  श्री  एस०  वी०
 date  of  presentation  of

 the  petition  referred  to

 नसीम  (Tet)  द्वारा  संशोधन  संख्या  ey,  in  sub-section  (1)  and

 डा०  रामा  द्वारा  संशोधन  संख्या  uv H]  not  later  than  two  years

 श्री  एच०  जी०  वष्णव द्वारा  संशोधन  संख्या  after  the  said  date  of

 the  petition  is  not  with-
 ४१६,  श्री  बगावत  द्वारा  aaa  संख्या

 drawn  in  the  meantime

 १५६,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  संशोधन  the  district  court  shall,

 संख्या  १५७,  श्री  बी०  पी०  fag  सदर  on  being  satisfied,  after

 व  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५३,  श्री  एस०  hearing  the  parties  and

 after  making  such  inqut-
 वी०  एल ०  नरसिंह मूं द्वारा  संशोधनਂ  ध्ख्पा

 ry,as  it  thinks  fit,  that  a
 &y,  श्री  मूलचन्द  दुबे  द्वारा  संशोधन  संख्या  marriage  has  been  solem-

 Vivo,  डा०
 जयसूयं  द्वारा  संशोधन  संख्या  nized  under  this  Act

 and  that  the  averments २०८,  डा०  रामाराव  द्वारा  संशोधन  संख्या

 845,  श्री  आर०  डी०  मिश्र  हारा  संशोधन
 in  the  petition  are  true,

 pass  a  decree  declaring
 संख्या  ४९४,  डा०  जिसमें  द्वारा  संशोधन  the  marriage  to  be  dis-

 संख्या  २००,  श्री  डाभी  द्वारा  aaa  solved  with  effect  from

 संख्या  ५४,  और  श्री  एस०  वी०  एल०
 the  date  of  the  decreeਂ

 नरसिंहम्  द्वारा  संशोधन  संख्या  ९६,  प्रस्तुत  क--परस्पर  सम्मति  से

 हुये  ।
 (१  )  इस  अधिनियम और
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 उसके  अन्तोन  बनाया  गये  नियमों  जब  परस्पर  सम्मति  के  श्राघार

 के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  दोनों
 पक्षों  पर  विवाह-विच्छेद  की  याचना  जाती

 द्वारा  *विवाह-विच्छेद  के  लिये  एक  तो  यह  सम्मति  कपट  या  बल  प्रयोग  द्वारा

 एक  याचिका जिला  न्यायालय  में  ली  गयी  नहीं  होनी  भरਂ

 इस  झ्राघार  पर  दी  जाय  कि  वे

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  ने  संशोधन
 एक  ay  या  इससे  समय

 १६८  प्रस्तुत  किया
 ।

 से  प्लग  रह  रहे  वे  एक  साथ

 नहीं रह  ah  हें  और  वे  दोनों
 श्री  सी०  ato  चौधरी

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 आपस  में  इस  बात  पर  सहमत  हैं  ~

 कि  विवाह  भंग कर  दिया  जाय
 ।  (१)  पृष्ठ ९,  पंक्ति

 २०  में

 yearsਂ  ी  के  स्थान  पर

 (2)  उपधारा (१)  के  अनुसार
 दी

 yearsਂ  वह  )  रखा

 गई  याचिका की  तिथि  से  एक  वर्ष  (२)  पृष्ठ  ९,  पंक्ति  २२  में

 बोद  और  उक्त  तिथि  से  वर्ष
 yearsਂ  क  के  स्थान  पर

 इसी  बीच  याचिका
 yearsਂ  वर्षਂ  )  रखा

 वापस  नहीं  ली  दोनों  पक्षों  जाय  |

 के  प्रस्तावਂ  करने पर  ज़िला
 (३)  पृष्ठ  ९,  पंक्ति  २६  में

 आवश्यक  जांच  करके  दोनों
 yearsਂ  टब  के  स्थान  पर

 पक्षों  की  बातें  सुन  कर  और  इस  yearsਂ  रखा

 बात  से  सन्तुष्ट होकर  कि  विवाह  जाय  +

 इसी  अधिनियम  के  अन्तर्गत  सम्पन्न

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी हुआ  और  याचिका में  दी  गई

 स्वीकृति  सच  निर्णय देकर  उसी
 द्वारा  संशोधन  संख्या  ERY,  श्री  जेठा लाल  जोशी

 निर्णय देने  की  तिथि  से  विवाह  भंग
 द्वारा  संशोधन  संख्या  ३९८,

 श्री  आर०  डी०  मिश्र  द्वारा  संशोधन  संख्या
 होने  की  घोषणा कर  सकता  है  ।”

 WE  और  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा
 संशोधन

 श्री  डाभी  द्वारा  संशोधन  संख्या  ४७१,  संख्या  १६६  प्रस्तुत  किये  गये
 ।

 श्री  mad  कृपा लानी  द्वारा  संशोधन
 श्री  बेकटरामन् : में प्रस्ताव करता हूं :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 संख्या  २१४  और  श्री  ato  डी०  मिश्र  कि  पृष्ठ  ११

 द्वारा  संशोधन  संख्या
 ४९६  प्रस्तुत  किये

 (१)  पंक्ति  ८  म

 श्री
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  के  बाद
 | है|

 (I)
 हिਂ

 कि
 पृष्ठ  ११  पंक्ति  १६  के  क  “(9)”  रखा  जाये  ।

 निम्नांकित  अंश  जाय  :--
 (२)  पंक्ति  २४  के  निम्नांकित

 (bb)  When  divorce  is
 जोड़ा जाये

 sought  on.  the  ground  (2)  Before  proceeding  to

 of  mutual  consent,  such  under

 consent  has  not  been
 grant  any  reli

 this  Act  it  shall  be
 the

 court  m obtained  by  force  or  duty  of  the

 fraud;  and’  first  instance,  1m
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 [ae  बैंक  रासत  |

 every  case  where  it  19

 SO  ta
 विवाह-विच्छेद की  cea  fee  री  सकती  है  ।

 possible  da
 मेरे  मानसिक  सिर  ने  परस्पर  समिति  से  विवाह

 consistently  with  the
 विच्छेद  at.  व्यवस्था  कीः  कड़ी  आलोचना  की

 nature  and  circumstan-

 ces.  of  the  case  to  make  है
 ।

 में  अपने  मित्र  से  पूछता  gs  fae  ea  पंक्ति-पटनी

 every  endeavour  to  bring  में  से  एक  दूसरे  को  है  TT
 about  a  reconciliation  TH  के  AA  नहीं: रहल्म  को-विवशह-किच्छेद

 between,  the  कर  fear  जा  सकता  यदि
 *
 (२)  इस  अधिनियम  अस्त सं तप  ही  विवाह-विच्छेद  के  लिय

 कोई  सहूलियत देने  कदम  सहमत  हू  तो  उसे  क्यो ंन  स्वीकार  कर  लिया

 न्यायालय यह  जाय
 ?

 खण्ड 9 (a)
 जिस

 पर  किसी को

 कार्य  fe  सब  से  पहले  टीं  के  अनुसार पति-पत्नी

 जहां  तक  मामले के  में  से  कोई  भीं  एक  दूसरे देता

 शर  परिस्थितियों  का  है  तो  geet  बिनाह-विच्छेद की  गाथ  कर

 सकता  ह  विवाह-विच्छेद की  आज्ञा प्रसंगानुकूल  ध्यान  रखते

 दोनों  पक्षों  के  बीच  समझौता  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  यदि  Tar  तो  जब

 कराने  का  पूर्ण  प्रयत्न  करे  ।'  पति  पत्नीਂ  दोनों  सहमतਂ  हें  तो  विवाह-विच्छेद

 श्री
 :  कुछ  सदस्यों  जिन्हों  ने  की  आज्ञा  उन्हें  क्यों  न  दी  जाये

 ?  क्या में  अपने

 संशोधन  किये  हें  अवसर  नहीं  मिलाः  है
 मित्र  श्री  चटर्जी  सेਂ  पुछ  सकता हूं  कि  क्या

 र  हो  हैਂ  कि  मिल  भीन  सके आत  भारत  में  ऐसी  जातियां  नही ंहे  जहां  परस्पर

 प्रार्थना  करूंगा  कि  समय  बढ़ा  दिया  जाये  ।  सम्मतिਂ  के  न  होने  पर  विवाह-चिच्छेद

 हो  सकती  है
 ?

 में  कुछ  ऐसी  जातियों  के  बारे  में महोदय  :  सभा  की  सुविधा

 के  अनुसार  हीਂ  नियत  किया  जाता  है  |  अत
 भी  कता  सकता  हुं  जहां  स्त्री  दोनों

 जाति

 यह  संभव  नहीं  है  ।  के  मुखिया  केਂ  जा  कर  खाना  पकाने  का

 बरतन  तोड़ते  थ  उन  का  विवाह-विच्छेद
 श्री  वेंकटरामन  :  अध्यक्ष  मेरे

 मित्र  श्री  सी०  सी
 ०

 शाह  ने  प्रस्तावना के  रूप  में
 सम्पूर्ण  जाता  है

 ।

 यहं  कहा  कि  विवाह  अपूय  ak  पवित्र
 के  समय  मेंने  अपने  भाषण

 सम्बन्ध  है  क्योंकि  हम  लोगों  ने  अपने  सम्बन्धों
 थाः  कि  मे  एक  मरुमक्क्रद्रयम्

 को  बड़ा  पवित्र  माना  है  ।  पिछली  पीढ़ियों  &

 भी  ऐसा  ही  होता  आया  तथा  कथित
 हैः  अनुसार  परस्पर

 समिति

 से  स्वी  कार  लिया  जाता
 सुधारकों  द्वारा  किया  जाने  वाला  यह  काम  पति-पत्नी  को  केवल  यह  सिद्ध  करना  पड़ता

 एक  अनरीति  होगा  कौर  समाज  विशु

 लित  करेगा  |
 है  कि  दोनों  की  ऐसी  इच्छा

 ।
 अतः  हमें  किसी

 अन्य  देवा  अनुकरण  की  आवश्यकता
 महोदय  पीठासीन

 नहीं है  ।  हम  लोग  यह  जानते  हें  कि  यह
 यदि  हमारे  माननीय  मित्र  विधि  केवल  उन्हीं  लोगों  पर  लाग  होंगी  जो

 वर्तमान  विद्वेष  विवाह  अधिनियम  को  ध्यान  स्वयं  के  अन्दर  आना  चाहेंगे  ।  में  नहीं

 से  देखेंगे  तो  पता  sem  कि  fears  समझता  fe  जब  परस्पर  सम्मति से  विवाह

 कोई  बात  नहीं  हैਂ  ।  बम्बईਂ  श्र  विच्छेद  की  प्रथा  हमारे  देशी  जातियों  में

 मद्रास  म॑  अधिनियमों  मे  व्यवस्था  कीं  wat  है  लोगोंको इसमें  कया  आपत्ति

 कि  विशेष
 र  परिस्थितियों में  ने  |  पकती  हैਂ  ।
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 में  आਂ  का  ध्यान  एक  सावधानियों  जब वे  अलग-अलग रह  रहे  हें  तो  कैसे एक

 की  कौर  आकृष्ट  करूंगा  कि  आवेश  में  आ  कर  दूसरे  पर  कपट  या  किसी  अन्य  अनुचित

 या  झगड़े  में  पड़  कर  पति-पत्नी  अप्रसन्न  हो  कर  तरीक़ का  प्रभाव  पड  सकता  है  ।  फिर

 एक  दूसरे  से  विवाह-विच्छेद  करना  चाहेंगे  ।  संशोधन  संख्या  Yo  से  प्रकट  है  कि  न्यायालय

 प  यथार्थ  are  विधि  दोनों  को  ऐसे  क्षणिक  को  Wa  यह  सन्तोष हो  जायेगा  सम्मति

 आवेशਂ  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिए  ।  किसी  भी  अन  चित  प्रकार  से  नहीं  गई  है

 संशोधन  संख्या  Se  को  देखने  से  ज्ञात  होगा  कि  तभी  वह  चिन्ह-विच्छेद  की  आज्ञा  देगी  |

 इसी  क

 सरी
 इए  दोनों को  पहले  एक  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  खण्ड

 वर्ष  अलग  रह  कर  बाद में  यह  बयानों  पड़ेगा  से  लोगों  को  क्यों  इतनी  उत्तेजना  हो  रही  है

 कि  वह  नहीं  रह  TH  we कि  पति-पत्नी में  से  एक  का  दूसरे  को

 उन  का  विवाह+विच्छेंद  स्वीकार  किय
 छोड़  देने  यय  एक  द्वारा  विच्छेद  के

 जायगा  |
 लियें  याचिका  देने  पर  विवाह-विच्छेद की

 यह  दो  शत  ही  नहीं  हैं  ।  स्वीक़ति' दी दी  जा  सकती  है  किसी बल  प्रयोग

 एक  तीसरी  act  का  होता  भी  आवश्यक  है  |  कप  या  अनुचित प्रभाव  के  सम्बन्ध में  कोई

 आत  a  यह  तीनों शर्तें  fe  साल  भर  से  वे  जांच  भी  नहीं  की  जाती  कहना  चाहता  हूं

 अलग  रह  रहे  वे  साथ  रहना नहीं  चाहते  कि  यह  केवल  भ्रम  है  |

 और  wot  होने  के  लिए  दोनों  सहमत हों  खण्ड  ३३  पर  एक  दूसरे  संशोधन  के  बारे

 पूर्ण  नਂ  हों  तब  तक  कोई  भी  याचिका  विवाह
 में

 भी
 में  कुछ  कहूंगा

 ।
 श्री  आचार्यों  कपा लानी

 विच्छेद  के  लिए  स्वीकार  +  की  ।  पत्ति  ने  कहा  कि  न्यायालय  पति-पत्नी  में  समझौते

 पत्नी  दोनों  में  से  केवल  एक  ही  याचिका  का  प्रयत्न  करें  शर  मामले  को  तीन  व्यक्तियों की

 प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता  बल्कि  इस  के  विपरीत  बनी  समिति  के  सुपुर्दे  कर  दिया  जाये  ।  में

 अनिवार्य रूप  से  दोनों  को  मिल  कर  ही  याचिका  सहमत  हूं  कि  पति-पत्नी  में  समझौता  कराने  का

 प्रस्तुत  करनी  पड़ेगी  ।  संभा  में  उपस्थित  मेरी  प्रयत्न  न्यायालयਂ अवश्य  परਂ  मामले को

 बहनों  को  शायद  कुछ  गलतफहमी  हो  सकती  समिति  के  सुपुर्द  करने  में  कार्यवाही  बड़ी  लम्बी

 है  कि  ऐसी  सम्मति ऋ  छल  बल  प्रयोग या  चौड़ी  हो  जायेंगी  ।  इसलिए  इसी  सम्बन्ध  म॑

 किसी  अनुचित  प्रभाव  से  भी  ली  जा  सकती  है  ।  मेरा  संशोधन  पथ्या  ५२१  स्वीकार  किया  ज

 में  उनਂ  को  बताना  चाहता  हुं  कि  ae  बात  जो  आवश्यकता की  पूर्ति  कर  सकेगा  ।

 आधारहीन  है  क्योंकि  उन  को  एक  वर्ष  तक्र

 रहना  पड़ेगा  |  क्या  एक  ह  तंक  यह
 खण्ड  श्र  में  पागल

 गीत  बीमारी  कौर  कोढ़  के  मामलों  में
 छल  बलप्रयोग जारी  रह  सकेगा

 ?

 कम  से  कम  ४५  वर्ष  का  समय  रखा  गया  है  कि
 न्यायालय  याचिका  पर  तुरन्त तो

 आज्ञा  नहीं  देगा  वह  उस  को  एक  के  इस  के  पूर्वे  विवाह-विच्छेद  की
 याचिका  नहीं

 दी  जा  सकती  ।  में  इस  समय  को  तीन  करने स्थगित  करेगा  |

 पंडित  ठाकर  दास  राम  :  racy  केवल
 वाले  किसी  भी  संशोधन  का  हृदय  से  अनुमोदन

 करूंगा  ।  ५  वर्ष  का  निरन्तर  समय  बहुत  अधिक पति-पत्नी  होंगे  ।  जांच  किस  बात  की  की

 जायेगी  ?  दोनों  सच्चाई  स्वीकार  कर  लेंगे  |  इस  से  लोगों-को इस  अधिनियम  के

 श्री  बं कटरा मन  :  जब  पति-पत्नी  दोनों
 अन्तर्गत  कोई  सहूलियत  नहीं  मिलेगी  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेडिक-काब  एवं न्यायालय  में  अकर  कहेंगे  fH  हम  दोनों  एकਂ

 साल  से  अलग रह  चके  हें  हमਂ  रक्षा  मंत्री  उठा

 अलग  रहना  चाहते  हं  तो  आप  स्वयं  सोचिये  कि  प्रस्तुत  खण्ड  पर  बोलते  हुए
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 जवाहर  लाल

 कल  प्राचार्य  कृपलानी  ने  खण्ड  के  प्रथम  भागਂ  केਂ  प्रयत्न  के  सम्बन्ध  एक  ras  कपा लानी

 अर्थात्  की  ध्यान  आकर्षित किया ~  झर  एक  श्री  वेंकटरामन  का--यह  दो

 था  कौर  उन्हों  ने  कहा  था  कि  संयोगवश की  संशोधन  हैं  ।  इस  प्रकार  के  प्रयत्नों  को  में

 बहुतਂ  अधिक  महत्व  देत  हुं  ।  मेरा  विचार है  कि गई  भूल  से  इन  परिणामों  का  उद्भव  दुर्भाग्य  में

 होगा  |  उन्हों  ने  जो  प्रश्न  उठाया  है  उस  के  सर्वोत्तम  art  यह  है  कि  न्यायालय को  इस

 अतिरिकत  sea  के  प्रति  उनਂ  के  व्यापक  दृष्टि  प्रकार  के  प्रयत्नों
 की

 अनुमति  दी  जाये
 |

 कोण  से  में  स्वेता  सहमत  हूं  ।  लेकिनਂ  यहां  लयਂ  जैसा  चाहे  वैसी  कार्यवाही कर  सकती  है  ।

 अनेक  की  गणना  करना  नहीं  है  ।  इस  के  लिये  कोई  कारण  नहीं  है  कि  न्यायालय

 अन्तोगत्वा जो  उठता  है  वह  यह  है  कि  आचायें  कृपलानी  के  सुझाव  के  अनुसार

 कार्यवाही न  करे  |  लेकिन इस  विषय  में जब  दो  व्यक्ति  परस्पर  मिल  कर  काम  नहीं

 कर  संकते  ह--कारण  कुछ  भी  हो--ऐसी  नमन शीलता महत्वपूर्ण  है  एक  कठोर  प्रक्रिया

 स्थिति  में  क्या  किया  जाये  ?  में  एक  द्वारा  न्यायालय  को  फकीर  से  इच्छित  उद्देश्य

 किन्तु  अनेक  भूलें  क्षमा  करने  के  लिये  की  नहीं  होगी  ।  wet  यह  है  कि  हमारे

 हूं  पर  इस  असहनीय  अवस्था  को  कभी  भी  पास  एक  निश्चित  प्रक्रिय  होनी  चाहिये  श्र

 क्षमा  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हं  कि  दो  व्यक्ति  sa  की  कार्यान्वितिं के  न्यायालय से

 परस्पर  एक  दूसरे  के  आलम्बनਂ  को  घृणितਂ  निश्चित  रूप  से  निर्देशित  कराना  चाहिये  ।

 समझने  लगें  ।  में  इस  खण्ड  यहां  मेरा  अनुमान है  कि  विवाह-विच्छेद  शर

 स्वागतਂ  करता  हूं  ।  एक  दूसरे की  सम्मति  द्वारा  विवाह-विच्छेद  की  अनुमति  की  वांछनीयता

 विवाह-विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  मेरे  साथी  at  के  सम्बन्ध  में  युक्तियां  उपस्थित  करने  के  लिये

 ५५४ वकटरामन् च्  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  का  में  विशेष  आब  पर्याप्त  विलम्ब  हो  गया  में  इस  सम्बन्ध

 रूप  से  स्वागत  करता  हूं  ।  राज्य-संभा ने  इसे  में  अधिक  नहीं  कहूंगा  ।  हम  ऐसे  सम्बन्ध  पर

 दूसरे  रूपਂ  में  प्रस्तुत  किया  है
 ।

 मेरा  विचार  हैं  चर्चा  कर  रहे  हें  जो  असाधारण  रूप  से  कोमल

 कि  प्रस्तावित  संशोधनਂ  में
 सुझाया

 गया
 ate  जटिल  यह  मधुरिमापुर्ण होता

 मेरा  विश्वास  है  कि  यंह  श्री  बकटरामन्  ak  कभी  कभी  यह  अत्यन्त  भयावह  हो  सकता

 श्री  रघुरामैया  का  संशोधन  स०  Lv  है--कई  है  ।  हम  विवाह  के  सम्बन्ध  में  श्र

 कारणों से  अच्छा  उपाय है  ।  में पुर्ण रूप से रूप  से  विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  बातें  करते  हें
 ।

 मुझे  लगता

 सहमत हूं  कि  इस  प्रकार  केਂ  विषयਂ  में  है  कि  इन
 सब

 बातों  के  दौरान  एक  विषय

 विच्छेद  तथा  पृथक्करण  के  लिये  अन्तिम  कारण  हमारे  मस्तिष्क  में  है--यह  काम  भावना  का

 यही  है  कि  दो  साथ  साथ  शान्ति  श्र  सम्बन्ध  है  जो  विवाह  का  एक  मंग

 सौहा्रपूरवक नहीं  कर  संकते  हें  ।  इसे  के  साथ  है  ।  लेकिन  विवाह  काम-सम्बन्ध से  बढ़  कर

 ही  उन्हें  भावावेश  में  ऐसी  निर्णय  नहीं  करने  कुछ  है  ।  विवाह  परस्पर  सहयोग

 देना  चाहिये  जिस  से  उन  के  जीवन  पर  प्रभाव  मैत्री  यहँ  एक  दूसरे  को  सहायता  देना  iz

 पड़ता  हो  ।  इसलिये  उन्हें  पुर्नविचार  ate  सब प्रकार के  कठिनਂ  कार्यों  में  सहयोगਂ  देना  है  ।

 समझौते  आदि  के  लिये  समय  देना  चाहिये  ।  में  काम-भावना  का महत्व  कम  नहीं कर  रहा

 में  एक  वर्ष  की  अवधि  देने  वाले  Taras  हूं  लेकिन  मेरा  अभिप्राय  we  है  कि  विवाह

 का  समर्थन करता  हुं  ।  विधेयक के  दूसरे  काम-व्यापार से  बढ़कर  कुछ  भी  है

 भाग  में  भी  एक  खण्ड  है  कौर  मेरा  विश्वास  है  विवाह  फा  at  रात  ननि  वासना  में  लिप्त

 कि  दो  संशोधन  मेल  कराने  भले क  राने  रहना ही  नहीं  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा
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 कि  विधवा  को  विवाह  नहीं  करना  चाहिये  |  गत्वा  set  सुखी  विवाहों  को  प्रोत्साहित  करने

 मेरी  समझ  में  यह  are  नहीं  आती  है  ।  इस  का  के  उपाय  ढूंढने  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 अं  यही  है  कि  आप  काम  की  दृष्टि  से  ही
 बहुत  से  व्यक्तियों का  विचार  है  किः

 विचार  कर  हें  ।  में  इस  दृष्टिकोण  का
 विवाह-विच्छेद के  उपबन्ध  से  ary  विवाह

 विरोध  करता  हुं  |
 की  पद्धति  को  ही  विच्छिन्न  कर  रहे  हें  ।  में

 कदाचित  समस्त  समस्याएं--समस्त  पूर्ण  रूप  से  संतुष्ट  हूं  कि  विवाह-विच्छेद के

 मानवीय  मानवीय  सम्बन्ध  द्वारा  उपबन्ध  से  श्राप  सामान्यतया  सुखी  विवाहों

 का  भ्राह्वान  कर  रहे  हैं  ।  में  व्यक्तिगत  मामलों हल  की  जा  सकती

 राष्ट्रीय झ्र  अंतर्राष्ट्रीय  ;  व्यक्ति का  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा  ।  लोग  विधि

 से  व्यक्ति  का  समूह  से  सम्बन्ध  और  उपयोग  अथवा  दुरुपयोग  कर  सकते  हें

 विधि  की  भ्रनुपस्थिति में  वह  उन  कार्यों  को
 समूह  का  समूह  से  सम्बन्ध--यह  सब  मानवीय

 सम्बन्ध पर  आश्रित  हें  ।  यह  सेब  वस्तुएं
 कर  सकते  हें  जो  उन्हों  ने  पहले  किये  हैं  ।

 विभिन्न  दीमकों  के  त अन्तगत  आ  जाती  हैं  ।
 प्रायः  हम  से  कहा  जाता  है  कि  यह  हमारे

 सहस्रों  वर्ष  बीत  जाने  पर  भी  यह  सम्बन्ध  मूलभूत  विचारों  ate  cera  व  हिन्दू

 अभी सुगम रूप  में  नहीं  यह  कठिनाइयों  समाज  के  विरुद्ध  है  ।  मुझे  लगता  है  कि  इस

 से  भरा  हुआ  है  प्रो  पर्याप्त  दुर्बोध  है  ।  व्यक्ति  रूप  में  कुछ  भी  कहा  जा  सकता  है  क्योंकि

 अथवा  समूह  के  अधिक  भावुक  att  अधिक

 प्रगतिशील  हो  जाने  पर  कठिनाइयां  कौर  कि  are  ऐतिहासिक  दृष्टि  से  अथवा  zat

 Fat  सफलताएं  बेहद  रूप  धारण  कर  लेती  दृष्टि  से  इस  के  बारे  में  कुछ  भी  कह  सकते  हैं  ।

 है  क्योंकि  तब  श्राप  किसी  एक  पक्ष  को  जब  हम  हिन्दू  समाज  के  विषय  में  बातचीत

 शारीरिक  waar  किसी  रूप  में  करते  हें  तो  क्या  हमारा  अभिप्राय  ऊंची  जाति

 दूसरे  पक्ष  के  प्राचीन  रख  कर  अथवा  उस  की  के  इने-गिने  व्यक्तियों से  है  भ्रमणा  बीस  या

 तीस  करोड़  व्यक्तियों  से--इस  देना  में

 पसन्द  नहीं  करेंगे  ।  उन्नत  मानव  का  अर्थ  है  की  जो  भी  संख्या  हो  ।  जब  हम  संख्या  के  आधार

 हृदय  की  एक  दूसरे  को  समझने  का  पर  दूसरे  व्यक्तियों  को  प्रभावित  करना  चाहते

 सामान  और  सहनशीलता--भूलों तथा  तो  हम  चिल्लाते  हें  ।  इस  देश  में  हम

 गलतियों  के  प्रति  सहनशीलता  जो  सफलता  के  २७  करोड़  हिन्दू  हें  लेकिन  जब  हम  सीधी  बात

 लिये  आवश्यक  है
 ।

 किन्तु  यदि  श्राप  उन्हें  कहते  हें  र  सुधार  की  बात  करते  हें  तब  ऊंची

 ऐसे  दो  प्राणियों  की  भांति  समझें  जो  श्रेणी  के  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  विषय  में  विचार

 करते  हैं  |  इसे  दोनों  नहीं  कर  सकते काम  वासना  में  लिप्त  रहने  के  अतिरिक्त  कुछ

 नहीं  करते  हें  तो  कदाचित्  कठिनाइयां  सीमित  इस  के  अतिरिक्त  ate  क्या  विचार  हो

 हो  सकती हैं  ।  लेकिन यदि  श्राप  व्यापक  सकता  है  ।  सम्पूर्ण  झा दर  के  साथ  में  कह  सकता

 दृष्टिकोण  अ्रपनायें--जैसा कि  श्राप  को  करना  हूं  कि  art  को  मनु  wear  अरन्य  किसी  व्यक्ति

 चाहिये--तब विधि  की  दृष्टि  से  इस  प्रशन  के  कठोर  नियमों  उपनियमों  को  ही  नहीं

 की  प्रागणना  ही  नहीं  करना  है  ।  जब  कोई  पढ़ना  चाहिये  |  यद्यपि  उन  में  भी  श्राप  को

 व्यक्ति  अपराध  करता  है  तब  विधि  हेतु  वैविध्य  मिलेगा  ।  भ्रमित  आप  को  सामाजिक

 उपबन्ध  की  व्यवस्था  करते  हैं  लेकिन  जीवन  का  अध्ययन  करना  जैसा  far
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 जवाहरलाल  में  मापदण्ड  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  था  ।

 वहू  पिछले  जमाने  में  हमारे  देश  में  निर्मित  एक  मापदण्ड है  ।  अ्रादियकाल् के समाज में के  समाज  में

 हुमा है  ।  हम  हन  रूपों  में  इस  का  अंधविश्वासों  और  प्रतीकों का  बोलबाला  था

 कर  सकते  कदाचित् अ्रच्छा तरीका यह है भ्रच्छा  तरीका  यह  है  में  इन  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।
 कि  हम  सामाजिक  जीवन  की  उन  झलकों  की

 भर  देखें  जो  प्राचीन  पुस्तकों  में  मिलती  हैं  ।
 आदिम  युग  के  उदाहरण  हैं  ।  समाज  जितना

 हमारे  सब  से  प्राचीन  नाटक

 को  लीजिये ।  यदि  श्राप  ने  नहीं  पढ़ा है  तो
 ates  विकसित  होता  है  उस  की  आस्था

 अंधविश्वासों में  उतनी  ही  कम  होती  है  ।
 अवश्य  पढ़िये  ,  मानव-जीवन की  जिन  कोमल

 क्योंकि  उन  का  स्थान  श्रात्मसंयम  ले  है
 वृत्तियों  का  उस  में  वर्णन  किया  गया  है  उसे

 पढ़िये  ।  उस  में  किसी  स्त्री  waar  पुरुष  के
 शर  पुलिसमैन  का  डंडा  तिरोहित  हो  जाता  है  |

 में  ने  इस  शब्द  का  प्रयोग  किया  है
 :  श्राप

 प्रति  कठोर  नीति  कौर  दंड  का  विधान  नहीं  है
 अपनी  इच्छानुसार  इसे  व्यवहृत कर  सकते  हैं I

 प्रत्युत  जीवन  की  कठिन  समस्याओं  के  प्रति
 लेकिन  सिद्धान्त  वही  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों

 मानवीय  दृष्टिकोण अपनाया  गया  है  ।
 में  समस्याओं का  हल  करने  के  लिये

 की  रचना  ईसा

 की  पांचवीं  शताब्दी  में  की  गई  अर्थात
 युद्ध  अथवा  युद्ध-सरीखी किसी  भी  घटना  को

 टालने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  मामलों  में
 से  लगभग  १४००  वर्ष  अथवा  इस  से  भी

 आप  शान्तिपूर्वक समस्याओं  का  हल  करना
 अधिक  वर्ष  पूर्वे  ।  श्राप  इसे  किसी  अंश  तक

 नाटक  कह  सकते  इस  में  कृत्रिमता  नहीं  है  ।
 चाहते  हैं  ।  इसी  तरह  घरेलू  मामलों  में

 पति  कौर  पत्नी  के  कलह  में  भी  श्राप  यह  नहीं
 जिस  व्यक्ति  नें  इस  की  रचना  की  उस  ने

 चाहते  हैं  कि  ara  के  विवाद  में  निधि  का  प्रयोग
 इस  में  युग  का  प्रतिबिम्ब  चित्रित  कर  दिया  है  ।

 किया  जा  कर  प्रत्येक  के  लिये  श्राप  को

 यदि  उस  नाटक  को  पढ़ें  तो  बाप  एक
 दण्ड  दिया  जाये  ।  में  नहीं  समझता  कि  हम

 अन्तर्राष्ट्रीय  अथवा  राष्ट्रीय
 मामलों

 में  इस  से
 और  अत्यन्त  घि क्र सित  रूप  में  है  ।  उस  में

 मुक्त हो  सकते  हैं
 ।

 यह  एक  पृथक  विषय  है
 |

 व्यक्ति का  विकसित  रूप  है  ।  व्यक्ति का  विकास
 लेकिन  सिद्धान्त  वहीं  है  ।  हिसा  के  प्रयोग  से

 करने  उस  का  ढोल  पीटने  में  निहित  नहीं  उन्नति  का  द्योतक  है  ।  यदि  दूसरे  मामलों  में

 है  ।  एक  व्यतीत  दूसरे  व्यक्ति  से  कैसा  व्यवहार  ऐसा  है  तो  परिवार  के  आन्तरिक  दायरे  में

 करता  है  यही  उस  का  मापदण्ड  यक्ति
 यह  कौर  भी  आवश्यक  है

 ।
 पति  site

 की  कसौटी  इस  में  है  कि  वह  wet  पिता  उस  के  बच्चों  के  बीच  पुलिस  के

 पत्नी  waar  wart  किसी  व्यक्ति  से
 डंडे  की  सहायता  की  अपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती

 किस  प्रकार  व्यवहार  करता  है  ।  उस  का  अन्य  है  ।  डंडे  से  मेरा  af  उस  विधि  से  है  जो

 व्यक्ति  से  कैसा  व्यवहार  सामाजिक  सम्बन्ध  प्रदान  करती  विवाह  कर  देती  है  जो

 में  उस  का  क्या  स्थान  e,—aa  पर  व्यक्ति  वर्तमान  झ्र वस् था  की  भांति  एक  पक्ष  को  दंडि

 की  परख  है  |  यदि'आ्राप इस  कसौटी
 करती  है

 ।
 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि

 से  देखें  तो  आप  को  मालूम  होगा  कि  हमारे  हमारी  हमारे  रीति:रिवाज़ों  का

 देशवासी  झ्राइचयेजनक रूप  में  प्रगतिशील  थे
 में  उच्च  वर्ग  के  विषय  म  कह  रहा  हूं--स्त्री

 और  उन  का  दृष्टिकोण  उदार  तथा  सहनशीलता  समाज  को  मलय  चलाना  पड़ता  है  ।

 से  युक्त  था  ।  इसीलिये  हम  अन्य  विधान  का  स्थापन
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 कर  रहे  हैं  ।  हिन्दू  विधि  से  इस  का  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  यह  ऐच्छिक  अ्रनुमतिदायी विधान  है  ।  afer  कि  वह  विवाह  को  करने  वाला

 जिसे  लोग  स्वीकृत  अथवा  भ्र स्वीकृत  कर  सकते

 हैं
 ।

 यदि  वे  इस  पद्धति  के  अनुसार  विवाह  स्वयं  प्रावरण  है  ।  वह  हमास

 करने  पड़ेंगे  ।  में  नहीं  समझता  कि  किसी  भी  रहा है  ।  यह  एक  जबरदस्ती  थोप  दी  जानें  वाली

 व्यक्ति  को  इस  प्रकार  के  कार्य  में  क्या  वस्तु हैਂ  जिस  में  wa  कोई  नैतिकता  wae

 हो  सकती  है  ।  feet  एक  व्यक्ति  को  आपत्ति  नहीं  ।  अतः
 लोगों  कों  बिना

 सोचे-समझे
 काम

 हो  सकती  है  लेकिन  उन  oer  व्यक्तियों  को  न  ।  उन्हें  सोचने का

 रोकने  का  उसे  प्रतिकार  नहीं  हैं  जिन्हें  इस  fear  ।  यदि  उन्हें  यह  रूचिकर  नहीं  है  तो

 में  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  में  इसे  नहीं  समझता  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  न  की  जाय  जो-सब  बूटियों

 हूं
 ।

 लेकिन  में  यह  कहने  का  साहस  करता  हूं  की  जड़  है  ।  यह  उन  के  तथा  उन  के

 कि  इस  में  इस  &  अधिक  कुछ  ak  है  ।  यदि  लिये  ही  बुरा  नहीं  समाज  के  लिये

 दूसरे  को  रोकते  हें  तो  श्राप  भ्रंघविश्वासों  भी  बुरा  है
 ।

 में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं

 sic  चय  की  आरम्भिक  अवस्था  की  सृष्टि
 fe  विधेयक में  परस्पर-सम्मति का

 करते  हैं  ।  मुझे  खेद  है  कि  सभी  व्यक्ति  चाहे  उस  में  सुधार  कर  दिया  जाय  जिस  से

 विश्वास  ait  संकेतों  की  इस  दुनिया  से  बाहर  कोई  काम  शीघ्रता  में  न  फिर  भी  एक

 नहीं  हैं  ।  हम  wa  भी  ग्रामीण  जीवन  व्यतीत  उचित  खण्ड  है  कौर  इस  से  विवाह-पक्षों में

 करते  और  उसी  प्रकार  विचार  करतें  सुख  फैलेगा
 ।

 यह  उस  स्थिति  से  अच्छा

 हमारी  स्रधघिकांश  कठिनाइयों का  यही  कारण  है  जिस  में  पुरुष  यह  समझता  वह  चाहे

 है
 ।

 मैं  सभा  से  इस  विस्तृत  दृष्टिकोण  पर  ही  दुर्व्यवहार  उस  का  कुछ  नहीं

 विचार  करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  ।  बिगड़  सकता  ।

 ag  अ्रनमतिदाता विधान  है  दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  हैः  कि  प्रथाएं a

 अर्थात्  यह  उन  व्यक्तियों के  ह  ऐसी  बन  गई  हें  जिन  के  अनुसार  स्त्री  तथा

 जो  इस  के  अनसार  काम  चाहते  हैं  श्र  पुरुष  विभिन्न  नैतिक  स्तर  जाते  हैं  ।

 रस  सेਂ  शासित  होने  के  इच्छा  हें  ।  जो  व्यक्ति  साधारणतया  श्राप  देखेंगे  कि  स्त्रियां  इस

 इस  का  अनुमोदन  नहीं  करता  है  उस  के  लिये  कार  के  लिये  मांग  कर  रही  हें  जब  किं  पुरुष

 दूसरे  व्यक्तियों  को  इसे  मानने  से  रोकना  विमुख  क्योंकि  ऊंची  स्थिति  में  हैं  ।  हमें

 उचित  नहीं  है  ।  गुण-अवगुण के  आधार  ease  रूप  से  इस  yea  पर  विचार  करना  है  ।

 पर  भी  यह  उचित  विधान  है  ।  मुझे  aren  है  कि  मुझ  तराशा  है  कि  पुरुष  सदैव  इस  ऊंचे  स्तर  पर

 इस  विधान  का  आधार  कुछ  व्यक्तियों  तक
 न  रहेगा  ।  हम  नैतिक  स्तरों  में  विभिन्नता  नहीं

 रख  सकते  ।  इस  विधेयक उद्देश्य ही  सीमित  नहीं  रहेगा
 ।

 इस  का  प्रचार  हो  कर

 राष्ट्र  में  किसी  वंश  तक  एकरूपता  पैदा  लाना  है  ।  यह  ठीक  है  कि  केवल

 होगी  ।  विधि  से  ar  नहीं  कर  सकते  ।  यह  को

 में  सभा  के  एक  बात  पर  ज्यादा  पर  श्राघार्त  है  ।  किसी  दस्ता

 जोर  देना  चाहता  हूं  ।
 में  विवाह-घिच्छेद  के  बियड़ी  हुई  है  at  कुछ  लोग  vas  का  दुरुपयोग

 बारे  में  कह  रहा हु  ।  आप  को  ay  समझना  कर  बैठते  J  ।  यह  एक  विधय  है  ।
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 जवाहर  लाल  कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :

 परस्पर  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद करना  केवल  बया  विधि  वहां  अब  भी  है  ?

 एक  बहाने  के  रूप  में  आदिष्ट  नहीं  हो  सकता  |  ट्रावनकोर
 में  तो  नहीं  कोचीन में  ही  है  ।

 कुछ  लोगों  ने  कहा  है  कि  इसका  नतीजा  यह

 निकलेगा  कि  पति  अपनी  पत्नी  की  सम्मति
 श्री ए०  एम०  थामस  :  मेरा  अभिप्राय यह

 है  कि  जहां  तक  विधि  है  वहां  भी  इस  के  प्रति
 प्राप्त  करने  के  लिये  बल  का  प्रयोग  करेगा  ।

 असन्तोष  है  ।  श्री  चटर्जी  ने  meat  भाषण  में
 यह  असम्भव  नहीं  है  किन्तु  यदि  उन  में  समझौता

 कराने  की  अवधि  बढ़ा  दी  जाय  तो  ऐसा  नहीं  ठीक  ही  कहा  है  कि  विवाह  एक  संस्कार  है
 ।

 होगा  ।  इतने  पर  भी  यदि  पति  ऐसा  बर्ताव  उपाध्यक्ष महोदय  :  शान्ति  ॥

 करता  है  ऐसे  पति  से  पत्नी  को  जितनी  जल्दी  कुछ  माननीय  सदस्य  बातें  कर  रहे  हें  ।  इस  से

 सभा  की  में  भ्रन्तर्बाधा  पड़ती  है  ।
 छुटकारा  मिल  सके  उतना  ही  है

 ।
 इन

 दादों के  साथ  में  श्री  वेंकटरामन तथा  श्री

 रघुरामैया के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं
 ।  किए  एम०  थामस  :  यह  विधेयक  एक

 प्रकार  से  परस्पर  सम्मति  के  विवाह  का  करार

 श्री ए०  एम०  थामस  हैं  फिर  भी  खण्ड  १२  के  परन्तुक  से  प्रकट  है  कि

 राज्यसभा  द्वारा  स्वीकृत  खण्ड  के  लिये  मेरी  विवाह  करार  से  ऊंची  बात  है
 |

 जो  प्रतिक्रिया  है  यह  उस  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।
 आप  ने  जब  भाषण  दिया  तो  आप  ने

 प्रवर  समिति  के  सदस्य  भी  उस  के  पक्ष  में  नहीं
 हिन्दू  विवाह  के  समय  पढ़े  जाने  वाले  कुछ  सूत्रों

 यह  उन  के  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  ज्ञात  हो  को  उद्धत  किया  ।  ईसाइयों  में  भी
 इसी

 सकता  है  ।  श्री  वेंकटरामन  का

 बिना  किसी  संरक्षण  की  शर्तें  के  पारित  नहीं
 अथ  के  शब्द  विवाह  के  समय  कहे  जाते  हें  ।

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  वैवाहिक
 हो  सकता |  उन्होंने  तथा  कुछ  सदस्यों  ने

 पवित्रता  पर  राष्ट्र  का  चरित्र
 निसार

 है  ।  अतः

 बताया  कि  देश  के  कुछ  भागों  विशेषतया
 यदि  परस्पर  सम्मति  का  खण्ड  अपनाया  भी

 मालाबार  यह  विधि  प्रचलित  है  ।  में  भी  जोय तो  उस  के  साथ  पुरा  संरक्षण  होना  चाहिए  |

 वहां  का  निवासी  हुं  किन्तु  में  यह  स्पष्ट  कर
 में  इस  खण्ड का  विरोध  करता  फिर  भी

 देना  चाहता  हूं  कि  वहां  की  स्थिति  कुछ  कौर  है
 ।

 यदि  यह  खण्ड  स्वीकृत  तो  श्री  वॉ कटरा मन
 वहां  के  नियम  तथा  उस  राज्य  की  स्थिति  wea

 के  संशोधन  के  आधार  पर  हो  ।

 राज्यों से  पृथक्  है  ।
 श्री  फ्रेंक  एंथानी

 श्री  बेलायुधन  व  :  उपाध्यक्ष  में  परस्परਂ

 रक्षित--झ्नुसूचित  वें  जरी  सम्मति  द्वारा  विवाह-विच्छेद के  सिद्धान्त  का

 ari  बड़  गये  हैं  ।
 समान  करता  किन्तु  उस  के  साथ  आवश्यक

 संरक्षण होना  चाहिए
 श्री ए०  एम०  थामस :  उस  राज्य  में

 स्त्रियां  ऊंची  स्थिति  में  हें  क्योंकि  उत्तराधिकार  पहली  कठिनाई  तो  यह  है  कि  यह  उपखंड

 वधिक  दृष्टि  से  तथा  व्याकरण  की  दृष्टि  से
 मातृपक्ष  में  चलता  किन्तु  wet  राज्यों  में

 भी  मुझे  शुद्ध  नहीं  जानਂ  पड़ता  ।
 में

 नहीं  जानता परस्पर  सम्मति  के  उपबन्ध से  स्त्रियों  की

 दुर्गति हो  जायगी  ।  ट्रावनकोर-कोचीन में  पहले  कि  इस  खण्ड  के  निर्माण  का  श्रेय  किस  को  है  ?

 से  ही  ऐसी  प्रथाएं  चली  ar  रही  हैं  कौर  विधि  एक  माननीय  सदस्य  :  यहां  तो  कोई मंत्री

 ने  तो  केवल  उन्हें  मान्यता  दी  है  ।  भी  नीं  ।
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 श्री  वेंकटरामन :  एक  मंत्री आ  रहे  हैं  बन्धन  को  जितनी  पवित्रता  दी  जा  देनी

 फिर  भी  ऐसे  विवाहों  का  निस्सन्देह विधि  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री

 :  क्या  जल  पीने  के  लिये  विच्छेद  कर  fear  जाना  चाहिए  जो  विवाह

 नहों  कर  विवाह  का  उपहास-मात्र हैं  ।
 जाना भी  मना  है  ?  में  ने  तो  आज  भोजन

 भी  नहीं  किया  है  ।
 एक  वकील  की  हैसियत  से  में  कह  सकता

 थ्री  me  एंथनी  :  मेरा  आदाय  तो  आप  हूं  कि  परस्पर  सम्मति  का  जो  यह  कदम

 का  ध्यान  इस  खण्ड  की  प्रोर ले  जाने  का  था  |  उठाया  जा  रहा  वहँ  प्रंप्रेजी  विधि  में  भी

 विद्यमान नहीं  है  ।  श्री  एन०  सी ०  जो आप  इस  का  अध्ययन  कीजिए  तो  ज्ञात  होगा

 कि  इस
 से  विविध  अथ  निकलते

 ह  ।  इस  के  विरुद्ध  बोले  अभी  यहां  उपस्थित

 नहीं  हें  ।  मेरा  निजी  अनुभव  यह  है  कि  अदालतों
 थी  बिस्वास

 :
 कौन  सा  खण्ड  है

 ?

 में
 विवाह-विच्छेद  के  दस

 में  से  नौ
 मामलों  में

 श्री  फ्रेंक  एंथनी  :  खंड  २७  का  उपखंड
 लोग झूठ  बोलते  हैं  ।  लोग  जानते  हें  कि  अनेक

 देखिए  |
 स्त्री-पुरुष  भ्रष्टाचार  करते  किन्तु  उन  पर

 sit  बिस्वास  अच्छा  तो  यह  होगा  कि  आवरण  डालने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |

 जो  खंड  आप  को  पसन्द  न  हो  उसे  हटा  दीजिये  ;  किन्तु  इस  परस्पर  सम्मति  के  सिंद्धान्त  से

 आप  की  कठिनाई  दूर  हो  जाएगी
 |  ऐसी  फूहड़  परिस्थितियां  उत्पन्न  ही  नहीं

 होने  पायेंगी  । at  फ़ेंक  एंथनी  :  में  मज़ाक  नहीं  कर

 रहा  हूं  ।  आप  ज़रा  ग़ौर  तो  कीजिए
 ।

 इस  का
 इस  प्रकार  के  व्यभिचार  वाले  मामलों  में

 अंतिम  वाक्य  ऐसा  लगती  है  जैसे  उसका  प्रयोगਂ
 जहां  विवाह-विच्छेद  हुआ  नौकर

 पहले  तथा  दोनों  वाक्यों  के
 अथ

 को
 लेते

 का  साक्ष्य  किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है
 हुए  किया  गया  जबकि  वास्तव में  उस  का

 कि  यह  सत्य हो  ।  यही  प्राप्त  साक्ष्य  होता
 प्रयोग  केवल  दूसरे  वाक्य  के  समर्थन  में  है  |

 है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  हम  पति या

 इसमें  व्याकरण की  त्रुटि  है
 पत्नी  से  सम्बद्ध  मामलों  में  गवाही  देना  उचित

 इसके  लिये  म श्री  बिस्वास  इसलिए  भारत  में  वास्तविक  घटनाओं

 माननीय  सदस्य  को  सूचित  कर  दूं  कि  के  बारे  में  सज्जन  व्यक्तियों का  साक्ष्य  प्राप्त

 सभा  में  जिस  माननीय  सदस्य  ने  यह  उप-खण्ड
 करना  असम्भव  है  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि

 पुरःस्थापित  किया  है  उस  स्वयं  इस  की
 अधिकतर  चाहे  उनਂ  के  पारस्परिक

 त्रुटियों को  स्वीकार किया  ।  इस  का  सम्बन्ध  बिगड़  गये  कुकर्मों  का  भांडाफोड़

 दोष  मेरे  सिर  पर  नहीं  है  ।
 करने  में  हिचकते ह  ।  इस  का  परिणाम यह

 श्री ए०  एम०  थामस  :  इस  के  लिये एक  होता  है  कि  विवाह-विच्छेद  के  go  प्रतिशत

 संशोधन  भी  है  |  मामलों
 में  झूठी  गवाही  प्रस्तुत  की  जाती है  ।

 में  कहता  हूं  कि  सम्मति  का  सिंद्धान्त

 श्री  फ्रेंक  एंटनी
 :  मुझे उस  का  पती  नहीं

 एक  अच्छा  सिंद्धान्त है  ।
 था  |

 तब  तो  मेरी  कठिनाई  दूर  हो  गई  |  इस

 की  मुझे  बड़ी  खुशी  है  ।
 में  श्री  वेंकटरामन  के  तपा  खण्ड

 Ro,  के  प्रथम  भाग  उन  के  संशोधन  के

 जहां  तक  इस  सिद्धान्त
 का  vet  में

 संशोधन से  सहमत  हुं  ।  में  नये  खण्ड  तक  के

 उस  से  सहमत हूं
 ।

 यह  ठीक  है  कि  वैवाहिक  प्री
 ladld  खण्ड  जिस  में  कहा  गया  है

 कि
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 [att  फैंक
 में  यह  sat  उस  समाज  में  पुरुष

 याचिका  निवेशित  करने  के  फरइचात्, च्  मामला  व  स्त्री को  शारीरिक  व  aaa  समानता
 एक  वर्ष  तक  अनिर्णीत  पड़ा  सहमत  नहीं  प्राप्त  है

 ।
 कभी  कभी  स्त्री  पुरुष  की  अपेक्षा

 हूं  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  यह  वत  मान  न्याय-प्रथा

 तथा  सिद्धान्त  के  विरुद्ध है  ।  श्री  वेंकटरामन  के
 ट्रावनकोर-कोचीन में  है  ।  यदि  वहां  परस्पर

 संशोधन  अर्थात्  उन  के  संशोधनਂ  के  प्रथम
 सम्मति  से  विवाह-विच्छेद होता  तो  उस  में

 भागਂ  समझौते  प्राप्त  करने  के  लिए
 कोई  हानि  नहीं  ।  परन्तु  जहां  यह  श्रमिक

 तम  प्रयास  किया  गधा  शौर  यहां  तक  कि
 समानता नहीं  वहां  मुझे  विश्वास इस

 समझौता  कराने  में  न्यायालयों  को  भी  खण्ड  से  स्त्री  को  समानता  देने के  बजाय
 foo  कर

 लिया  गया  है  |  इसीलिए  मेरा  सुझाव
 पुरुष  को  एक  ऐसा  aes  देंगे  जिस

 से
 वह  अपनी

 है  कि  यदि  कोई  संशोधन  स्वीकार  किया  जाय
 स्त्री  को  भयभीत  कर  सकेगा  |  प्रधान  मंत्री

 at  नाय  २७-क  का  प्रथम  भाग  कौर  इस

 ave  के  संशोधन  को  किया  जाय  ।
 ने  कहा  था  कि  यदि  पति  पत्नी  को  पीटता  तो

 पत्नी  उस  से  विवाह-सम्बन्ध क्यों  रखे  ।  रहे
 इन  teat  के  साथ

 में
 खण्ड  का

 करता  कहना  बहुत  सरल  परन्तु  पत्नी  को  प्रपनी

 र  ग्रांथिक  स्थिति  att  इस  बीच  में  उत्पन्न  हुये

 आचार  कृपा लानी :  अभी  बालकों  तथा  स्थापित  हुये  न्य  संबंधों के  बारे

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  भारत  में  स्त्रियों  में  सोचना  पड़ता  है  ।  इसलिए  में  कहता  हूं  कि

 पर  इस  रूढ़ि  का  प्रभाव  है  ।  इस  विधि  amt  स्त्रियों  को  प्राधिकार  देते  तथा  पुरुषों  व

 का  उद्देश्य  विवाह  के  मामले  में  पुरुष  व  स्त्री  में  स्त्रियों  में  समानता  उत्पन्न  करने  के  बजाय

 समानता  लाना  है  ।  परन्तु यह  भुला  दिया  गया  पुरुष  के  हाथों  में  एक  बड़ा  भयानक  अस्त्र

 है  कि  जीवन  के  एक  क्षेत्र  जब  कि  जीवन
 के

 सौंप  रहे  हैं
 ।

 श्री  वेंकटरामन कहते  हैं  कि  इंस

 sy  क्षेत्रों में  असमानता  विद्यमान  भयानक  को  पुरुष  के  में  एक  वर्ष  के

 समानता  नहीं  लाई  जा  सकती  हमें  लिए  रहने  ताकि  ag  aad  पत्नी  को

 झपने
 समाज

 को
 स्पष्ट  रूप  में  समझना  एक  वर्ष  तक  कौर  पीट  सके  |  ah  करेने  का

 यह  बड़ा  ही  ब्रद्भ्त  ढंग  है  ।
 इक  शर  वह  समाज  इतनी  सुगमत्ता

 से

 परिवर्तित  नहीं  होगा  जितनी  सुगमता  से

 बाप  विवाह-विधि में  परिवर्तन  कर  सकते  हैं  ।  इस  के  उपरान्त खण्ड  ३३  जाता  है  ।  में  ने

 इस  का  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।  यद्यपि

 रहे  हें  प्रौढ़
 न

 ही  सामाजिक  व्यवस्था
 झ्र

 न
 ही  श्राप  लोगों  की  आदतों  को  बदल  रहे  हैं

 ।  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  बोल

 इस  सभा  में  यह  भी  स्वीकृत  नहीं  होगा
 ।

 मुझे  डर  है  कि  परस्पर  सम्मति  सम्बन्धी

 खण्ड  के  पारित  होने  पर  समानता  को  इस  का  कारण  यह  है  कि  उन  का  ही  सदैव

 स्थायित्व प्राप्त  हो  जायेगा  ।  भारत
 भ्रान्ति  विनिश्चय होता  है

 यदि  श्राप  पत्नी  को  निरन्तर  बहुत  पीटते
 सरकार  ने  श्रमजीवियों  व  वृत्तियोजकों तो  सम्मति  प्राप्त  हो  जायेगी  ।

 श्री  वेंकटरामन ने  बुद्धिमत्तापुर्वंक  हमें  के  बीच  समझौता  बोर्डों  की  व्यवस्था  की  है  ।

 बताया  था  कि  कुछ  जातियों  में  इतना  हम  देखते  हैं  कि  इन  बोडो  ने  acta  की  अपेक्षा

 विच्छेद  होता  है  कि  बाप
 एक

 बतन  तोड़  कर
 भ्रमित  शान्ति  स्थापित की  है  ।  परन्तु  दूसरी

 कर  सकते  हें  ।  परन्तु  जिस  और  fears  के  मामले  में  जो  कि  एक  ofr
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 सम्बन्ध  ate  जिस  का  प्रभाव  समाज
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 :
 अरघ  हम

 तथा  भावी  सन्तति  पर  पड़ता  श्राप  fare
 विधेयक  के  भ्र धिक तम  महत्वपूर्ण  खण्ड  पर  श्र

 करने  का  अधिकार  न्यायालय  को  देते  हैं  ।

 न्यायालय  विधि-प्रक्रिया  के  प्रतिकूल  कुछ  नहीं  इस  प्रकार  रखना  है  कि  हम  विवाह  में
 कर  सकता  जब  कि  समझौता  बोर्डे  ऐसी  कठोर  पित  कोमल  मानवीय  सम्बन्ध  को
 विधियों  से  जकड़ा  qr  नहीं  है  ।

 कर  सकें  ।

 विच्छेद  के  समय  दोबारा  समझौता  कराने  का

 प्रयत्न  करने  के  लिए  समझौता  बो  होना
 में  उन  व्यक्तियों की  बात  समझ  सकती

 चाहिये
 |

 इस  के  में  ने  सुझाव  दिया
 हूं  जो  विवाह  की  अ्रभेद्यता  का  समर्थन  करते

 है  कि  इस  बोर्डे  में  समाज  के  प्रतिष्ठित
 परन्तु  हम  यह  नहीं  जानते  कि

 झ्राधुनिक
 अवस्था  के  लोग  जो  युवा  दम्पत्ति  में  समझौता

 करा  उन्हें  समझा  सकें  उन  पर  अन्य

 काल  में  इस  की  कितनी  मांग  है  ।  हम  इस  में

 विश्वास  नहीं  करते  कि  विवाह  को  सफल  बनाने

 प्रभाव  डाल  कर  उन,में  समझौता  कराने
 का

 का  पूर्ण  प्रयास  किया  जाय  ।  कुछ  ऐसी
 प्रयत्न कर  सकें  ।  उस  स्थिति में  जब  कि

 स्थितियां  होती  हें  जब  कि  पति-पत्नी  साथ  साथ
 समझौता  सम्भव  न  तो  वे  न्यायालय  से

 नहीं  रह  सकते  ।  उस  स्थिति  में  उन्हें  छुटकारा
 सिफारिश  कर  सकते  हें  कि  क्या  करना  चाहिये  ।

 इस  मामले  में  गवाही  शादी  लेने  से  और

 पाने  का  अधिकार  होना  चाहिए  शर  यदि वे

 चाहें  तो  उन्हें  विवाह-विच्छेद  करने  का  ate

 अधिक  विलम्ब  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 कार  होना  चाहिय े।

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमारे  समाज

 जिस  में  विवाह-विच्छेद  पहिले  बार  ary
 में  पहिले  बता  चुकी  हूं  कि  विवाह  का

 किया  जा  रहा  यह  बहुत  ही  उपयुक्त  तथा

 सहायक  होगा  ।  हम  देखते  हैं  कि  wears

 स्वतन्त्रता  तथा  समानता  का  आघार है

 कौर  इसी  पर  हम  ने  स्त्रियों  का  उद्धार
 देशों  में  जहां  के  लोग  हमा  री  अ्रपेक्षा

 सम्बन्धी  मामलों  में  अधिक  मुक्त  अपनी  करने  का  सक्रिय  प्रयास  किया  चर्चा  में

 श्रमिक  समानता  की  एक  मूल  बात  उत्पन्न
 मानहानि  के  कारण  बहुत  से  मामलों  में

 लय  में  नहीं  जाते  ।  मेरा  निवेदन  है  कि
 हुई  एक  कौर  तो

 प्रधान  मंत्री  स्त्रियों  की

 समानता  का  समर्थन  करते  और  दूसरी
 मेरा  ag  संशोधन  विधेयक  में  सम्मिलित  किया

 ओर  कुछ  ऐसे  नियम  बनाये  जाते  हें  कि
 जाय |

 विवाहित  स्त्रियों  भारतीय  प्रशासन  सेवा

 की  परीक्षा में  भी  नहीं  बैठ  सकेंगी  a  अर्थिक

 मेरा  एक  संशोधन  है
 |  यह

 खण्ड  समानता  सामाजिक  उत्पादन  में  स्त्रियों

 ३२  के  सम्बंध  मे ंहै  ।  इस  संशोधन में  कहा  गया  का  यह  सहयोग  वास्तव  में  उनकी  समानता

 है  कि  विवाह-विच्छेद की  समस्त  कार्यवाहियां  का  होगा  ।  इस  का  यह  नहीं

 न्यायाधीश  के  निजी  कमरे  में  होनी  चाहियें  है
 कि  हमें  जो  प्राप्त  हो  रहा  है  हम

 उसे
 भी

 ताकि  ये  कार्यवाहियां  समाचारपत्रों  में  .  छोड़  दें  ।  में इस  बात  saya

 fad  नहों  परन्त ुमें  जानता हूं
 कि

 समर्थन  करती  हूं  कि  यदि  पति-पत्नी  दोनों

 में  ऐसी  सभा  में  बोल  रहा  हूं  जिस  ने  युक्ति
 न  को  विवाह सफल  बनाने  के  सच्चा

 सुनने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ।
 प्रयास  करने  में  अपना  विवाहित  जीवन
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 रेणुका  १४५७  कौर  मस्तिष्क  ठीक  होने  सम्बन्धी

 व्यतीत  करने  के  समान  अवसर  प्राप्त  संशोधन
 की  सिफ़ारिश  करती हुं  ।

 यदि  विवाह  में  वास्तविक  स्वतन्त्रता  तथा

 समानता  प्राप्त  तो  विवाह  सफल  हो  सकता

 डा०  एन०  बो०  खर  :  में  महसूस

 करता  हूं  कि  कुछ  बुरे  मामलों  में
 विवाह-विच्छेद

 है
 ।

 इसी  कारण  तो  मेरा  यह  विश्वास  है  कि
 एक  आवश्यक  बुराई  है  ।  इसे  मानना  पड़ेगा

 विवाह-विच्छेद का  यह  खण्ड  विवाह  को  सफल

 बनाने  में  सहायक  होगा  ।
 तथा  इस  के  संरक्षण  का  उपबन्ध  करना  होगा  |

 परन्तु  हमें  यह  अवश्य  स्मरण  करना  चाहिये

 यद्यपि  सच  है  कि  जब  विवाह-विच्छेद  कि  बुरे  मामले  विधि  बनाते हें  इस

 को  भ्रमित  भारतीय  भ्र धि नियम  का  रूप  देने  मामले  में  भी  ge  ऐसी  ही  बात  उत्पन्न  हो

 का  प्रश्न  भ्राता  है  तो  ह परस्पਂ  मतिਂ  के  गई  है  ।

 इस  खण्ड  के  बारे  में  बहुत  बड़ा  भ्रम  पेदा  होता
 में  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद

 है  ।  परन्तु  में  यह  कहूंगी  कि  इंगलैण्ड  भ्र ौर

 अमरीका  के  संविधान  वास्तव  यह  खण्ड  के  विरुद्ध  हूं
 ।

 यह  एक  बुराई  है  कौर  इस  की

 नहीं  है  ।  इस  के  कारण  विवाह-विच्छेद  एक  अनुमति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  सिद्ध  करने  के

 लिए  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कि  स्त्री
 व

 पुरुष
 धोखा  तथा  कुचक्र  बन  गया  है  ।  मेरा  मत  है

 कि  यदि  हम  विवाह-विच्छेद स्वीकार  करते
 दोनों  समान  हें  ।  यह  सत्य  नहीं  है  ।

 तो  हमें  इस  को  यथासम्भव  स्वच्छ  बनाने  का
 शारीरिक

 sit
 मनोवैज्ञानिक  दृष्टि से  स्त्री

 हीन  है  ।  यह  मुक्त  रूप  से  स्वीकार  किया
 श्रिया  अवश्य  करना  चाहिये  ताकि  पृथक्  होते

 समय  मित्रों की  भांति  पति-पत्नी  पृथक्  हो
 जाना  चाहिये  t

 सकें  बच्चे  माता  तथा  पिता  की  कुमारी  एनी  मरीन  :  बिल्कुल  नहीं  ।

 ओर  बिना  किसी  परेशानी  के  देख  सकें ।  हमें  डा०  एन०  बी०  खरे  :  उस  स्थिति में  यदि

 इन  बातों  पर  विचार  करना  है  ।
 परस्पर  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद की  चय

 दूसरी  बात  यह  है  कि  आप  की
 दी  जाती  है  तो  इस  से  ate  ही  स्त्री  को  हानि

 होगी
 ।

 एक  बार  त्यागी  हुई  स्त्री  को  कभी  भी
 अनुमति  दे  रहे  हें  ।  इस  सभा  की  अन्य  महिला

 कोई  दूसरा  पति  नहीं  मिल  सकेगा  ।  समाज
 सदस्यों  ने  जो  कहा  है  उस  में  कुछ  तत्व  है  कि

 स्त्रियों को  बाध्य  किया  जा  रहा  है  att  इस  उस  का  तिरस्कार  करेगा  ।  यह  तथ्य  है  ।  इस  के

 अतिरिक्त  में  कहता  हूं  कि  पुरुष  स्वभाव  से
 में  प्रपीड़न  है  ।  हो  सकता  है  कि  ऐसा  कयोंकि

 ही  बहु स्वी गामी है  कौर  स्त्री  एक  पतिਂ  चाहने स्त्रियां  अ्राथिक  दृष्टि  से  स्वाधीन  नहीं  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  श्री  वेंकटरामन के  संशोधन
 वाली  है  ।  पुरुष  अपनी  स्वाभाविक

 वासना  की  तृप्ति  के  लिए  इस  से  लाभ  उठायेगा  ।
 का  समर्थन  करती  क्योंकि  राष्ट्रीय  महिला

 एक  उर्दू  के  कवि  ने  कहा  है  :  1...  कैसी
 संघ  ने  दो  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  था  |

 उन  में  से  एक  यह  था  कि  न्यायालय  को  यह
 सूरतें तूने  बनाई  कि  हर  सुरत  कलेजे  से

 लगा  लेने  के  क़ाबिल  है  1”
 जांच  करने  का  पूर्ण  झ्र धि कार हो  कि  स्त्री  को

 सम्मति  देने  के  लिए  शभ्रवपीड़ित  तो  नहीं  किया  अतः  स्त्री  को  इस  से  हानि  उठानी  पड़ेगी

 गया  झर  दूसरा  यह  कि  छः  मास  का  समय  तथा  पुरुष  इस  का  लेगा  ।  में  ऐसा  नहीं

 ह  |
 दिया  जाना  चाहिये जिस  में  दोबारा  समझौता

 कराने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  के  प्रधान  मंत्री  जी  ने  मृच्छकटिक को  इस  खंड

 में  सभा  से  अपने  संशोधन  संख्या  के  पक्ष  का  बताया  ।  मेरे  विचार  से
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 एन०  बी ०

 उन्हों  ने  इस  को  garaged  किया है  ।  उस  में  मनोवृत्ति  वाले  नहीं  कहे  जा  सकते  ।  में  उन्हें

 नायक  चारुदत्त  से  विवाहित  धूता  नाम  की  वापस  लेने  के  लिए  कह  रहा  हूँ  ।

 उस  की  पत्नी  फिर  भी  इस  के  साथ  डा०  एन०  बो०  खरे : उन की ऐसी उन  की  ऐसी
 उस  की  एक  रखेल  बसन्त सेना  भी  है  ।  इस

 ही  इच्छा  है  तो  में  वापस  लेता  हूं  ।
 रखेल को  रखने  के  परचात् भी उस का भी  उस  का

 अत्यधिक  है  |  परन्तु तब  से  wa  में  उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने

 ait  भी  यह  नहीं  कहा  कि  वे  वापस  ले  रहे

 समय  बहु  विवाह  प्रथा  प्रचलित  थी  कौर  अरब  डा०
 एन०

 बीच
 सरे

 :
 के

 एकपत्नीव्रत पर  ज़ोर  दिया  जाता  है  ।  धूताबाई
 पर  में  वापस  ले  रहा  हूं  हम  सिनेमा  देखते हैं  ।

 ने  यह  जानते  हुए  भी  कि  बसन्त सेना  उस  की
 अमरीकी  पत्रिकाओं  में  एक  पति  को  छोड़  करे

 सौत  है  से  विवाह-विच्छेद नहीं  किया

 इसलिए  यदि  झ्राधुनिक  स्त्रियां  wa  भी  उस
 दूसरे  पति  से  विवाहित  स्त्रियों  की  कहानियां

 पढ़ते  हें  ।  इस  परिणामस्वरूप स्त्रियां  aga
 श्रादशं  पर  चलने  को  प्रस्तुत  हों  तो  में  भी  इस

 का  समर्थन  करूंगा  |  से  पतियों  की  हालीवुड  के  समान  सच्ची

 frat  बनायेंगी  ।  कल  आत्मिक विवाह  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  गया  ।.  में  इस  को  समझ

 ईसाई  तथा  पारसी  कोई  भी  इस  विधेयक  का  नहीं  पाया  यदि  आत्मिक विवाह  ही

 पारण  नहीं  चाहते  ।  ये  तो  केवल  कुछ  स्वतंत्र  करने  हूं  तो  पुरुषों  का  पुरुषों  से  स्त्रियों का

 मनोवृत्ति वाले  पुरुषों  की  ही  देन  जेसा  में  ने  स्त्रियों  से  विवाह  क्यों  न  किया  क्योंकि

 पहले  .  .  .  .  .  .
 ग्राम  तो  इन  दोनों  में  शी  मिलती  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं  ।  यदि  इस  विधेयक  के  पारण के  पश्चात्

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  आप  कह  बहुत  से  व्यक्तियों  ने  का  लाभ  उठाया  तो

 कर  लेंगे  ।  पुरातन  कौट्म्बिक  जिस  पर  कि  हमें

 गव॑  समाप्त  हो  जायेगा
 तथा

 भविष्य  में
 उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 भारतीय  नागरिक  सरकार  प्रवर्धित

 बहुत  से  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  ने  इस  खण्ड  का
 प्रसूतिगृह ों  में  जन्म  द्वारा

 समर्थन  है  क्या  वे  सभी  इस  श्रेणी  में  संचालित  अनाधालयों  में  सरकार  के

 स्कूलों  में  शिक्षा  प्राप्त  कारखानों  तथा
 व्यवहार में  नहीं  लाने  चाहिएं  ।  में  आशा

 कार्यालयों  में  काम  होटलों  सें

 करता  हूं  कि  वे  शब्द  को

 वापस  लेंगें  ।
 अस्पतालों  में  बीमार  तथा  अस्पतालों  में

 ही  मर  जायेगा  ।  में  चिल्ला  कर

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  मुदे  कोई  आपत्ति  देश  को  चेतावनी  दे  रहा  हूं  ।

 नहीं  यदि  श्राप  चाहते  हें  तो  में  इस  को
 श्री  गाडगिल

 :
 म॑  २०  वर्ष

 से  विवाह-विच्छेद  के  पक्ष  में  परन्तु  साथ

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  मेरे  चाहने का  ही  साथ  यह  भी  अनुभव  करता  हूं  कि  जनता

 wet  नहीं  है  ।  बहुत से  माननीय  सदस्यों  ने  की  राय  इतनी  परिपक्व  है  कि  खण्ड

 इस  का  समर्थन  fay है  वें  सभी
 ल

 स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 393  LSD
 ध  ि  हद  |

 or
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 हमारे  समाज  में  सम्मति  द्वारा  विवाह  में एक
 व्यक्ति  १५  पत्नियां रख  सकता है  ।

 विच्छेद  कोई  नवीन  वस्तु  नहीं  परन्तु  बहुत  पुरातन  काल  से  हमारा  संग्राम

 वर्तमान  सभ्य  देशों  में  इसਂ  का  प्रचलन  नहीं  अनुसार  उन्नति  पथ  पर  अग्रसर  रहा  है  ।  अत

 an  |
 दूसरे  देशों  के  आदर्श  हेतु  हमें  शीघ्रता  नहीं

 करनी  चाहिए  ।
 संसार  के  परिवर्तनों  का  प्रभाव  हमारे

 जीवन  पर  अवश्य  पड़ता  परन्तु  सुधार  की  भौतिक  सम्बन्धों  में  आगे  बढ़ा  देश  रूस

 झोर
 लिये

 गये  प्रत्येक क़दम  पर  समाज-सुधारकों  भी  विवाह-विच्छेद  कम
 ह

 चाहता  है
 ।

 जैसा

 को  पूर्णतया  विचार  करना  चाहिए  |  इसीलिए  मुझ  बताया  न्यायाघीश  पहले  समझौता

 मेरा  आग्रह  है  कि  इस  खण्ड  अथवा  संशोधन  करान  का  ही  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 €७  द्वारा  इस  के  ग  को  कवि  कार  न  किया

 जाय  ।  विवाह-विच्छेद  के  बहुत  तरीके

 उस  में  से  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद

 विवाह  दो  व्यक्तियों  का  मामला  है  को  हटा  देना  क्योंकि  विचार  कीजिये

 अथवा का  कुछ  सामाजिक  महत्व भी  है
 ?

 इस  से  व्यभिचार  को  ही  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 यदि  विवाह  का  सामाजिक  महत्व  है  तो  विवाह  मूझे  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  सभा  के  गंभीर

 विच्छेद  भी  सामाजिक  महत्व  रखता  है  ।  यदि  व्यक्ति  तथा  सभा  से  बाहर  के  भी  गंभी र  व्यक्ति

 विचारों  की  असाम्यता  ही  विवाह-विच्छेद  यह  अनुभव  करेंगे  कि  विवाह-विच्छेद  बहुत  ही

 का  कारण  है  तो  विवाह  की  स्वतंत्रता  ही
 उदार  कर  दिया  गया  है  ।

 उपयुक्त  TH  हो  सकता  है  परन्तु  नके  के
 साथ

 साथ  हमें  देश  का  लाभ  भी  देखना  चाहिए
 |

 यदि  हम  अपने  उपायों  के  द्वारा  कौटुम्बिक

 प्रसन्नता  नहीं  ला  तथा  सामाजिक
 wat  साहित्य  प्रचलित  हो  रहा  जसे  चित्रों

 का  प्रदर्शन  हो  रहा  है--वैसे  ही  हमें  यह  भी
 बुराइयां  बढ़ती  ही  तो  dag  वर्ष  में  दो

 बार  बैठती ही  प्रौढ़  हम  इस  में  आवश्यक
 विचार  करना  चाहिए  कि  इस  प्रकार  की

 संशोधन कर  संकते  हूं
 व्यवस्था  से  घर  की  शान्ति  पर  क्या  प्रभावਂ

 aaa  कृपा ला नो  :  तब  TH  बर  कार्य पड़ेगा ।  में  समझता  हुं  कि  इस  विधायक

 के  द्वारा  अत्यधिक  स्वतंत्रता  दी  गई  है  ।  किये  जायें  |

 इस  में  विवाह-विच्छेद के  बहुत  से  तरीके
 at  गाडगिल  क्या  सावधानी  को

 प्रतिक्रिया के  बराबर  ठहराना  संभव  ।  यही
 बताये  गये  हैं  तथा  चतुर  वकीलों  की  सहायता

 उन्नति  और  असावधानी  के  बराबर
 के  द्वारा  विवाह-विच्छेद के  अन्य  बहुत  +

 ठहराने  के  सम्बन्ध  मं  भी  कहूंगा  ।
 तरीके जाने  जा  सकते  ह  ।  इस  से  आप  पहले

 fea  विवाह  कीजिए  तथा  दूसरे  दिन  सुबह
 में  अन्त  में  फिर  यही  कहूंगा  कि  में

 न्यायालय  में  जाकर  सम्मति पू वंक  विवाह  भी  २०  ag  से  देश  में  विवाह-विच्छेद  सम्बन्धी

 विच्छेद कर  डालिये  व्यवस्था  चाहता  था--परन्तु  धीरे  धीरे  ak

 श्री  एस०  एस०  दूसरे दिन  सुबह
 सावधानी  से  ।  मेरे  विचार  से  श्री  वेंकटरामन

 तो  नहीं  होगा  ॥  का  संशोधन  भी  ठीक  नहीं  है  ।

 थी  गोल  :  यदि  यह  अधिक  समय  भी  पंडित  ठाकर  दास  भाग  सभा

 सम्मति  से  विवाह-चिच्छेद  के  सम्मेलन  पर  मझे तब  भी  औसतन  ३०  ae  के  विवाहित जीवन
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 ठाकुरदास

 कुछ  अचंभा  हुआ  ।  भी  जिन्होंने  संशोधन  में  दिया  गया  है  कि  यदि  स्त्री  तथा

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  वही  सदस्य  है  पुरुष  एक  वर्ष  तक  अलग  अलग  रहें  तथा  इस

 जिन्हों  ने  इस  सारे  खण्ड  के  लोप  के  लिए  एक  वर्ष  भ्  दोबारा  न्यायालय  में

 संशोधन रखा  था  ॥  शर  कहें  कि  हम  ने  अलग  होने  का  समझौता

 कर  लिया  है  तब  न्यायालय  we  होने  की

 जैसा  कि  मुझे  विधि  मंत्री  ने
 अनुमति  देगा  ।  उन्हें  जानना  चाहिए  कि  विवाह

 यह  खंड  राज्य-सभा  में  कम  मतों  द्वारा  इस  केवल  दो  व्यक्तियों का  ही  सम्बन्ध नहीं  है

 विधेयक  में  मिलाया  गया  था  ।  में  यह  भी  तथा  अन्य  कुटुम्बी

 नहीं  समझ  पाया  कि  राज्य-सभा  ने  fret
 भी  होंगे  ।  विवाह  को  दो  व्यक्तियों का

 wr  अनुमति  किस  प्रकार  क्योंकि  संयुक्त  समझौता  कहना  नितान्त  ग़लत  है  ।  यदि  यह
 प्रवर  afata  ने  इस  को  इसलिए  विधेयक  में

 समझौता है  तो  कभी  भी  तोड़ा जा  सकता  है
 ।

 मिलाने  के  लिए  कहा  यह  उस  में
 हानि  का  दावा  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु

 नहीं  था  ॥
 यह  किसी  ने  भी  नहीं  बताया  है  कि  विवाह

 स्त्रियों  की  आर्थिक  ददा  के  सम्बन्ध  में
 एकपक्षीय  विवाह  रद  किया  जाना  चाहिये

 ।

 wa
 से  महत्वपूर्ण  उत्तराधिकार fafa  है

 आचार्य  कृपालानी  :  ये  तो  पहला  कदम

 स्त्रियों  के  माननीय  मंत्री  द्वारा  कल  को  वे  ऐसा  ही  कहेंगे  |

 लित  ईसाई  हमारी  विधि  से  अधिक  पंडित  ठाकर  दास  भागने :

 अनुपयुक्त  है  ।  जैसा  कि  आपਂ  ने  बताया  विच्छेद  में  स्त्री  तथा  पुरुष  होंगे  ।  स्त्री  क्या
 मेरा  भी  सुझाव  कि  पति-पत्नी  दोनों  को

 में  बताता  हूं  ।  उस  को  पुरुष  ५०,०००

 सम्पत्ति  अधिकार  fer  जाये  परन्तु  विधि
 रुपया  देगा  तथा  ज़बरदस्ती  उस  की  सम्मति

 मंत्री  ने  मुझ  से  सहमत  होते  हुए  भी  किसी  अन्य  चाहेगा  कौर  इस  प्रकार  स्त्री  अपनी  सम्मति
 समय  पर  विचार  करने  का  वायदा  किया  ॥

 देगी  ।  यह  भी  कौन  जानता  है  कि  वे  एक  at

 इसीलिए  यदि  देश  की  स्त्रियों  अधिक
 तक  साथ-साथ  रहे  हें  अथवा  |

 स्वतंत्रता  नहीं  मिलेगी  तो  इस  खंड  को  पारित
 श्री  गाडगिल

 :
 परन्तु  वे  आवेदन  पत्र  पर करने  से  क्या  लाभ  |  विवाह-विच्छेद  अधिकतर

 हस्ताक्षर  करने  साथ  साथ
 ।

 ger  करते  है  स्त्रियां  नहीं  ।
 में  इस

 के

 विरोध  में  हूं  ।  सभी  धर्मों  का  विवाह  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  कोई

 का  जीवनपर्यन्त  मिलन  होता  है  ।  व्यक्ति  अपने  सम्बन्ध  में  कुछ  स्वीकार  करता

 २८  में  इस  विधेयक  को  तीन  वर्ष  TAT  है  तो  वह  सच  ही  समझा  जायेगा  ।  कपट  कें

 लागू  करने  के  लिए  क्यों  कहा  गया  है  |  केवल  मामले  में  जिस  के  साथ  कपट  किया  जाता  है

 विवाह  को  पवित्र  तथा  सफल  बनाने  के  लिये  ।  वही  उस  को  सिद्ध  कर  सकता  है  ।  क्या  पत्नी

 इस  खंड
 को

 पारित  कर  के  हिन्दू  समाज  पंगु  बन  सिद्ध कर  सकती  है  ।  कभी  भी  क्योंकि

 जायेगा
 ।

 इस  के  द्वारा  विवाह  का  लक्ष्य  ही  एकान्त  में  क्या  हुआ  कोई  नहीं  जानता
 ।

 बदल  जायेगा  ।  हमें  समय  से  तथा  समाज  की  यदि  एक  बार  स्त्री  सम्मति  प्रदान  करती  है  तब
 ७

 भावना  से  आगे  नहीं  बैठना  चाहिए  ।  हम  सब  अन्य  किसी  जांच  तथा  खंड  में  वर्णित  इन

 विवाह-विच्छेद  चाहते  हैं  परन्तु  साथ  ही  साथ  दवाओं  की  कोई  आवश्यकता ही  नहीं

 हक  इस  के  परिणाम  भीं  तो  सोचने  चाहिएं  ।  रह  जाती  ।
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 मेरे  माननीय  मित्र  ने  बताया  कि  मलबार  पंडित  ठोकर  दास  भागने  :  उन
 का

 ऐसा

 तथा
 अन्य  प्रदेशों  में  यह  प्रचलित  परन्तु  विचार  है

 ।  इस
 में  ग़लती  क्या

 है  ?

 इस  का  aaa  यह  नहीं  कि  यह  एक  स्थान  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  माननीय  सदस्य

 प्रचलित  है  तो  सारे  aa  में  ही  इस  का  प्रचलन  यह  नहीं  कह  सकता  कि  समस्त  सभा  उस  के

 कर  दिया  जाये  ।  water  में  ४४५  प्रतिशत  पक्ष  में  है  ।  में  विभाजन  द्वारी  ही  पता

 विवाह-विच्छेद
 हो  रहे

 कौर
 यदि  यह  खंड  चलता  है  कि  मत  किस  के  पक्ष  में  है  ।.

 पारित  हो  गया  तो  यहां  भी  ७४  प्रतिशत
 att  एस०  UAo  सोर  :  विधि  मंत्री  को

 विच्छेद  होंगे  ।  भारतवर्ष की  स्थिति  पर  विचार
 हमारे  साथ  न्याय  नहीं  करना

 करते
 हमारे  समक्ष  यह  बात  स्पष्ट  रूप  में

 श्री  जाती  है  कि  यह  तो  विवाह  कें  ध्येय के  ही

 ०  उठ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को
 विरुद्ध  है  |

 यह  कहने  का  अधिकार  है  कि  उसे  सभा  के

 ah  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  कि  यह  बहुमत  का  समर्थन  प्राप्त  है
 ।

 उन्हें

 तो  प्रारम्भिक उपाय  लेकिन यह  भी  बताना  दिया  जाये  ।

 चाहिए  कि  यह  किन  लोगों  परे  लाख  श्री  बिस्वास  :  जैसा  कि  में  ने  बताया  2

 में  जानता  हूं  कि  इस  का  सभी  लोग  लाभ  यह  प्रस्थापना  विधेयक  का  नहीं  थी  ॥

 उठायेंगे ।  यदि  इस  के  द्वारा  भारत  में  व्यवहार  इस  विधेयक  लोकमत  जानने  के  लिए

 संहिता  की  स्थापना होगी  तो  हमें  ऐसी  संहिता  परिचालित किया  गया  था  किन्तु  यह  चीज़

 नहीं  चाहिए  ।  श्री  वेंकटरामन को  यह  इस  में  विद्यमान
 न

 होने  के  कारण  इस  के  बारें

 संशोधन  वापस  लेना  जिस  से  देश  में
 लोकमत

 का  पता  नहीं  लगाया  जा  सको
 के  व्यक्तियों को  शान्ति  मिले  जो  अन्य  नये  उपबन्ध  इस  में  रखे  गये  हैं  उन  के

 श्री  बिस्वास  :  कल  में  इस  की  दो
 बारे  में  मत  प्राप्त हो  चुके  हैं  किन्तु  इस  के  बारें

 में  नहीं  ।  यह  एक  तथ्य  है  ।  यदि  सभी  प्रकार
 समस्याओं पर  बोला  था  ।  एक  समस्या

 धर्मावलम्बी विवाह  तथा  दूसरी  विवाहों  के
 की  वैवाहिक  कठिनाइयों  कौर  संकटों  के  लिए

 सहमति  को  ही  उपचार  मान  लिया  जाये
 पंजीबद्ध होने  के  सम्बन्ध  में  थी  ।  अरब  तीसरी

 स्थिति  क्या  रह  जायेगी  ?  निस्सन्देह  इस
 समस्या  है  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद  करना  |

 यह  दूसरी  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  तथा  केवल
 धारणा  के  सर्वथा  बविपरीत्त  समझते  हैं  जो

 १२  मतों  से  पारित  हुई
 ।

 सभा  के  सदस्यों  ने
 का  प्रसन्नतापूर्वक  स्वागत  किया  ।

 भारतीयों  के  हृदय  में  बनी  हुई  है
 ।  यह  समझना

 इस  सभा  में  में  ने  यह  देखा  है  कि  अ्रधिकतर
 विस्वास पर  ही  आघारित  है  ।  यह  एक  स्थिर

 सदस्य  इस  के  विरोधी  हैं  ।
 धारणा  है  जिस  का  आधार  कुछ एक  ऐसी

 कछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 श्री  वेंकटरामन  :  केवल  भाषण  इस  के  भी  मानी  पर  पसन्द  की  जाती  हैं  ।

 विरोध  में  हो  सकते  उं  |  तया  जैरेमी  बैन्यन  को  तो  अन्धविश्वासी  महीं

 कहा
 जा

 सकता
 |

 उस  के  कुछ  उद्गार  श्राप  के
 डा०  जिसमें  :  हम  ऐसा  नहीं  ।.

 श्री  बिस्वास  :  न  सभाਂ  नहीं  विवाह विच्छेद का  विचार  विशेष  रूप  से  रूस

 कहा  है  ।  परन्तु  भाषणों  के
 .  .  ८ਂ  at  चीन  की  देन  है  ।
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 एक  माननीय  सदस्य  :  बर्मा  और  परिवार के  सुख  में  बाधा  नहीं  डालनी

 नेंविया के  देवों  की  ।  चाहिए  ।  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 श्री  बिस्वास  मरा  कहन  का  तात्पर्य यहं  का  यह  उद्देश्य  है  ।  किन्तु  a  उद्देश्य  की  पूर्ति

 किस  प्रकार  हो  सकती  है
 ?

 है  कि  यह  इस  समय  संसार  के  दो  महानतम  देश

 @  जिन्हों  ने  ऐसा  किया है  ।  अन्य  कितने  ही

 देशों  ने  इन  का  अ्रनकरण  किया  होगा  किन्तु
 विवाह  एक  संस्था  है  ।  विवाह  ar

 विवाह-विच्छेद को  दो  भिन्न  दष्टिकोणों  से
 इन  दो  देशों में  भी  यह  चीज़  एक  प्रयोग  मात्र

 देखा  जा  सकता  है  ।  विवाह  की  स्थिति  को
 के  रूप  में  है  ।  किसी  भी  समय  इस  में  परिवर्तन

 al
 संसार  भर  में  मान्यता  प्राप्त  किन्तु

 विच्छेद  को  केवल  आंशिक  मान्यता  मिलती  है  ।

 श्रीमती
 रेणु

 चक्र चत ों  :  पारस्परिक  विवाह में  दो  से  प्रघिक पक्ष होते हैं अरत पक्ष  होते  हैं  इसी

 मंत्री wa  भी  है Qe  +  *  १
 लिए  इसे  केवल  एक  संविदा  नहीं  समझा  जा

 att  बिस्वास :  उन्हें  विधि  को  बदलना  सकता  ।  इस  का  सामाजिक पहल  भी  रहता है  tt

 wee oe  हमें  इस  पर  कल्याण  के  दृष्टिकोण  से

 यह  जतला  चुका हं  कि  दोनों  पक्षों  में  से  भी  विचार करना  होगा  ।  यह  कारण है  कि

 ara  सभी  देशों  में  वैवाहिक  सम्बन्धों  के
 कोई  एक  भी  जा

 कर
 ie  सकता  था  कि  वह

 विनियमन  के  सम्बन्ध  में  विधान  बनायें  जा
 झपने  दूसरे  साथी  से  पृथक  हो  चुका  है  अथवा

 हो  चकी  और  यह  तथ्य  पंजीबद्ध  हो  जाता
 किसी  साधारण संविदा  को  किसी  भी

 समय  तोड़ा  जा  सकता  है  विवाह  की
 था  ।  इतना  ही  काफी  था  ।  किन्तु  इस  का  जो

 संविदा  भिन्न  प्रकार  की  संविदा  है  ।  यदि  इसे
 परिणाम  उस  से  उन्हें  स्वयं  श्राइचयें

 हुमा अत |  उन्हों  ने  OY  में  इस  विधि  को
 संस्कार न  मानते  हुए  एक  संविदा  मात्र  ही  मान

 लिया  जाये  तो  भी  यह  ऐसी  संविदा  नहीं  जिसे
 बदल  डाला  श्र  यह  उपबन्ध  कि

 विच्छेद  केवल  न्यायालयों  द्वारा  ही  कराया
 जब  भी  कोई  पक्ष  तोड़ना  चाहे  तोड़  सकता  हो  ।

 आये  और  कारण  नी  ऐसे  होने  चाहिएं  जिन

 विवाह-विच्छेद की  भ्रावश्यकता  से  किसी  को

 इनकार  नहीं  है  ।  यद्यपि  सर्वोत्तम  विवाह  वही  है न्यायालय  न्यायोचित  समझे  ।

 जिस  में  स्थाई  प्रकार  का  मेल
 यदि  ary  पारस्परिक सहमति  से  विवाह

 मेल  किन्तु  फिर  भी  कुछ  एक  प्रकरणों  में
 विच्छेद  का  उपबन्ध  लाना  चाहते  हें  तो  कई

 विच्छेद  झ्रावश्यक  हो  जाता  है  ।  विवाह  किसी
 लोगों  का  यह  मत  है  कि  हमें  कुछ  देर  रुकना

 अधिक  वासना  की  git  का  साधन  ara  नहीं
 चाहिये  जिस  से  हमें  यह  पता  चल  सके  कि

 है  ।  हो  सकता  है  कि  पुरुष  को  कुछ  अधिक

 जिन  देशों  में  यह  चीज़  इस  समय  चल  रही  है

 उन  का  इस  बारे  में  क्या  अनुभव  है  ।  यदि  वहां
 आपत्ति  न  हो  किन्तु  स्त्री  की  स्थिति  सर्वथा

 भिन्न  प्रकार  की  है  ।  उस  का  alert  कुछ  ही
 यह  व्यवस्था  संतोषजनक  पाई  गई  तो  फिर

 वर्षों  में  बल  सकता  है  जब  कि  पुरुष  अभी  तक
 इसे  संशोधन  के  रूप  में  यहां  भी  लाग  किया

 जा  सकता है  ।
 शक्तिवान  ही  रहता  है  विच्छेद  की  अवस्था

 में  पुरुष  को  दूसरी  पत्नी  मिल  सकती  है  किन्तु

 विवाह को  हम  संस्कार समझें  कौर  स्त्री  को  दूसरा  पति  न  मिल  सके
 ।

 चाहे  संविदा  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  यह  मत  बेगम  का  है  ।  उस  ने  यह  भी  लिखा  हूँ

 एक  अत्यन्त ्  प्राचीनयोग  महत्वा TONG  are  कि  जहां  विवाह  के  स्थिर  रहने  से  दोनों  पक्षों



 १६०७  विशेष  विवाह  विधेयक  १६  सितम्बर  RAav  विशेष  विवाह  विधेयक  १६०८:

 का  जीवन  कष्टमय  बन  जाने  की  म्राशंका  हो  पति  के  बारे  में  बिना  अधिक  जाने  ही  उस  के  साथਂ

 विवाह  कर  लिया  था  ।  एक  दो  मास  में  ही वहां  विच्छेद  की  अनुमति  होनी  चाहिए  ।

 किन्तु  ऐसा  कुछ  एक  शर्तों  के  भ्रमित  होना  उसे  भयंकर  प्रकार का  कोई  गुंजल  रोग  होने से

 इसे  पक्षों  की  स्वेच्छा  पर  नहीं  छोड़ना  उस  का  स्वास्थ्य  बहुत  बिगड़  गया  ।  जब  उस  ने

 चाहिए  यदि  उन  में  केवल  अस्थायी  प्रकार  पति  से  प्रस्ताव  किया  कि  उसे  विवाह-बन्धन से

 का  ही  मतभेद  हो  तो  उन  में  समझौता  कराने  मुक्त  कर  दिया  जाये  तो  उस  ने  प्रसन्नता  से

 का  प्रयत्न करना  चाहिए  ॥  इसे  स्वीकार  कर  क्योंकि  कई  स्त्रियां

 उस  के  इशारे  पर  नाचती  इस  लिये  उसे

 पारस्परिक  सहमति  a  विवाह-विच्छेद  यह  चिन्ता  नहीं  थी  कि  उस  की  स्त्री  उस  के

 की  झ्र नुम ति  दिये  जाने  का  एक  परिणाम  यह  पास  रहे  या  न  रहे  ।  इस  लिये  उस  ने  तुरन्त

 भी  होगा  कि  लोग  विवाह  जेसे  सम्बन्ध  को  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  ।  वह

 धारण  करने  से  पहले  पूर्ण  गम्भीरता  विच्छेद  न  कर  क्योंकि  वह  पत्र  जिस  से

 सोच  विचार  से  काम  नहीं  लेंगे  क्योंकि  उन्हें  अ्रभिसन्धि  सिद्ध  हो  सकती  थी  किसी  दूसरे  के

 यह  खयाल  रहेगा  कि  इस  सम्बन्ध  जब
 हाथ  में  था  ।  ऐसे  मामलों  में  पारस्परिक  सम्मति

 चाहें  तोड़ा  जा  सकता  है  ।
 से  विवाह-विच्छेद का  अवद्य  स्वागत  किया

 पारस्परिक सहमति  के  पर  जायेगा  |  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  है  ।  इस  मामले

 विवाह-विच्छेद  के  उपबन्ध समर्थन
 को  देखਂ कर  बड़ा  दुख  होता  है  ।  जैसे  कि  वे

 करना  कठिन  है  ।  कुछ  भी  हो  अभी  दोनों  विवाह-विच्छेद के  लिये  सहमत  हो  गये

 तक  उस  स्थिति  में  नहीं  हें  जब  कि  हम  थे  वह  बेचारी  विवाह-विच्छेद करके  कौर

 पूवीं  इस  प्रकार  की  प्रस्थापना  की  पुष्टि

 कर  सकें  ।  में  यह  स्वीकार  करने  को  तैयार  हुं  कि

 दूसरा  विवाह  करके  नियमित रूप  से  अरपना

 जीवन  व्यतीत  कर  सकती  थी  ।  इस  प्रकार

 कई  हालतों  में  इस  से  दोनों  को  लाभ  पहुंच  कुछ  दुःखद  मामले  होते  रहते  परन्तु

 सकता  है  ।  में  स्वयं  ऐसे  कुछ  मामले  जानता  यह  है  कि  क्या  इस  एक-द्रास  मामले  के

 हूं  ।  वस्तुतः  इस  से  बहुत  सी  नरप्रिय  बातों  का  समाज के  हितों  का  बलिदान कर  दिया  जाये  ?'

 जनता  को  पता  नहीं  लगता  ।  कई  बार  ऐसा  हमें  तो  इस  मूल  प्रश्न  पर  विचार  करना  है  ।

 होता  है  ।  मुझे  एक  मामले  के  बारे  में  पता  है  में  यह  सुझाव  नहीं  दे  रहा  कि  श्राप  मेरे  दुष्टि

 जिस  में  दोनों  पक्ष  विवाह-विच्छेद के  लिये  कोण  को  स्वीकार  कर  लें
 ।

 ऐसी  बात  नहीं  है  ॥
 तैयार थे  ।  पत्नी  ने  विवाह-विच्छेद के  लिये  श्राप  अपनी  बुद्धि  से  काम  लें  ।  ड्राप  वास्तविक

 याचिका  देनें  के  पत्र  तैयार  कर  रखें  थे  ।  परिस्थिति  जानते  हैं  ।  श्राप  भी  कई मामलों  के

 वास्तव  में  उस  ने  पति  को  लिख  भी  बारे  में  जानते  होंगे  ।  श्राप  किसी  प्राधिकारी

 दिया  था  कि  वह  कुछ  दिनों  में  याचिका  की  राय  से  बंघे  हुए  नहीं  हैं  ।  स्वतन्त्रता

 प्रस्तुत  करने  वाली  है  ।  पति  ने  स्वीकार  कर  से  अरपना  मत  दे  सकते  हें  ।  में  कोई  आज्ञा  नहीं

 लिया  कि  वह  याचिका  का  विरोध  नहीं  करेगा  ।
 दे  रहा  हूं

 ।
 यह  बात  श्राप  को  स्पष्ट  होनी

 परन्तु किसी  प्रकार  पति  द्वारा लिखा  हुमा  चाहिये  कि  इस  के  लिये  कोई  रादेश  नहीं  है  ।

 त्र  किसी  दूसरे  के  हाथ  पड़  गया  ।  श्र  उस  परन्तु  में  यह  कहता  हूं  कि  राज्य  सभा  नें

 व्यक्ति  ने  घमकी  दी  कि  वह  पत्नी  के  विरुद्ध  जिस  रूप  में  संशोधन  भेजा  है  उसे  स्वीकार

 दस  पत्र  का  प्रयोग करेगा  ।  इस  प्रकार  उस  करना  सम्भव नहीं  है  ।  के  alate कि

 eft  को  याचिका  देने  से  रोका  गया
 ।

 यह  बड़ा  इस  की  दीपावली  गलत  है  उप-खंड  (z)

 सुखप्रद  मामला  है  ।  लड़की ने  श्र  भावी  झस्वीकंत किया  जाना  चाहिये  ।
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 जेसा  कि  में  ने  राज्य-सभा  में  कहा  Tt
 पारस्परिक  सम्मति  है  कोई  स्त्री  विवाह-विच्छेद

 में  ने  जो  श्रांपत्तियां उठायी  हें  यह  उन  में  से  के  लिये  उत्सुक  नहीं  होगी  तो  इस  से  बढ़  कर  मुझे

 एक  है--सम्पत्ति से  विवाह  की  व्यवस्था  की  कौर कोई  प्रसन्नता  न  होगी ।  परन्तु  कठिनाई

 गई  है  ।  यह  खंड  इस  प्रकार  के  शब्दों  में  लिखा  कि  यदि  एक  बार  बिना  किसी  बचाव  के

 कोई  विधि  बना  दी  जाये  तो  उस  का  क्या गया  है  ।  बच्चों  का  क्या  होगा
 ?

 दूसरे  विषयों

 का  क्या  होगा  जिन  की  प्रभी  व्यवस्था  की  परिणाम  होगा
 ?

 हमें  तो  इस  बात  पर  विचार

 जानी है  ?  उन्हें  फिर  से  मिलाने  का  प्रयत्न  करना है  ।

 करने क  बारे  में  श्राप  का  क्या  विचार  है
 ?

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  तो  श्राप

 इसे  इतना  सुगम  न  बनायें  |  श्राप  भले  ही  विवाह  विच्छेद  के  लिये  जानता  को  सम्मिलित  करने

 को  इतना  सुगम  बना  परन्तु  उस  के
 साथ

 के  पक्ष  में  हें
 ?

 ही  विवाह-विच्छेद को  भी  उतना  सुलभ  न

 बनाया  |  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  होगा  ।  श्री  बिस्वास  :  जारता  विवाह

 निश्चित  है  कि  at  यह  सुझाव  नहीं  देना
 विच्छेद  का  एक  झ्राधार  है  इस  का  यह

 we  gar  कि  में  जारता  का  सेन  कर  रहा चाहते  कि  किसी  व्यक्ति  के  लिये  यह  सम्भव

 हो  सके  waar  उसे  सुविधा  दी  जाये  कि  वह  हूं  जिस  से  कि  दोनों  पक्ष  विवाह-विच्छेद कर

 अपनी  पत्नी  की  सम्मति से  जितनी बार  चाहे  सकें  |  मझे  समझ  नहीं  प्राता  कि  यह  किस  प्रकार

 का  ah  है  ।  यह  एक  महिला  ने  कहा  है विवाह  कर  ले  ।  यह  ठीक  न  होगा  ।  इसलिये

 श्री  वेंकटरामन  ने  प्यार  संशोधन  में  जिन  बचाव ों  मुझे  इसे  स्वीकार  करना

 का  सुझाव  दिया  है  वे  अत्यघिक  श्रावश्यक  हैं  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  पुरुष  होते  हुए  में  इस  का

 यह  नहीं  निकालता । श्री  कृपालानी  ने  भी  कहा  कि  उन  के  संशोधन

 का  श्री  वेंकटरामन के  सुझावों  से  कोई  मतभेद  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  माननीय  विधि

 नहीं  है  ।  वह  तो  केवल  समझौता  ale  का  मंत्री  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद के  लिये  किन

 सुझाव कर  रहे  हें  ।  )  न्यायालय
 बचावों  का  विचार  कर  रहे  हैं

 ?

 को  समझौता  कराने  का  यत्न  करना  होता  है

 अर  न्यायालय  को  कोई  मामला  समझौता  श्री  विस्वास  :  में  कहता  हूं  कि  श्राप

 बोर्डे  के  पास  भेजने  से  नहीं  रोका  जा  सकता  ॥  को  बचाव  स्वीकार  करने  हैं  तो  श्री  वेंकटरामन

 इस  लिये  इस  प्रस्ताव  पर  anf  करने  की  के  संयोजन  में  कुछ  का  सुझाव  किया  गया

 कोई  WAIHI  परन्तु इस  में  मूल  तथ्य  कम  से  कम  उन्हें  स्वीकार  कर  लेना

 को  स्वीकार  किया  war  है  कि  दोनों  पक्षों  में  चाहिये  |

 समझौता  कराने  का  एक  बार  यत्न  अवद्य

 करना  चाहिये  ।
 एस०  एस०  मोरे  :  क्या  श्राप  उन्हें

 स्वीकार  करते

 श्रीमती  चक्रवर्ती  ने  कहा  fe  कोई  स्त्री

 अपने  परिवार  wear  पति  को  छोड़ना  नहीं
 थ्री  बिस्वास  :  इस  का  सनीचर  तो  सभा

 को  करना  है  कि  क्या  वह  सम्मति से
 चाहती ।  में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  यह  सच  हो  ।

 रण  न्ञक्रवर्तोी  :  जी  यह  सच  है  ।

 विच्छेद के  सिद्धान्त को  स्वीकार  करती है

 था  नहीं  ।  यदि  वह  स्वीकार  करती  है  तो  में

 थी
 बिस्वास  :  ठीक  कौर  यदि  यह

 Seer  सभा  से  सिपारिश  करूंगा  कि

 वह

 श्री
 निश्चित  है  कि  केवल  इसी  कारण

 कि  उन  hs  कट  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  को
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 स्वीकार  कर  ले  ।  यही  तो  में  कह  रहा  हूं  काल  को  घटाने  के  बारे  में  हैं  ।  इन  में  से  प्रत्येक

 ।  में  समझता  हुं  कि  इस  विषय  में  में  में  पांच  वर्ष  की  wats  लिखी  हुई  है  ।  में

 ने  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  उप-खंड

 (z) # को  अवद्य  निकाल  देना  चाहिये
 ।

 जिसमें  पांच  वर्ष  की  बजाये  तीन  वर्ष  का  सुझाव

 उप-खंड  के  बारे  में  जितने  संशोधन  दिया  गया  है  ।  में  खंड  ३३  के  संशोधन का

 प्रस्तुत  किये  गये  हैं  इस  उप-खंड  के  निकालने  के  उल्लेख
 कर  रहा

 ।
 इस  में  उपबन्ध  है  कि

 :

 विषय  में  परन्तु  में  तो  यही  सुझाव  देता  हुंह  अधिनियम के  att  कोई

 के  क  के  के  के  के  के  कारात्मक  fra  देने  से  पूर्वे  प्रत्येक

 श्री  रॉघवाचारी :  संशोधन  में  केवल  एक  मामले  में  जहां  मामले  की  परिस्थितियों

 वर्ष  प्रतीक्षा  करने  का  ही  बचाव  है  ।  भर  स्वरूप  के  भ्र तु सार  ऐसा  करना

 श्री  नन्द  लाल  यह  कोई  बचाव  सम्भव  हो  न्यायालय  का  प्रथमतः  यह

 कर्तव्य होगा  कि  ag  दोनों  पक्षों  के
 नहीं

 है  ।

 श्री  बिस्वास  :  में  उन्हें  बचाव  समझता
 बीच  समझौता  कराने  का  भरसक

 प्रयास  करें  ॥ क |

 हूं  शौर  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  are  सम्मति  से

 विवाह-विच्छेद के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  यह  संशोधन  do  ५२१  है  कौर  इस  के

 करते  तो  कम  से  कम  श्री  वेंकटरामन  साथ  ही  संशोधन  स०  ५२०  है

 के  संशोधन  में  दिये  गये  बचाव  भी  स्वीकार  कर
 विवाह-विच्छेद  पारस्परिक  सम्मति

 लें ।  मेरा  तो  यही  सुझाव है  (  अन्तर्बाधाये ं)
 के  श्राधघार  पर  किया  जाये  तो  ऐसी

 उप-खंड  के  बारे  में  में  एक  दाऊद  सम्मति  कपट  बल  प्रयोग  द्वारा

 कहना  चाहता  हूं  ।  उप-खंड  (z)  के  लिये  बड़े  न  प्राप्त  की  गई

 संगरोध  दिये  गये  हैं  ।  यदि  उप-खंड  को

 यह  भी  एक  विषय  है  जिस  के  सम्बन्ध  में
 निकालने  का  संशोधन  अस्वीकार  हो  तो

 इस  के  साथ  ही  उन  का  दूसरा  संशोधन
 न्यायालय को  जांच  करनी  चाहिये  ।

 सं०  So  भी  अस्वीकार नहीं  करना  चाहिये  |  श्री  एन०  पो०  नथवानी
 :

 में  तो  यही  सुझाव  दे  रहा  हूं
 ।

 उसे  जानकारी  प्राप्त  करने  के  हेतु  में  माननीय  मंत्री  से

 रहने  दीजिये  ।
 पुछना  चाहता  हूं  कि  पारस्परिक  सम्मति  द्वारा

 श्री  अलग  राय  ज़िला
 विवाह-विच्छेद  के  पर  अखिल  भारतीय

 महिला  परिषद्  का  क्या  मत  है  ?
 पूर्वे  व  जिला  बलिया--पश्चिम )

 :
 यह  कया  है

 ?

 यह  तो  एक  तलवार  को  सिर  पर  wend  थ्री  बिस्वास  :  वे  इस  से  सहमत  हैं  |

 रखना है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस

 विषय
 पर

 थ्री  बिस्वास  :  दूसरे  संशोधनों  में  से  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  पहले  में  उप-खंड

 .  करने  को  तैयार  हूं  से  सम्बन्धित  श्री  रघुरामैया  ak  श्री

 वेंकटरामन  का  संशोधन  स०  ३२७  लेता  हुं

 यदि  वह  संशोधन  स्वीकृत  gar  तो  उप-खंड
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 के  wea  संशोधन  नियमित  हो  जायेंग े।

 श्री  बिस्वास
 :  कुछ  संशोधन  इन

 परन्तु  यदि  वह  स्वीकृत  नुमा  तो  में  भ्रमण

 खंडों  भर
 में  उल्लिखित  घन  सं  of,  YRoWIT  ५२१  प्रस्तुत  करूंगा  ।
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 श्री  वेंकटरामन् : संड ४ के सम्बन्ध में संघ  ४  के  सम्बन्ध  में
 खण्ड  तक  लागू  होगा  श्र  इस  नये  खण्ड  में

 यह  लिखा  है  कि  विवाह-विच्छेद  की  याचिका
 अघ्यक्ष  महोदय  ने  ava  निर्णय  में  कहा  था  कि

 यदि  एक  विषय  पर  पहले  चर्चा  हो  चुकी  हो  न्यायालय  को  किस  प्रकार  प्रस्तुत  करनी

 कौर  निर्णय  दिया जा  चुका  हो  तो  में  चाहिये  wit  न्यायालय  उस  विषय  का  निबटारा

 कब  कौर  कैसे  करेगा  तथा  क्या  एक  वर्ष  प्रतीक्षा कोई  शोधन  सभा  के  समक्ष  रखने  की  शझ्रनुमति

 नहीं  दूंगा  ।  अब  यह  आपत्ति  उठायी  जा  सकती
 करनी  होगी  इत्यादि  ।  ये  सब  विषय  नये  खण्ड

 है  कि  यदि  संशोधन सं०  ३२७  स्वीकृत  हो  तक  में  उपबन्धित  हैं  ।  परन्तु  यह  पारस्परिक

 सम्मति से  विवाह-विच्द्लेद  के  सिद्धान्त के
 गया  श्र  उप-खंड  (z)  निकाल  दिया  गया

 तो  उस  निर्णय  के  आधार  पर  मेरा  संशोधन  स्वीकार  किये  जाने  पर  निर्भर  कर्ता  है  ।

 सं०  RK  प्रतिषिद्ध हो  जायेगा  |  परन्तु में  स्पष्ट  श्री  बे कटरा मर
 :

 पहले  संशोधन  संख्या

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  एक  &£७  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  किया  जाये  ।

 पृथक्  शर  भिन्न  विषय  पर  यह  एक  पृथक  श्री  बिस्वास
 :

 श्री  वेंकटरामन का  यह
 खंड  २७  के  रूप  में  रखा  गया  है  ।  इसलिये  सुझाव  है  कि  यदि  संशोधन सं०  NAR)  सभा के

 मेरा  निवेदन  है  कि  ara  मेरा  संशोधन  संख्या  समक्ष  रखा  तो  उस  में  पारस्परिक  सम्मति

 Qo  मतदान  के  लिये  रखें  झ्र  यदि  वह  द्वारा  विवाह-विच्छेद के  सिद्धान्त  की  स्वीकृति

 कृत  हो  जाय  तो  अन्य  संशोधन  मतदान  के  लिये  अतएव  प्रत्य  संशोधनों  जिन  में

 रखें  जायें  ।  परन्तु  यदि  वह  स्वीकार  हो  जाये  तो  उप-खण्ड  को  हटा  देने  का  सुझाव  रखा

 उस  का  निर्णय  उप-खंड  पर  अवश्य  गया  सभा  के  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करने

 लागू  होगा  ।
 की  शझ्रावव्यकता नहीं  होगी  ।  यह  बात  बहुत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  Fo  ३२७  पहले  दिये  गये  निर्णय  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 का  सम्बन्ध खण्ड  २७  से  है  ।  श्री  बहुत  सीमा  तक  ठीक  है  ।  ड्राप  इसे  किसी

 रामन्  का  यह  कहना  है  कि  इस  पर  मतदान  प्रकार  भी  कर  सकते  परन्तु  इस  विचार  के

 का  afar  उपखण्ड  को  रखें  रखने  के  समर्थन में  बहुत  सी  बातें  हैं  ।  यदि  ara  संशोधन

 पर  मतदान  हो  सकता  है  ।  में  जानना  do  €७ को  मतदान  के  लिए  सभा  के  समक्ष

 चाहता  हूं  कि  माननीय  विधि  मंत्री  इस  सम्बन्ध  रखें तो  इस  से  उप-खण्ड  (z)  पर  wy  कोई

 में  क्या  कहते  हैं  ।  संशोधन सभा  के  मतदान  के  लिए  पृथक् रूप  से

 श्री  घुले कर
 :

 क्या  यह  ठीक  नहीं  होगा
 प्रस्तुत  करने  की  भ्रावइ्यकता  नहीं  रहेगी  ।

 कि  पहले  यह  जाना  जायें  कि  क्या  सभा  उपाध्यक्ष  यद्यपि  खण्ड  २७,

 स्पीकर  सम्मति  द्वारा  विवाह-विच्छेद  को  २७-क  ३३  का  पारस्परिक सम्बन्ध

 तो  भी  एक  संशोधन  पर  मतदान  के  थ

 धन  बाद  में  रखें  जायें  ।  संशोधनों  के  मतदान  पर  रोक  नहीं  लग

 श्री  बिस्वास :  उप-खण्ड  से
 सकती  |

 waite  सम्मति  द्वारा  विवाद-विच्छेद  का  श्री  में  पहले  इस  बात  पर  सभा  की  राय

 उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  श्री  वेंकटरामन  लूंगा कि  उप-खण्ड  रखा  जाये  wat

 के  संशोधन  में  भी  पारस्परिक  सम्मति  द्वारा  नहीं  ।  तत्पश्चात् में  संशोधन  ०  ३२७,  ५२०

 श्र  ५२१  प्रस्तुत करूंगा  | विवाह-विच्छेद की  बात  कही  गई  है  ।  यदि

 पारस्परिक  सम्मति  विवाह-विच्छेद  संशोधन  ३२७  में  यह  अपेक्षित  है  कि

 स्वीकार  कर  लिया  जाये  तो  निस्सन्देह  नया  उप-खण्ड  का  लोप  किया  जाय
 ।

 एक  कौर
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 संशोधन  रखा  गया  है  कि  एक  नया  खंड  थी  डाभी
 :

 परन्तु  में  यह  कहना  चाहता

 २७-क  रखा  जाये  ।  परन्तु  में  संशोधन  हूं  कि  मेरा  संशोधन  श्री  वेंकटरामन  के
 संशोधन

 ३२७  को  खण्ड  २७  का  ही  संशोधन  में  क्यों  न  सम्मिलित किया  जारे

 &9  म ।  क्योंकि  संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्योंकि  दोनों  सार

 पृष्ठ €  पंक्ति  ४४  के  पश्चात् खण्ड  २७-क  रूप में  स्वीकार  किये  गये  हें  विवाद  की

 को  निविष्ट  करने  का  उपबन्ध  है  ।  अ्रावव्यकता नहीं । कया में इसे सभा के समक्ष नहीं  ।  कया  में  इसे  सभा  के  समक्ष

 में  पहले  इस  सम्बन्ध  में  सभा  का
 रखूं  ?  क्या  माननीय  सदस्य  यही  चाहते  हें

 ?

 मत  जानना  चाहता  हूं  कि  पारस्परिक  सम्मति  थ्री  डाभी
 :
 में  इस  के  लिए  ग्रा ग्रह  नहीं

 द्वारा  विवाह-विच्छेद
 की  अनुमति  दी  जाये  परन्तु  प्रभावਂ  शब्द  इस  में

 प्रिया  नहीं  |  उस  के  संशोधन
 संख्या  way होने  चाहियें  |

 ge  प्रस्तुत  करूंगा  जिस  में  वे  परिस्थितियां  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य

 दी  गई  हैं  जिन  के  भ्रमित  अनुमति  दी  जानी
 की  बात  समझ  गया  हूं  उन्हें  इसे  दोहराने  की

 अ्रावश्यकता नहीं

 अब  में
 संशोधन

 सं०  ३२७  प्रस्तुत  करता  संशोधन Co  के  सम्बन्ध में  मेरा  यह

 हूं  ।  प्रदान यह  है  सुझाव  है  कि  इस  के  पहले  भाग  में  ag  दिया

 कि  पृष्ठ  €,  (१)  ३८  में  से  01”  gar है  कि  दोनों  पक्ष  याचिका  प्रस्तुत

 शब्द  हटाया जाये  तो  क्या  यह  झ्रावश्यक  नहीं  होगा  कि  afar

 (२)  पंक्ति  ३६  से  ४१  तक  हटा  दी  जायें
 ।

 भाग  में  पक्षों  की  ae  से  प्रस्ताव

 किये  जाने  दाऊद  हों  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 श्री  बेंकटरामन् :  मुझे  कोई  नहीं
 श्री  डाभी

 :
 श्री  वेंकटरामन तथा  श्री

 है  ।  शब्द  जोड़  दिया  जाये  ।

 कोत्ता  रघुरामैया  के  संशोधन  संख्या  €७  पर

 मेरा  एक  संशोधन प्०  ४७१  में  ने  उस  में  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 :

 श्पनुचित शब्द  जोड़े  हैं  ।
 कि  पृष्ठ  €  में  पंक्ति  ४४  के  ्  यह

 निविष्ट किया  जाये  : उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 परन्तु  ये  खण्ड  ३३

 के  संसोधन सं०  ५२०  श्र  ५२१  में  जाते  “27  A.  Divorce  by y

 यदि  श्राप  बल  प्रयोग  mutual  consent.(1)  Sub-

 था  कपटਂ  शब्द  जोड़ना  चाहते हैं  तो  में  श्री  ject  to  the  provisions  of

 ५  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  the  Act  and  to  the

 इसे  स्वीकार करते  हैं  ?  rules  made  thereunder,

 a  petition  for  divorce
 थ्रो  वकटरामन्  :

 जहां  तक  संशोधन सं  ०

 ४२०  का  सम्बन्ध  है  में  बल  प्रयोग  झ्रथवा
 may  be  presented  to  the

 district  court  by  both
 कपटਂ  इन  दादों  के  साथ  अनुचित  प्रभावਂ  the  parties  together  on

 दादों  को  सम्मिलित  करने  को  तैयार  हूं  ।
 the  ground  that  they  have

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  श्री  डाभी  के  been  living  separately
 संशोधन  कों  आवश्यकता  नहीं  |  for  a  period  of  one



 १६१७  विशेष  विवाह  विधेयक  १६  सितम्बर  १९५४  विशेष  विवाह  विधेयक  रै  tc

 जिलाध्यक्ष

 पर  दी  जाय  कि  वे  एक  वर्ष  या year  or  more,  that  they

 have  not  been  able  to  इस  से  श्रमिक  समय  से  अलग  रह  रहे +
 live  together  and  that  a ne  वे  एक  साथ  नहीं  सके  हें

 वे  दोनों  में  इस  बात  पर  सहमत they  have  mutually  ag-

 reed  that  the  marriage  हैं  कि  विवाह  भंग  कर  दिया  जाय  ।

 should  be  dissolved.
 (२)  उपधारा  (१)  के  भ्रनुसार

 (2)  Ont  the  motion  of
 दी  गई  याचिका at  तिथि  से

 both  the  parties  made  एक  ay  बाद  ate  उक्त  तिथि  से  दो

 not  earlier  than  one  ay  बाद  यदि  इसी  बीच  याचिका

 year  after  the  date  of  वापिस  नहीं  ली  दोनों  पक्षों

 the  presentation  of  the  के  प्रस्ताव  करने  पर  ज़िला

 petition  referred  to  in  श्रावव्यक  जांच कर  के

 sub-section  (I)  and  not  दोनों  पक्षों  की  बातें  सुन  कर

 later  than  two  years  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  कर  कि  विवाह

 after  the  said  date,  if  इसी  अधिनियम के  अन्तरगत  सम्पन्न

 the  petition  is  not  with-
 gar  है  ate  याचिका  में  दी  गयी

 drawn  in  the  meantime,  स्वीकृति सच  निर्णय  दे  कर  उसी

 the  district  court  shall,  निर्णय  देनें  की  तिथि  से  विवाह  भंग

 on  being  satisfied,  after  होने  की  घोषणा  कर  सकता  है  ।']

 hearing  the  parties  and
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 |

 after  making  such  in-
 श्री  बगावत :  में  स०  १४६ के

 quiry as  it  thinks  fit,

 that  a  marriage  has  been
 लिए  शिरिग्रह करता  हूं

 solemnized  under  this  श्री  बिस्वास  :  में  पहले  कह  चुका  हूं  कि

 Act  and  that  the  aver-  में  संशोधन  स०  १४५,  ८९,  १४६  श्र  ४१२

 को  स्वीकार  करता  हूं
 ।

 उन  सब  में  खण्ड ments  in  the  petition

 are  true,  pass  a  decree  २७  में  दी  हुई  कालावधि ५  वर्ष  से  घटा

 declaring  the  marriage  कर  तीन  वर्ष  करने  की  मांग  की  गई  है  ।

 to  be  dissolved  with  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 हमारे  संशोधन

 भी

 effect  from  the  date  of  इसी  प्रकार  के  हैं  ।  तब  क्यों  केवल  श्री

 the

 क  .  परस्पर  से
 किये  जा  रहे  हें  ?

 इस  अ्रघिनियम  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि बहुत  से

 शर  उस  के  अन्तरगत  बनाये  गये  सदस्यों  ने  एक  ही  संशोधन  रखा  इसलि  ्

 में  उन्हें  प्रस्तुत  करना  चाहता
 |  यदि  एक नियमों  केਂ  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  दोनों

 पक्षों  द्वारा  विवाह-विच्छेद  के  लिये  ही  विषय के  एक  प्रकार  के  दो  संशोधन

 एक  याचिका  डिला  न्यायालय  में  इस  तो  भ्रध्यक्ष  को  अधिकार  है  कि  वह  किसी  एक
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 को  स्वीकार  कर  ले  ।  जब  ये  संशोधन  स्वीकृत  पंडित  ठाकर  दात  भागने  :  इसे  मतदान

 या  स्वीकृत  हो  जायेंगे  तो  में  इस  पर  विचार  के  लिए  न  रखें  ।

 करूंगा  कि  aq  संशोधन  प्रतिषिद्ध  हैं  अथवा  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  संशोधन

 नहीं  रह  गया  |

 अब  में  एक  एक  कर  के  संशोधनों  को  महोदय  द्वारा  संशोधन  सं०

 लूंगा ।  यह  है  :  २७८  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा स्वीकृत

 कि  पृष्ठ  &,  पंक्ति,२०  में
 yearsਂ

 gat |)

 श्री  डाभी  :  मेरे  संशोधन  संख्या  Yo,  ५१ क  |  झाब्द ों  के  स्थान  पर

 yearsਂ  [  ी  तथा  ५४  पर  मत  लिया  जाय े।

 शब्द रखे  जायें  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  स०  ५१

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हना  ।  पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  के  संशोधन जैसा  है

 इसलिये यह  प्रतिनिधि  है  । उपाध्यक्ष  महोदय :  क्योंकिश्नन्य  सब  संशोधन

 कालावधि को  ४  वर्ष  से  घटा  कर  तीन  ay  HE
 महोदय  द्वारा  संशोधन  ao

 देने के  सम्बन्ध  में  हैं  वे  अवरूद्ध हैं  ।  ५०  कौर  ५४  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा

 डा०  जिसमें :  खण्ड  २७  का  मेरा  ग्र स्वीकृत हुए  1)

 संशोधन प०  २००  इस  का  उप-खण्ड  उपाध्यक्ष महोदय  :  गश्त  यह  है

 के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  सर्वेथा  भिन्न
 कि  पृष्ठ  &,  पंक्ति  २२

 प्रस्थापना  है  जिसे  मैं  माननीय  मंत्री  के  समक्ष  yearsਂ  के  स्थान  पर

 रखना  चाहता  हूं  ।  यदि  वे  स्वीकार कर  yearsਂ  |  तीन

 तो  ठीक  अन्यथा  में  भ्रामरी  नहीं  करना  रखा  जाय |

 चाहता  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न
 |

 श्री  बिस्वास  :  में  माननीय  सदस्य  को

 बता  चक  हूं  कि  मैं  इसे  स्वीकार  नहीं  कर
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  :

 सकता  |  कि  पृष्ठ €,  पंक्ति  २६

 yearsਂ  के  स्थान  पर
 पंडित  ठाकर  दास  भागने

 :
 खण्ड  २७  के

 yearsਂ  वर्ष ਂ]
 मेरे  संशोधन सं०  ३८६,  ३८७  २७८  हैं  ।

 रखा  जाय  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 संदोघन सं ० व०७  ३८६  की  स्वीकार करते  हैं  ?

 महोदय  द्वारा  संशोधन सं  ०

 श्री  बिस्वास :  जी  नहीं  ।  ४११  कौर  ५३  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा

 महोदय  द्वारा  पंडित  ठाकुर
 अस्वीकृत  हुए  1)

 दास  भागने  का  संद योधन सं सं०  ३८६  मतदान  के  श्री  राघवाचारी :  उपाध्यक्ष

 लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  हुआ  .1)
 में  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  कुछ  संशोधन

 उपाध्यक्ष महोदय  :  a  संशोधन  Jo  प्रस्तुत  हुए  हैं  ।  श्राप  ने  कुछ  संशोधन  सभा  के

 समक्ष  रखे  हें  शेष  की  ध्यान  नहीं  दिया  ॥ ३८७  है  ।

 —  समझा  गया  ।
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 रवादारी ]

 मुझे  तो  यही  पता  है  कि  जिस  सदस्य  ने  संशोधन  of  mutual  consent,  such

 रखा हो  उसे  वह  संशोधन  वापस  लेने  के  लिये  consent  has  not  been

 सभा  की  अनुमति लेनी  भ्र न्य था  उन  obtained  by  force,

 संदोधनों को को  छोड़  कर  जो  स्वीकृत  संशोधनों  के  fraud  or  undue  influ-

 ence;

 पर  सभा को  मत  देना  होगा  क्या  में  इस
 जब  परस्पर  सम्मति  के

 विषय  में  ठीक  प्रक्रिया  जान  सकता  हूं
 ?

 अधार  पर  विवाह-विच्छेद  की  याचना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नियमों
 की  जाती  तो  यह  सम्मति  कपट  था

 का  पालन  कर  रहा हूं  ।  बहुत  से  संशोधनों  बल  प्रयोग  द्वारा  ली  गयी  नहीं  होनी

 पूर्वसूचना  दी  गई  उन  में  से  जो  प्रस्तुत  हुए  शौर

 हैं  उन  की  क्रमसंख्या  में  ने  बता  दी  है  ।  इस  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 बाद  में  ने  सदस्यों  से  पूछ  लिया  है  कि  इन  में  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :
 art  कौन  से  प्रस्तुत  किये  जाने  हैं  ।  जो

 प्रस्तुत  करवाना  चाहते  हैं  उन्हों  ने  उन  की

 ~
 पृष्ठ  ११  पंक्ति  ८

 क्रम  संख्या  बता  दी  शेष  वापस  लिये  गये
 |  के

 समझ  लिए  गये  यही  प्रक्रिया  अपनायी
 ्  “(  I  (  ¢)"]  रखा

 alk जाती  है
 ।

 श a प्रदान  यह

 २७,  संशोधित  रूप
 (2)

 पंक्ति  २४  के  ये  शब्द  जोड़ें

 जाय का  ह ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ॥ ।  ""(2)  Before  proceeding

 खण्ड  २७,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  to  grant  any  relief  under

 जोड़  दिया  गया  |  this  Act  it  shall  be  the

 श्री  बिस्वास  :  मुझे  संशोधन  संख्या  ५२०  duty  of  the  court  in  the

 ५२१  स्वीकार हैं  ।
 first  instance,  in  every

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  खण्ड  ३३  का  case  where  it  is  possible

 संख्या  ५२०  सभा  के  समक्ष  रखता
 so  to  do  consistenily

 श्री  बेंकटरामत् : उपाध्यक्ष महोदय झाप :  उपाध्यक्ष  महोदय
 with  the  nature  and

 circumstances  of  the कृपा कर  के  ‘fraud’  ]  के  wad

 undue  influenceਂ  case,  to  make  every  en-

 अनुचित  भाव  ये  शब्द  जोड़  दें  ।  deavour  to  bring  about

 a  reconciliation  between. उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  संशोधित  रूप  में

 the

 प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 प्रश्न  प  है
 :

 [(२)  इस  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत पृष्ठ  ११  पंक्ति  १६  के  पश्चात् ये

 when  divarce  is  पहले  न्यायालय  का  यह  कतेंव्य होगा होगा

 sought  on  the  ground  कि  सब  से  पहले  जहां  तक  संभव
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 मामले  के  स्वरूप  और  परिस्थितियों  arses
 देने  से  इन्कार  कर  सकता  है  ।  प्रश्न

 का  प्रसंगानुकूल ध्यान  रखते  हुए  यह  है  :

 दोनों  पक्षों  के  बीच  समझौता  कराने

 का  पूर्ण  प्रयत्न  करे  ।”]
 पृष्ठ  ११  में  से  पंक्ति  १७  १८  निकाल

 दी  जायें ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्ताव  अस्वीकृत  दुसरा  ।

 श्री  ato  ato  दास  दक्षिण )  :
 में

 श्री
 राघवाचारी

 :  प्राचार्य

 संशोधन  संख्या  १६८  पर  कर  रहा  हूं  लानी  का  संशोधन  संख्या  २१४  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसे  सभा  के  समक्ष  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  संशोधन  संख्या

 रखता  हूं  ।  श्राप  का  संशोधन  यह  है
 :  ५२१  जिसे  हम  ने  स्वीकार  कर  लिया

 जाता है  ।  में  इस  की  नहीं  देता  ।

 पृष्ठ ११  में  से  पंक्ति १७  कौर  १८

 निकाल दी  जायें  3  श्री  राघवाचारी  :  यद्यपि  श्राप

 इस  संशोधन  के  बारे  में  निचय  कर  लिया  है

 ये  पंक्तियां इस  प्रकार  हैं  किन्तु  फिर  भी  में  इस  बात  के  समर्थन  में  कुछ

 उत्तरवादी  से  श्रभिसन्धि  कर  के  न  प्रस्तुत  की  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  संशोधन

 था  दी  गई  हो  ।”  खण्ड  ३३  में  यह  कहा  गया  है  प्रतिनिधि नहीं  है  ।

 कि  न्यायालय  को  इस  प्रदान  पर  विचार  करना
 हम  यह  देखते  रहे  हैं  कि  वे  किसी  विशेष

 होगा  कि  क्या  याचिका  उत्तरवादी  से  झभिसन्धि

 कर  के  प्रस्तुत  की  या  दी  गई  है  ।  यदि  यह
 संशोधन  को  स्वीकार  करना  चाहते  हें  और

 उसे  पहले  रख  देते  हैं  शौर  इस  प्रकार  शेष
 सब

 संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जायें  तो  इस  का
 संशोधन  प्रतिनिधि हो  जाते  हैं  ।  यह  बात

 wa  यह  होगा  कि  यदि  अ्रभिसन्धि  हो  तब  भी

 न्यायालय  को  श्रावस्ती  देनी  पड़ेगी  कौर

 विच्छेद  की  याचिका  स्वीकार  करनें  के  लिये  उपाध्यक्ष महोदय  :  aa  ।

 श्रभिसन्धि  को  भ्राता  नहीं  माना  जायेगा  ।  इस  के  अतिरिक्त  माननीय  संदीप  ने  बहुत  बुरे

 ae  असंसदोचितਂ शब्दों  का  प्रयोग  किया  है  ।

 को  एस०  एस०  मोरे
 :

 जब  हम  यह  कह  जब  दो  संशोधनों  का  अभिप्राय  एक  ही

 चुके  हैं  कि  दोनों  की  सम्मति  होनी  चाहिये  तो  तो  किसी  एक  को  तो  पहले  रखना  ही  होगा  ।

 मुझे  समझ  नहीं  प्राता  कि  अ्रभिसन्धि  याचिका  झर  इस  प्रकार  दूसरा  माननीयਂ  सदस्य  भी

 करने  का  आधार  कैसे  बन  सकती  है  ।
 आपत्ति कर  सकता  है  ।  दोनों  एक  साथ  नहीं

 प्रस्तुत  किये  जा  संकते
 ।

 मुझे  यह  आपत्ति
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अभिसंधि कर  के

 मा  घन  इत्यादि  दे  कर  वे  उपायों  से  सम्मति
 बिल्कुल संमझ  में  नहीं  |

 प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।  जिस  माननीय  सदस्य  श्री  राघवावारी  :  मेरा  निवेदन  यह  है

 ने  इस  संद्योधन  की  पूर्वसूचना  दी  है  वहू  यह  कि  अब  जो  संशोधन  स्वीकार  हुआ  है  उस  में

 चाहते  हैं  कि  अ्रभिसन्धि  के  आधार  पर  समझौता  कराने  का  उत्तरदायित्व  न्यायालय

 विच्छेद की  याचिका  स्वीकृत नहीं  की  जानी  पर  डाल  दिया  गया  है  |  न्यायालय  का

 चाहिए
 ।

 यदि  न्यायालय  न्य  बातों  में  दायित्व तो  होता  ही  है  ।  परन्तु  समझौते  के

 afer  देखे  तो  वह  विवाह-विच्छेद के  लिये  लिये  प्रेरणा  व्यक्तियों  द्वारा
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 दी  जानी  चाहिए  ।  आचार्य  कृपा लानी  के  खंड  २८--(विवाह के  पहचान  प्रथम  तीन

 संशोधन  में  इसी की  उल्लेख  है  ।  अतः  दोनों  में  वर्षों  में विवाह  विच्छेद  की  याचिकाओं

 me  निबन्ध
 कुछ  अन्तर  है  शर  यह  संशोधन  प्रतिनिधि

 नहीं हुआ  है  ।
 खंड  २९--(जिन  का  विवाह  विच्छेद

 हुआ  ऐसे  व्यक्तियों  का  पुनर्विवाह )

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  यह  मानता हुं  कि  खंड  जिसे  याचिका

 शुक  में  न्यायालय  का  उल्लेख  हैऔर  दूसरे  में
 प्रस्तुत की

 एक  स्वतंत्र  निकाय  का  ।  परन्तु  श्री  वेंकटरामन
 खंड  ३१--  की  विषय सूची

 art  आचार्य  झंपालानी दोनों  के  संशोधनों में  तथा  प्रमाणीकरण )

 पहले  न्यायालय
 या

 को  ऐसा  करने  के

 लिये  कहा  गया  है  ।  जब  सभा  ने  श्री  वेंकटरामन
 खंड  ३२--(कार्यवाहियां  गुप्त  हो  सकती

 हैं
 )

 का  यह  संशोधन  स्वीकार कर  लिया  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  संभा  खंड

 पहलें  यह  न्यायालय  को  करना  तो  २८,  २६,  ३०,  २३१,  TAT  ३२  पर  विचार

 पहले  इसे  बोड़ें  को  सौंपने  के  आचार  कृपा लानी  करेगी  ।  १  घंटा  समय  दिया  गया  है
 ।  अब  हम

 के  संशोधन  को  स्वीकार  किया  जा  सकता  ३-१०  Ao  To  पर  खंडों  के  इस  समूह  पर

 है  ।
 इसे  बदल  कर  है दूसरी  किया  जाना

 विचार कर  रहे  हें  यह  ४-१०  मठ  To

 पर  समाप्त होगी चाहिए  था  att  यह  उन्हों  ने  नहीं  किया  है  ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  में  ने  यह  ठीक  ही  निर्णय  डा०  रामा  राव  :  यदि हम  आज  एक

 घंटा  अधिक  तो  हम  सभी  खंडों  को  समाप्त है  कि  यह  संशोधन  प्रतिनिधि  है  ।

 कर  सकते हें  |

 श्री  बी०  Ato  दाप  :  शौर  फिर  संशोधनਂ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  ary

 संख्या  १६८ है  ।  ६  Ho  प०  बैठने  के  पक्ष  में  है
 ?

 अनेक  माननीय सदस्य  नहीं  ।

 महोदय  द्वारा  श्रीमती  रेण
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निम्नलिखित संजो  धन

 चक्रवर्ती  तथा  श्री  बी  ०  सी०  दास  का  संशोधन

 संख्या  १६९,  श्री  जेठा लाल  जोशी  का  सूदो  प्रस्तुत
 :

 संख्या  ३९८  श्र  श्री  आर०  डी०  मिश्र  के  खंड २८  में  संशोधन  संख्या  PXE  तथा

 संशोधन  संख्या  ४९६  तथा  ४९७  प्रस्तुत  किये  Qos  जो  २८२,  १६१,  €८,  १६२

 गये  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।)  औरਂ  AVEl

 खंड  २४  में  संख्या  २१०,  १६३,

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  २११,  १६४  तथा  ४४५  जो  तिरपन  २८४,

 और  २८४५  |
 खण्ड  ३३,  संशोधित  हूप

 विधेयक  का  at बने
 खंड  ३०  में  संशोधन  संख्या  ५११  तथा

 शद  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  खंड  ३१  में  संशोधन  संख्या  १६६  तथा

 खण्ड  ३३,  संबोधित  रूप  विधेयक  में
 खंड  ३२  में  संशोधन  संख्या  १६७  तथा

 जोड़  दिया  गया  ।  २१२
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 डा०  रामा  राव  ने  संशोधन  श्री  एन०  पी०  नथ  वानी  :  वह  शुद्ध

 संख्या  4€&  तथा  १६१,  डा०  जयसूर्या  ने  संशोधन है  और  बहुत  ज्ञावस्यंक  है  ।

 संशोधन  संख्या  o€,  श्री  राम  दास
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  सी

 चीजें  आवश्यक

 पुर--रक्षित--अनुसुचित  ने

 घन  संख्या  २८२,  श्री  एस०  वी०  एल ०
 हो  सकती  हैं  ।  जब  तक  पूर्व  सूचना  न॑  दी  गयी

 में  संशोधन  को  प्रस्तुत  न  समझ रंग  ।

 सिंह  ने  संशोधन  संख्या  és  तथा  डा०

 श्री  बिस्वास :  में  उस  संशोधन  को रामा  राव
 ने  संशोधन  संख्या  १८२  प्रस्तुत

 स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  यदि  उस  से
 किया 1)

 सभा  के  समय  की  बचत  हो  ।

 श्री  एन०  पी०  नथवानों  :  म  प्रस्ताव

 as  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ada  में  में  इसे

 अ  ह
 करता

 अपवाद  मान  लेने  के  लिए  तैयार  हूं  किन्तु
 पृष्ठ  fo,  पंक्ति  ४

 भविष्य  में  में  इस  के  लिए  अनुमति
 न

 दूंगा  ।

 marriage  के  स्थान

 थी  राघवाचारी  :  में  कुछ  थोड़ा  कहना पर  the  certifi--

 cate  of  marriage  in  the  चाहता  हूं  ।  में  सभा  का  समय  लेना

 Marriage  Certificate  Book”’  चाहता  ।  में  ने  खंड  २६  में  संशोधन
 संख्या  २१०

 की  सुचना  दी  है  जिस  में  कतिपय  दादों  को प्रमाणपत्र  पुस्तक  में  विवाह

 प्रमाणपत्र दल  करते  शब्द  रखे  निकाल  देने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।  मुझे  वे

 जायें  ।  दाऊद  प्रतीत  होते  हैं  शौर  उन  से

 कोई  उद्देश्य  सिद्ध  नहीं  होता  ।
 (aerate  श्री  राघवाचारी  ने  संशोधन

 संख्या  २१०,  डा०  शामा  राव  ने  संशोधन  संख्या  खंड  ३२  में  संशोधन  संख्या  २१३

 १६३,  डा०  जय सु यं  ने  संशोधन  संख्या  २११,  की  भी  में  ने  सूचना  दी  है  जिस  में  इन  शब्दों  को
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  ने  संशोधन  संख्या  १६४,

 rs
 श्री  एम०  गुला०  अग्रवाल  ने  संशोधन  संख्या  का  कोई  भ्रंश  किसी  भी  रूप  अथवा  आकार  में

 SCY, at श्री  राम  दास  ने  संशोधन  संख्या  २८४,  न्यायालय की  के  बिना  प्रकाशित  न

 RSX,  श्री  आर०  डी०  मिश्र  न  संशोधन  संख्या  किया  जायगा  ्

 ५११,  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  संशोधन  संख्या
 ara  जानते  हैं  कि  विवाह  सम्बन्धी  विषयों

 १६४५,  १६६,  डा०  जिसमें  ने  संशोधन  संख्या
 से  तथा  न्यायालय  की  कार्यवाहियों से

 २१२,  डा०  रावਂ  ने  संशोधन  संख्या  ?  ६७

 पत्रों  को  बहुत  अच्छी  सामग्री  मिल  जाती तथा  आचायं  कपा लानी  नें  संशोधन  सख्या

 २१३  प्रस्तुत  किया  ।)
 इस  बात  की  परवाह  न  करते  हुए  कि  उस  से

 पक्षों  पर  क्या  परिणाम पड़ेगा  |  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  संशोधन  सभा  के

 अआवद्यक है कि ऐसा है  कि  ऐसा  प्रकाशन  केवल

 समक्ष  चर्चा  के  लिए  प्रस्तुत  हैं  ।
 न्यायालय

 की
 अनुमति  से  ही  होना  चाहिये  ।

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  में  ने  संशोधन  श्री  बिस्वास  :  संशोधन  संख्या  २१०  के
 संख्या  42E  रखा है  ।

 सम्बन्ध  में  यह  देना  चाहता  ह  कि  ये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य

 दाऊद  श्रावक  हैं  ।  हम  नें  ज़िला  न्यायालय  की

 ote yr उसे  प्रस्तुत  |  ह  हते  थे  तो  उन्हों  ने  सचिव  ऐसी  परिभाषा  की  है  कि  यदि  सरकार  ae

 को  क्यों  नहीं  सुचना  दी  ?
 तो  va  में  छोटे  न्यायालय  सम्मिलित  ५  जा
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  न  ।

 खंड  २८,  संशोधित रूप  विधेयक सकते  हें  ।  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  सभी

 विषयों  में  अपील  का  अधिकार  अवश्य  होगा
 ।  में  जोड़  दिया  गया

 भ्रते: ये शब्द ये  शब्द  wa  हें  कौर  इन्हें  कायम  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  खंड  २४  में

 रखने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  संशोधन  संख्या  १६३  सभा के  समक्ष  मतदान

 श्री  ato  आर०
 में  ने  खंड  २८  के  लिए  रख  रहा  हूं  ।

 में  संशोधन  संख्या  &e प्रस्तुत किया  है  जिस  में  डा०  रामा  राव  में  अपने  इस  संशोधन

 कुछ  शब्द  जोड़े  जाने  का  सुझाव  है
 ।  खंड २८  के  पर  कुछ  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  ।

 अन्तर्गत  विवाह  विच्छेद  के  लिए  याचिका  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  यह  स्पष्ट  बता

 प्रस्तुत  करने के  लिए  निर्धारित  भ्र वधि  तीन  देना  चाहता  हूं  कि  खंड  २८  से  २२  तक  एक

 ॥  है  ।  परस्पर  सम्मति  के  मामले  में  जहां  साथ  लिये  जा  रहे  हें  सनौर  जो  माननीय  सदस्य

 दोनों  दल  wat  होने  के  सहमत हैं  इन  में  से  किसी  संशोधन  पर  कहना  चाहते  हों

 श्र  जिन्हें  विवाह  विच्छेद  के  लिए  श्रावस्ती  वे  उन  सब  को  एक  साथ  लें  ।  में  इसी  काय

 प्राप्त  वहां  तीन  वर्ष  की  प्रविधि  श्रनावस्यक  प्रणाली  का  अनुसरण  कर  रहा  क्योंकि  ये

 है  झ्र ौर उस  से  उन  को  कठिनाई  हो  सकती  है  |
 सभी  खंड  एक  समुदाय  में  रखे  गये  ह्  फिर  भी

 मेरे  संशोधन में  यह  सुझाव  है  कि  तीन  वर्ष  की  यदि  डा०  रामा  राव  संशोधन  पर  बोलना

 अवधि  उन  व्यक्तियों  के  लिए  न  लागू  की  जानी  चाहते  हें  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 चाहिये  जो  परस्पर  सम्मति  से  weary  होना

 चाहते  ै  इस  प्रकार  वह  खंड  २८  के  लिए

 डा०
 रामा  राव  :  में  विधि  मंत्री  से  अरपिल

 करता  हुं  कि  वे  मेरा  संशोधन  संख्या  १६२
 न  लागू  की  जानी  चाहिये  |

 स्वीकार कर  लें  ।  सब  परेशानी के  वे
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  wa  में  संशोधन
 विवाह  विच्छेद  प्राप्त  करते  हें  र  यदि वे

 मतदान  के  लिए  सभा  के  समक्ष  रखूंगा  |
 प्रश्न

 विवाह  करना  चाहते  हों  तो  विधि  मंत्री
 यह  है  :

 पृष्ठ  १०,  पंक्ति  ४  marriageਂ
 उन्हें  एक  तक  रुकने  के  लिए  क्यों  बाध्य

 करते हैं  ।  निश्चय विवाह-विच्छेद  के
 के  स्थान  पर

 वह  सतकंता  का  एक  कदम  है  |  विवाह-विच्छेद
 the  certificate  of  marriage

 स्वीकार  किये  जानें  वे  व्यथें  एक  वर्ष  और
 in  the  Marriage  Certi-

 क्यों  रुकें  इस  प्रकार  विवाह  की  जो  भी

 ficate
 Book  प्रमाण

 पत्र  पुस्तक  में  विवाह

 संभावनाएं  हों  उन  से  क्यों  हाथ  धोने  ?

 श्री  बिस्वास  :  उद्देव्य यह है यह  है  कि  लोगों
 पत्र  दर्ज  करते  शब्द  रखे  जायें

 ।

 को  भद्दे  तरीकों  से  विवाह  करने  से

 श्रस्ताव  स्वीकृत  ।  रोका  जाय  ।  यह  उपबन्ध  वर्तमान

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विच्छेद  अधिनियम  में  भी  है  जहां  प्रतीक्षा  की

 संशोधन  संख्या  EC,  VUE,  YOR,  २८२,  १६१  अवधि  ६  महीने  है
 ।

 हम  ने  ६  महीने  की

 तथा  १६२  मतदान के  लिए  रखे  गये  तथा  अवधि  बढ़ाकर  एक  वर्ष  कर  दी  है  प्रत्येक

 प्रस्वीकृत हुए  जगह  यह  स्वीकृत प्रथा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह है यह  है  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 खंड  २८,  संशोधित  रूप  संशोधन  संख्या  १६३  मतदान के  लिए  रखे  गये

 विधेयक  का  ह  बनेਂ  तथा  अस्वीकृत हुए  1)
 393  LSD
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 डा०  जिसमें  :
 मेरे  संशोधन  संख्या  २११  उपाध्यक्ष महोदय  :  अब  सभी  खंड

 में  €  महीने  के  बजाय  १  वर्ष  का  सुझाव  है  ।  १, २,  ३५  से  ५०  तथा  अनुसूचियों  के

 श्री  बिस्वास  :  वही  २११  के  लिए  भी  संशोधन  at  पर  विचार  करेगी  |

 लागू  होतां  है
 ।  ठाकर  दास  aria  पीठासीन

 डा०  जयपुर :  उस  हालत  उसे

 खंड १,  २,  २५  से  ५०  तथा  अनुसूचियों
 मतदान  के  लिए  रखने  की  श्राव्य कता नहीं  ।

 तथा  अधिनियमन सूत्र
 भ्र नुम ति  वापस  लिया  गया

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभापति  महोदय  :  खंड २५  से  ५०  तथा

 घन  संख्या  २१०,  OEY,  २८४  तथा  २८४५  अनुसूचियों कौर  खंड  १,  २  तथा  श्रघिनियमन

 मतदान  के  लिए  रखें  गये  तथा  अस्वीकृत हुए  1)  सुत्र  के  सम्बन्ध  निम्नलिखित संशोधन

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 प्राप्त  हुए  हें  और  वे  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।

 बन
 =r

 ~~ २४  विधेयक का  as  x  :  है  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  ३६  १००,  VOX,  29%,  १७२
 खंड  २४  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 तथा  १७०  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 घन  संख्या  ५११  तथा  १६५  मतदान के  लिए  खंड  ३७  १७३

 रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।  खंड  ३८  २१६,  98.0

 उपाध्यक्ष  महोयक्ष :  यह  है  )  खंड  '४०  Vd,  २१८

 an
 ३०  विधेयक का  अंग  बन  खंड  ४१  RE

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।
 खंड  ४३  REE

 खंड  ३०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
 खंड  ४६  २२०

 घन संख्या २१२  तथा  १६६  मतदान के  लिए
 लंड

 ५०
 १०२

 रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।  )
 प्रथम  अनुसूची  :  LX,  Soy,  voy,

 बँट

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है
 :

 बन
 i F J  चतुर्थ  भ्रनुसूची  :  ¥Si9\9

 ३१  विधेयक का  रंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  नै

 खंड  ३१  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।  संशोधन  संख्या  ३३७,  श्री
 मूलचन्द  दुबे  ने

 संशोधन  संख्या  $192,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 घन  संख्या  १६७  तथा  २१३  मतदान के  लिए
 १७१,  डा०  रामा राव  नें

 संशोधन  संख्या  १७२,  श्री  बोगावत नें  संशोधन
 रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ')

 संख्या  १७०,  श्रीमती  जयश्री  ने  संशोधन  संख्या
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 १००,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती ने  संशोधन  संख्या

 ३२  विधेयक का  अंग  किए  १७३,  श्री  राघवाचारी नें  संशोधन  संख्या

 २१६,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  संशोधन  संख्या

 खंड  दे२  विधेयक  जोड़  दिया  गया  ।  १७४,  श्री  मूलचन्द  दुबे  ने  संशोधन  संख्या
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 ४७३,  श्री  राधवाचारी  ने  संशोधन  संख्या  १७०  प्रस्तुत किया  है

 २१८,  श्री  राघवाचारी  ने  संशोधन  संख्या
 में  माननीय  विधि  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं

 RE,  तथा  पंडित  दा  त  भागने  ने  awiaa
 कि  वह  इस  पर  विचार  करें  ।

 संख्या  €&E  प्रस्तुत  किया  1)
 श्री  मूलचन्द दबे  :  में  अपने  संशोधन  के

 श्री  राघवाचारी :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :  सेन  में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि

 पृष्ठ  १३,  पंक्ति  ४४  a  ‘truth  of  the’
 यदि  यह  पाया  जायें  feat  ने  जानता  की  है

 का  सत्यਂ  |  ase  निकाल  दिये  जाये ं।  aaa  यदि  शभ्राज्ञप्ति  धारा  २७  के  खण्ड

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने

 ~

 ~
 या  पर

 संशोधन  संख्या  १०२,  डा०  रामाराव  ने
 हो  तो  किसी  प्रकार  का  भी  भत्ता  न

 संशोधन  संख्या  ४८४,  श्री  मूलचन्द  दुबे  नें  दिलाया  जाये  |

 संशोधन  संख्या  ४७४,  ४७४५,  डा०  रामा  राव
 श्रीमती  जयश्री  :  उपखण्ड  (३)  में  कहा

 ने  संशोधन  संख्या  ४८५*  तथा  श्री  मूलचन्द
 गया  है  जीवन  न  व्यतीत  कर

 दुबे  ने  संशोधन  संख्या  Vow  प्रस्तुत  किया  |
 रही  होਂ  ।  यह  शब्द  बहुत  ही  स्पष्ट  हें  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्तावित  संशोधन
 हमारा  समाज  साधारण  बातों  को  ले  कर

 wa  सभा  के  समक्ष  चर्चा  के  लिए  प्रस्तुत  हैं  ।

 स्त्रियों  को  लांछित  करेगा  इस  प्रकार  वे
 खंड  ३४  तथा  ३४५  पर  कोई  संशोधन  भरण-पोषण wd  से  वंचित  रह  जायेंगी  |

 नहीं हैं  ।  इस  लिये  इन  शब्दों  के  स्थान  पर  पुरुष
 खंड  ३४

 तथा  ३५  विधेयक
 में  जोड़

 गये  ।
 के  साथ  स्त्री  के  रूप  में  रह  रही  होਂ  दाऊद  रखे

 जायें  अथवा  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  संशोधन
 खण्ड  ३६--  रण पोषण  भत्ता

 के
 ह  क

 या  विद्या  जीवन
 तथा  गुज़ारा

 at  बगावत
 :

 इस  खण्ड  के  द्वारा  हम
 बिता  रही  होਂ  शब्द  रखे  जायें  जिस  से

 स्पष्ट हो  जाये  ।
 न्यायालय  को  शक्ति  दे  रहे  हें  कि  वह  स्त्री  को

 श्री  बिस्वास  :  भरण-पोषण  भत्ता
 स्थायी  भरण-पोषण  भत्ता  तथा  भूति  दिला

 सके ।  परन्तु  हमारे  संविधान के  अनुसार  पुरुष  से  स्त्री  को  ही  दिलाया  जाता  है
 न

 कि

 स्त्री से  पुरुष  संयुक्त  समिति  में  इस  खण्ड पुरुषों  तथा  स्त्रियों  को  समान  अधिकार  दिये

 गये  «जिस  प्रकार  पुरुष  पर  यह  दायित्व  पर  बहुत  चर्चा  हुई  थी  कौर  संयुक्त  समिति  ने

 रखा  गया  है  कि  वह  स्त्री  को  सम्पत्ति  इस  खण्ड  को  इसी  रूप  में  रखने  का  विनिश्चय

 का  एक  भाग  दे  तथा  मासिक  भत्ता  दिया  किया  था  ।  इस  लिये  मुझे  श्री,बोगावत का

 उसी  प्रकार  यदि  पुरुष  या  पागल  संशोधन  स्वीकारे  नहीं  है  ।  दूसरा  संशोधन

 हो  या  अपना  भरण-पोषण  करने  में  भ्र समर्थ  हो  श्री  मूलचन्द  दुबे  का  है
 ।

 इन  बातों  के  सम्बन्ध  में

 या  उस  के  पास  कोई  सम्पत्ति  न  हो  और  उस  की  न्यायालय  को  स्वविवेक  प्राप्त  है
 ।

 इस  के  लिये

 स्त्री  कमाती  हो  या  उस  के  पास  सम्पत्ति  हो  या  जो  परन्तुक  संशोधन  के  द्वारा  बढ़ाया  जा  रहा  है

 उस  की  प्राथमिक  स्थिति  अच्छी  हो  वह  उस  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  यदि  वह

 ऐसे  पति  से  विवाहःविच्छेद करना  चाहती  किसी  अन्य  पुरुष  की  पत्नी  के  समान  रह  रही

 हो  तो  ऐसी  स्त्री से  पति  को  भरण-पोषण भत्ता  है  तो  उस  का  aa  है  कि  उस  ने  पूर्वी  ह

 दिलाया  जाना  चाहिये  ।  *
 इसी  प्रयोजन  से  में  ने

 कर  लिया  Z|  यदि  वह  रखेल  का  जीवन  बसर न  ि

 _..  मानवीकृत  हुमा  गया  |
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 कर  रही  है  तो  इस  का  भ्रमण  है  कि  उसका  लीवन  खण्ड  तथा  area

 सदाचारी  नहीं  है  ।  दोनों  हालतों  में  आदेश  का  लाग  करना  तथा  इनके  विरुद्ध  wats

 रद  कर  दिया  नायेगा  इसलिये  मुझे  श्रीमती
 जानो

 जयश्री  का  संशोधन  स्वीकार्य  नहीं  है  ।  श्री  राघव चारी  :  में  अपने  संशोधन  द्वारा

 केवल  इतना  चाहता  हूं  कि  अपीलें  प्रस्तुत  करने

 श्री  मूलचन्द दुबे  :  खण्ड  २६  के  द्वारा
 कौ  अवधि  नव्वे  दिन  के  स्थानਂ  पर  केवल  साठ

 न्यायालय  को  ऐसा  कोई  स्वविवेक  नहीं  दिया
 दिनਂ  निश्चित की  जाये  ।  साठ  दिन  का  समय

 गया है  ।
 बहुत  पर्याप्त होगा

 श्री  बिस्वास  :  में  माननीय  सदस्य  का

 श्री  बिस्वास  :  हमारा  विचार  है  कि
 ध्यान  खण्ड  ३३  के  उपखण्ड  तथा

 की
 कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  जिस  के

 नव्वे  दिन  रखना  अधिक  उपयुक्त  है  |

 द्वारा  न्यायालय  को  पर्याप्त  स्वविवेक  दिया
 महोदय  द्वारा  श्री  राघवाचारी

 गया है  ।  का  संशोधन  मतदान  के  लिये  गया  तथा

 श्री  मूलचन्द  ई |  यह  आज्ञप्ति  जारी
 अस्वीकृत

 सभापति  महोदय
 :  sea  यह  है  कि  :

 करने  के  सम्बन्ध  में है  न  कि  भरण  पोषण भत्ता

 दिलाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  भरण  पोषण  भत्ता  | जु  ३८  विधेयक  का  अंग  बने  1.0

 आज्ञप्ति  जारी  करने  के  पहचान  दिलाया  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 जाता है  ।  खण्ड  ३८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 श्री  बिस्वास  :  शब्द  खण्ड  33  खण्ड  ३९  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |

 में  आया  ही  नहीं  है  ।
 खण्ड  न्यायालय  को

 सभापति  अब  में  यह  संशोधन  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियम  बनाने  at

 सभा  के  सामने  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |  ——aTty

 महोदय
 श्री  श्री  मूलचन्द  दुबे  :  उच्च  न्यायालय  की

 श्री  मूलचन्द  श्रीमती रेण
 डा०  नियम  बनाने  वाली  शक्तियों  को  निर्धारितਂ

 रामा  राव  तथा  श्रीमती  जयश्री  के  संशोधन
 करते  समय  यह  स्पष्ट  कर  दिया  जाना  चाहिये

 मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  अस्लियत  हुए )  कि  दोनों  पक्षों  में  मेल  कराने  के  अभिप्राय  से

 सभापति  महोदय  :  set  यह  है  कि  :  भी  नियम  बनाये  जा  संकते  हें  ।  प्रकार

 ३६  विधेयक  का  बने  | क  के  नियम  तथा  प्रक्रिया  का  उपबन्ध  किये  बिना

 एक  ay  तंक  यों  ही  राह  देखने  के  स्थान  पर
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 अच्छा यह  होगा  कि  किसी  प्रक्रिया  का  उपबन्ध

 खण्ड  ३६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
 किया  जाये

 जिस
 के  परिपालन  के  द्वारा  दोनों

 खण्ड  ३७-  की  पक्षों  को  एक  दूसरे  के  निकट  लाने  तथा

 मेल  कराने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।  इसी  कार्य
 महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि

 ६ ४, खण्ड  ३७  विधेयक  का  रंग  बने  पीज
 को  करने  के  लिये  अमरीका  में  कुछ  संगठनਂ

 बने  हुए  हें  जो  विवाह  विच्छेद  की  प्रार्थना

 प्रस्तावਂ  स्विमिंग  हुआ  |
 करने  वाले  स्त्री  तथा  पुरुष  से  भेंट  करते  हे

 खण्ड  ३७  विधेयक
 में  जोड़  दिया  गया

 ।
 कौर  उन

 में
 मेल  कराने  का  प्रयत्न

 करते है  ।
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 श्री  वेंकटरामन :  में  इस  संशोधन  का  खण्ड

 विरोध  करता  हुं  क्योंकि  नियमों  के  बनाने  से  श्री  राघवाचारी :  में  इस  खण्ड  में  ye

 मेल  कराने  में  बाधा  ही  अधिक  हो  सकती  है  "|  के  पहचान  शब्द

 इसी  लिये  हम  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  न्यायालय  |  sect  जोड़ना  चाहता

 को  पूरा  स्वविवेक  दिया है
 ।

 जिस  से  कि  अथ  स्पष्ट  हो  जाये
 |

 शी  बिस्वास  :  में  श्री  बेंकटरामन्  का  थी  बिस्वास  :  वास्तव  में  यह  आवश्यक

 समर्थनਂ  करता  हूं  ।  नहीं  किन्तु  तो  भी  इसे  स्वीकार  करने  में

 मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।  हम  ने

 सब
 स्थानों  पर

 (ararata  महोदय  द्वारा  श्री  मूलचन्द  दुबे  केवल  सम्पन्न  क्  शब्द  का  प्रयोग  किया  है
 का  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा

 शर  का  करार  कियाਂ  इन  दादों का
 अस्लियत  ।)

 प्रयोग नहीं  किया  है  ।

 श्री  राघवाचारी
 :

 खण्ड
 ४०

 के
 उप-खण्ड

 श्री  राघवाचारी  :  में  ने  एक  संशोधन  रखा

 के  द्वारा  इतनी  बड़ी  तथा  विस्तृत  था  कि  सम्पन्न  होने  के  स्थान  पर

 शक्तियां  दी  गई  ह  कि  वे  नियम  बनाने  वाली  करनाਂ  या
 '
 विवाह  का  करार  करनाਂ

 aferat की  परिधि  को  भी  लांघ  गई  हैं  ।
 शब्द  जायें  किन्तु  माननीय  मंत्री  ने  उस  का

 नियम  बनाने  की  दोस्तियाँ  केवल  उन  विषयों
 विरोध  किया  है  ।

 के  सम्बन्ध में  दी  जाती  हें  जिन  के  सम्बन्ध  में
 सभापति महोदय  :  क्या  इसे  स्वीकृत

 विस्तृत  बातें  अधिनियम  में  दी  न  गई  न  कि
 समझा  जायें  या  अस्लियत  ?

 किसी  ऐसे  अभाव  की  पूर्ति  करने  के  लिये  जिस

 का  अधिनियम  में  उपबन्ध  ने  किया  गया  हो  |  श्री  विस्वास
 :  यह  आवश्यक नहीं  है  ।

 इसलिये  में  ने  संशोधन रखा  है  कि  पृष्ठ  १३  में  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के

 पंक्ति  १  से  ३  तंक  निकाल दी  जायें  ।  लिये  प्रस्तुत  किया  कौर  अस्लियत  हुआ  1)

 सभापति  महोदय  :  cet  यह  है
 थ्री  बिस्वास  :  चूकि  यह  नियम  उच्च

 है  ४१  विधेयक  का  रंग  ७ ी
 न्यायालय  द्वारा  बनाये  जायेंगे  शौर  हम  उच्च

 न्यायालय  के  सम्बन्ध  में  विश्वास  कर  संकते  हैं  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 कि  वह  अनुत्तरदायी ढंगਂ  से  कोई  कार्य  नहीं  खण्ड  ४१  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 करेगा  इस  लिये  इंस  उपबन्ध
 को

 यथावत  रखने  खंड  ४२  से  oY  तक  विधेयक  में  जोड़
 में  कोई  हानि  नहीं  है  ।

 दियें  गये  ।

 महोदय  द्वारा  श्री  राघवाचारी  खण्ड  ४६--(विवाह  प्रमाणपत्र  पुस्तक
 का  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  के  निरीक्षण  की  स्वतंत्रता

 अस्वीकृत  हुआ  1)

 को  राघवाकौरी :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 सभापति  महोदय

 :  प्रदान  यह  है
 कि  :

 कि  पृष्ठ  १३  पर  पंक्ति  ४४५  में  of

 वक्त
 ~

 *'खण्ड  ¥o
 विधेयक  का  अंग  theਂ  की  शब्द  दिये  जानें

 कयोंकि  प्रमाणित  प्रति  मूल  अभिलेख  का  केवल
 प्रस्ताव  east  हुआ

 प्रमाण  है  शौर  उन  मामलों  की  सत्यता  का

 खण्ड
 ४०

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।  प्रमाण  नहीं  हो  सकती  है  ।
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 श्री  बिस्वास  :  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  प्राय  यह  है  कि  कम  से  कम  दूसरी  पीढ़ी  से

 कर  लूंगा  सम्बन्धित  भाइयों  के  साथ  विवाह  नहीं  होना

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव
 यह

 है  FF:  चाहियें
 |

 किन्तु  इन  भ्रनुसूचियों  में  ऐसे  विवाहों

 पृष्ठ  १३,  पंक्ति  CY  में  से  दाऊद
 की  अनुमति दी  गई  जो  हिन्दुप्नों  की  भावना

 के  विरुद्ध  है  ।  इस  का  उपबन्ध  सन्  १८७२  के

 of  theਂ  सत्यता ਂ|  निकाल
 विशेष  विवाह  विधेयक  में  भी  ऐसे

 दिये  जायें  ।

 विवाहों  की  झ्र नुम ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये
 ।

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ
 श्री  बिस्वास  :  प्रथ  म  अनुसूची  के  भाग

 सभापति महोदय  :  wet  यह  है  :  २  का  पुरुष  सम्बन्धियों से  सम्बन्ध  है

 माननीय  सदस्य  का  संख्या  Sov— ४६,  संशोधित  रूप

 विधेयक का  बनेਂ
 में  समझता  हुं  कि  उन्हों  ने  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  प्रौर  इस  का  area  यह  कि  पिता
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 आदि  की  की  महिला  सम्बन्धियों को

 खण्ड  ४६,  संशोधित  रूप  विधेयक  में
 उसी  ar  में  रखा  जाये  ।  केवल  इसी  आधार

 जोड़  fear  गया
 पर  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर

 खंड  ४७  से  yo  तक  विधेयक  में  जोड़  सकता हूं  ।

 दियें  गये
 सभापति  महोदय  :  वह  पुरुष  झर  महिला

 प्रथम  अनुसूची  दोनों  के  विषय  में  बोल  रहे  हैं  ।  उन्हों ने

 श्री  मूलचन्द  दुबे  :  में  ने  इस  पर  संशोधन  संख्या  ४७४  बल्कि  संख्या

 अपना  संशोधन  संख्या  ४७६  का  एक  पर्चा  ४७५
 भी  प्रस्तुत किया  है  ।

 एक  चपड़ासी  को  जो  कि  हाउस  में  खड़ा  था
 श्री  बिस्वास  :  तो  मुझे  इस  का  खेद  है  ।

 मूव  करने  के  लिये  सचिव  महोदय  की  मेज  पर

 देने  के  लिये  दिया  था  ।
 में  ने  समझा  था  कि  माननीय  सदस्य ने  इस

 अनुसूची  पर  ल  दोनों  प्रस्तुत  कर

 दिये हें सभापति  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य

 कहते  हैं  कि  उन्हों  ने  पर्चा  दिया  था  तो  मुझे

 उन  की  बात  पर  विश्वास  है  ।  इसलिये  माननीय
 माननीय  सदस्य  नहीं  चाहते  हम  यह

 पुत्र  का  पुत्री  का  पुत्र  किन्तु

 सदस्य  के  संशोधन  की  अनुमति  दी  जाती  है
 ।

 ag  ऐसा  सूत्र  प्रस्तुत  करते  हें  जो  मुस्लिम  विधि
 किन्तु  संशोधन  संख्या  ४७६  द्वितीय  अनुसूची  से

 के  सूत्र से  मिलता  जुलता है  ।  मुझे इंस  में
 सम्बन्धित  है  गौर  इस  समय  हम  उस  पर  विचार

 परिवर्तन  कर  के  उन  दादों  को  स्वीकार  करने
 नहीं कर  रहे  हें  ।  का  कोई  दिखाई  नहीं  देता  है  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 में  ने  संशोधन  संख्या

 Vox की  सूचना  भी  दी  है  ।  श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 यह  मुस्लिम  विधि  में

 अपितु  सन  १८७२  के  विशेष  विवाह

 सभापति  महोदय  :  तो  माननीय  सदस्य  विधेयक में  है  ।

 संख्या  Voy  पर  बोल  सकते  ह
 श्री  बिस्वा  हम  ने  सीधी  सादी  भाषा

 श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 में  अपना  संशोधन  में  कह  दिया  पुत्र  का  पुत्री  का  पुत्र
 संख्या  ४७५  प्रस्तुत  करता हूं  ।  इस  का  ।

 हमें  इस  प्रकार  उन  को  नाम  देने



 Geese  oor,
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 की  क्या  आवश्यकता है  ?  में  इस  बात  को  मान  श्री  बिस्वा  :  क्या  माननीय  सदस्य

 सकता  था  यदि  उन्हों  ने  कहा  होता  कि  हमें  उन  विवाह  के  प्रमाणपत्र  में  परिवर्तन  करने  का

 सम्बन्धियों को  सम्मिलित  करना  चाहियें  सुझाव दे  रहे  हें  ?

 जिन  के  बीच  विवाह  की  धारणा  संभावित
 श्री  मूलचन्द  qq  :  में  घोषणा

 के  रूप  में  संभव  नहीं  होती  है  ।  यह  तो  प्रौढ़

 बात  परन्तु  माननीय  सदस्य  का  यह
 का  उल्लेख कर  रहा  हूं  ।

 उद्देश्य  नहीं  है
 ।

 वह  एक  नवीन  सुत्र
 उपस्थापित  श्री  बिस्वास

 :  अनुसूची
 के

 करना  चाहते  जो  मुस्लिम  विधि  में  विद्यमान  प्रमाण  पत्र  की  यह  दाब्दावलि  ग्रर्थात्

 में  एतद्वारा  प्रमाणित करता  हूं  कि  श्रमुक है  ।  जिस  सूत्र  को  हम  ने  स्वीकार  कर  लिया  है

 उसे  छोड़ने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  अमुक  अमुक  व्यक्ति  मेरे  समक्ष  उपस्थित  हुए

 झर उन  में  से  प्रत्येक  ने  मेरी  उपस्थिति में
 श्री  मूलचन्द  दुबे  :  ने  सम्बन्धियों

 श्र  तीन  साक्षियों  की  उपस्थिति  में  जिन्हों  ने

 का  वर्णन  किया  है  कौर  में  ने  सूत्र  का  सुझाव  इस  के  हस्ताक्षर किये  धारा  ११

 रखा  है--बस यही  प्राप्त  है  ।
 द्वारा  अपेक्षित  घोषणा  इत्यादि  |

 महोदय  द्वारा  dates  मतदान  खण्ड  ११  में  इापथ  के  साथ  घोषणा  करने

 के  लिये  रखा  गया  कौर  भ्र स्वीकृत  हुआ  1)  का  उपबन्ध  नहीं है  ।  उस  खण्ड  के  अ्रनुसार

 दिये  जाने  वाले  प्रमाण  पत्र  में  दा पथ  या  सत्य
 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 प्रतिज्ञान  कैसे  सम्मिलित  किये  जा  सकते  हैं  ?

 te  अनुसूची  विधेयक  का  sit  बने
 क्

 माननीय  मित्र को  खण्ड  ११  पर  संशोधन

 प्रस्तुत करना  चाहिये  था  ।  किन्तु ऐसा  नहीं प्रस्ताव  स्वीकृत  eur

 किया  गया  है  ।  यदि  उन्होंने  ऐसा  किया
 प्रथम  अनुसूची  को  विधेयक में  जोड़

 तो  भी  यह  स्वीकार न  होता
 दिया  गया

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 द्वितीय  ak  तृतीय  अनुसूचियों  को
 के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुआ \)

 विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 चतम  असली

 अनुसूची विधेयक  का  रंग  बनेਂ  ।

 श्र  मूलचन्द  दूब
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 कि  पृष्ठ  १९  की  पंक्ति  ८  में  ११ਂ  के
 aga  श्र  पंचम  श्रनुसूचियां विधेयक  में

 परचात्ू यह यह  जोड़  दिया  जायें  oath
 जोड़ दी  गईं  । (01  solemn  affirmationਂ

 खण्ड
 या  सत्य प्रतिज्ञान के  ।  घोषणा

 की  प्र सत्यतः  प्रमाणित  हो  जाती  है  तो  उस  सभापति  महोदय
 :

 खण्ड  २  के

 व्यक्ति  को  दण्ड  दिया  जाता  है  ।  इसलिये  मेरा  सभी  उपखण्ड  स्वीकार कर  लिये  गये  हूँ  ।

 सुझाव  है  कि  विवाह  पदाधिकारी के  सामने  केवल  उपखण्ड  अभी  विलम्बित

 वर  कौर  वधू  जो  घोषणा  करें वह  शपथ  या  सत्य  जिस  के  सम्बन्ध  में  श्री  वेंकटरामन  ने  संशोधन

 प्रतिज्ञान के  साथ  होनी  चाहिये  ।  प्रस्तुत किया  है  1
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 श्री  वेंकटरामन  :  में  इस  संशोधन पर  अ्रघिक  विस्तृत  उपबन्ध  किये  गये  हें  ।  हमें

 ह  नहीं  करता  हूं  ।  बह  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  विशेष  विवाह

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  है  कि  ॥
 विधेयक  के  उपबन्ध  भारतीय  विवाह-विच्छेद

 अ्रघिनियम पर  भी  लाग  होंगे  ।  उपधारा
 खण्ड 2  विधेयक का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 (२)

 में
 यह

 बात  स्पष्ट  नहीं  इसलिये

 में  संशोधन  रखना  चाहता  हूं  ।  मुझे  संशोधन खण्ड  2  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  १--  विस्तार  प्रस्तुत  करने  का  waar  नहीं  मिला  ।  यदि

 मंत्री  महोदय  यह  समझते  हें  कि  वर्तमान  रूप  में
 तथा

 पारित  खण्ड  से  इस  कठिनाई  का  समाधान
 श्री  Fo  Fo  बस

 पं  खण्ड  Yo  के  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण  के
 होता  तो  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं

 wag  यदि  इस  में  कोई  कठिनाई  भ्रनसव
 लिए  कुछ  कहना  चाहता  |

 की  जाये  भ्र  व्याख्या  की  ऑ्रावश्यकता ज्ञात

 सभापति  महोदय  :  में  ने  खण्ड  ५०  के
 तो  में  उन  से  आग्रह  करूंगा  कि  वह

 सब  संशोधनों  का  निपटारा  कर  दिया  है  ॥
 इक  संशोधन  प्रस्तुत  करें  |

 केवल  श्रीमती  जयश्री  का  संशोधन  शेष  है

 किन्तु वहू  अनुपस्थित हें  ।  में  इसे  मतदान
 श्री  बिस्वास  माननीय  सदस्य  का

 प mn  el  संशोधन  पुरी  तरह  मेरी  समझ  नहीं  प्राया लिये  प्रस्तुत  करता
 स

 प्रदन यह है यह  है
 |  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेनें  पर  खण्ड

 cei
 खण्ड १  विधेयक का  बने

 ी  का  यह  रूप  होगा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न  निरसन  के  होते  हए  विशेष

 खण्ड  १?  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  विवाह  १८७२,  या  ऐसी

 किसी  तत्स्थानी विधि  के  अधीन ates  तथा  अधिनियम सूत्र  विधेयक
 में

 जोड़  दिये  गये  विधि  gan  सम्पन्न  समस्त  विवाह  तथा

 श्री  के०  के०  बस  :  में  खण्ड  Yo  के  समस्त  विद्यमान  जिन

 सम्बन्ध  में  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  क्या  यदि  उस  के  seit  किसी  सहायता  के

 यह  अ्रधघिनियम  विवाह-विच्छेद के  मामले  लियें  मुकदमा चलाया  ATA,  भारतीय

 ईसाई  विवाह  अधिनियम  तथा  दूसरे
 गाद  निनाद  अधिनियम  चास
 होता  .  .  .

 ?
 नियमों  के  अधीन  किये  गये  उन  विवाहों पर

 लागू  जिन  पर  भारतीय  विवाह-विच्छेद  भारतीय  विवाह  विच्छेद  भ्र विनियम  ईसाइयों

 अधिनियम लागू  होता  है  ?  विवाह  विच्छेद  के  लिये  अधिनियमित किया  गया  था  i  बह

 के  श्राघार  भारतीय  विवाह  विच्छेद  अधिनियम  वास्तविक  स्थिति  है  ।  फिर  यह  सन  १८७२  के

 की  प्रपेक्ष  इस  अधिनियम  में  अधिक  व्यापक  विशेष  विवाह-विधेयक  के  घिन  विवाहों

 2  |  भारतीय  विवाह-विच्छेद अधिनियम  के  पर  भी  लाग  किया  गया  था  ।  अब  हमारे  पास

 पति  द्वारा  परित्यक्त  पत्नी  विवाह  यहां  स्वयंभरित  उपबन्ध  इसलिये में  इसे

 विच्छेद  के  लिये  मुकदमा  चला  सकती  है  |  ठीक  नहीं  समझता  हुं  ।  इस  संशोधन के

 परन्तु  पत्नी  द्वारा  परित्यक्त  पत्नी  द्वारा  ईसाई  विवाह  इस  अधिनियम  के

 परित्याग किये  जानें  के  आधार  पर  विवाह  प्रधान  सम्पन्न  हुए  माने  जायेंगे ।  यदि  में

 विच्छेद के  मुकदमा  नहीं  चला  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लूं  तो  यह

 सकता  ह  |  इस  विधेयक  में  इस  विषय  में  परिणाम  होगा  ।
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 श्री के०  Fo बस  में  केवल  यह  जानना  पद  मामला  हो  सकता  है  कि  किस  विधि  को

 इस  विशेष  विवाह  अधिनियम  का

 के  adie  सम्पन्न  हुए  विवाहों  पर  माना  जाये  कौर  इसलिये  हमने  कुछ  अधिनियमों

 भी  लागू  होगा
 ?

 उन  विवाहों पर  भारतीय  के  नाम  नहीं  बताये  हैं  ।  हम  ने  जान  बूझ  कर

 विवाह-विच्छेद  भ्र धि नियम के  लागू  होने  के  किसी  ऐसे  भ्र धि नियम का  नाम  नहीं  बताया

 कारण  पति  द्वारा  परित्यक्त  पत्नी  तो  है
 ।

 इस  बात  का  निर्णय  करना  न्यायालय  का

 विच्छेद  के  लिये  मुकदमा  चला  सकती  काम  होगा  कि  पाया  कोई  विशिष्ट  अधिनियम

 किन्तु  यदि  पत्नी  पति  का  परित्याग  कर  दे  तो
 विशेष  विवाह  अधिनियम का  तत्स्थानी  है

 पति  विवाह विच्छेद  का  मुकदमा नहीं  चला  या  नही ं।

 सकता  है  ।  aa  विवाह  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 श्री

 के०
 के०  बसु

 :  न्यायालय हमारे  लिये

 बह  स्वतंत्रता  दोनों  को  प्राप्त  है
 ।

 क्या  यह  खुले  है  ।
 तब  हमें  आप  से  प्रार्थना  करने  की

 उपबन्ध  उन  विवाहों  पर  भी  लागू  होगा
 ?  क्या  आवश्यकता थी  ?

 सभापति  महोदय  :  जब  तक  उस  विधि
 थी  बिस्वास  :  कठिनाई  यह  थी  कि  यदि

 का  संशोधन  न  किया  इस  विधि  के  विद्वेष  विवाह  अधिनियम  के  अतिरिक्त  किसी

 उपबन्ध  उन  विवाहों  पर  कैसे  लागू  किये
 अधिनियम  विशेष  को  सम्मिलित  az

 जा  सकते हें  ?
 तो  हमें  लम्बी  सूची  बनानी  पड़ती  |  इसीलिये

 हम  ने  इसे  इस  तरह  छोड़  दिया  है  ।
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  खण्ड ५०  में

 उपबन्ध  है  विशेष  विवाह
 डा०  :  क्या  भारतीय

 १८७२  या  किसी  तत्स्थानी  विधि  के  ata  विच्छेद  अधिनियम  sa  अधिनियम  पर  अब

 सम्पन्न  हुए  समस्त  विवाहों  को  इस  अधिनियम  भी  लागू होता  है  ?

 के  ग्रीन  सम्पन्न  21 |  माना  जायेगा  ।”  अब  श्री  बिस्वास  :  विवाह  भारतीय

 क्या  ईसाई  विवाह  अधिनियम  के  अ्रधीन  सम्पन्न  विच्छेद  अधिनियम  के  अधीन  सम्पन्न  नहीं  होते

 हुए  विवाह  तत्स्थानी  विधिਂ  की
 हें  ।  यह  किसी  भी  अधिनियम  के  अधीन

 व्याख्या  में  जाते  क्योंकि  हम  ने  चर्चा  के  समय  पुर्वक  सम्पन्न  हुए  विशेष  विवाहों  के  विषय  में

 सब  प्रकार  की  रूढ़ियों  az  रीतियों  के  भ्रनुसार  है  इसलिये  भारतीय  विवाह-विच्छेद

 सम्पन्न  हुए  सब  विवाहों  को  इस  विधान  की  नियम
 इस  के  अन्तरगत नहीं  आता  है  ।

 परिधि में  लानें  का  प्रयत्न  किया है  ।  हम  थी  एन०  सो०  चटर्जी  :  इस  का  उस  से
 fafa  मंत्री से  यह  अझ्राइवासन  चाहते  हें  कि  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 क्या  तत्स्थानी  विधिਂ  के  भ्रन्तगंत

 सभापति  महोदय
 :

 इस  में  कुछ  afz
 भारतीय  ईसाई  विवाह  अधिनियम  को

 ज्ञात  होती  है
 ।

 जिनਂ  शब्दों  का  प्रयोग  हुआ
 लित  किये  जाने  की  कोई  संभावना  हो  सकती

 है  वे  यह  हे
 है  ?

 हमारे  गणराज्य  के  पांचवें  वर्ष  में

 ot  बिस्वास
 :

 श्री  बसु  ने  यही  पुछा  है  संसद  द्वारा  अधिनियम  किया  गया  ह

 कि
 क्या  ईसाई  विवाह  अधिनियम  को  किन्तु  गणराज्यਂ  के

 किसी  तत्स्थानी  विधिਂ  के  आ  लाया  जा  स्थान  भारत  गणराज्य  होता  है  मेरा

 सकता  है  ।  हम  ने  इसे  किसी  तत्स्थानी  चार है  कि  सदन  इस  परिवर्तन  पर  आपत्ति

 विधिਂ
 कह

 कर  छोड़  दिया  है  ।  यह  नहीं  करेगा  |
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 श्री  बिस्वास
 :  में  प्रस्ताव  करती हूं

 :
 तथा  विरोधी  पक्ष  ने  अपना  ध्यान  विधेयक के

 संशोधित  स्थूल  प्रस्तावों की  प्रो  केन्द्रित कर  लिया  है

 पारित  किया  जायਂ  तथा  उन्होंने  विधेयक  की  भाषा  खंड

 तथा  एक  खंड  का  दुसरे  खंड  पर  प्रभाव  तथा

 सभापति
 महोदय  :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 खंडों  की  स्वीकृति  से  स्थापित  नैतिक  सिद्धान्तों

 गया
 पर  पड़ने  वाले  प्रभाव की  बिल्कुल  उपेक्षा

 संशोधित  रूप  दिखाई है  |

 पारितਂ  किया  जाया

 जब  हम  किसी  विधि  को  पारित  करते  हैं

 श्री  राघवाचारी  :  मुझे  प्रसन्नता हैं
 कि  तो  न्यायालय  द्वारा  धाराओं  की  भाषा  ही

 मुझे  इस  विधेयक  पर  अपना  दृष्टिको ण
 rat  लागू की  जाती  इसलिये  वह  महत्वपूर्ण

 है  ।

 जब  विधान  पारित  हो  जाता  है  तथा  उस  का करने  का  अवसर  सिला  किन्तु  इसਂ  के  पूर्व  में

 विधेयक  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  अपना  एक  भाग  दुसरे  भाग  का  विरोध  करता  है  तो

 असन्तोष  प्रगट  करना  चाहता  हुं  ।  वास्तव  में  न्यायालय  उसे  बतायेगा  तथा  हमारा

 सारा  प्रयोजन  निष्फल  हो  जायेगा  ।
 हम  पथरी  रूप  से  यह  ज्ञात  नहीं  कर  सके  हू

 कि  इस  विधेयक  का  प्रभार  तथा  उत्तरदायित्व
 दूसरी  are  जिस  पर  ज़ोर  दिया  गया  है

 fret  पर  है  ।  यह  सारा  मामला  एक  व्यवस्थित
 तथा  जिस  पर  में  भी  कहना  चाहता  हुं  वह  यह

 सा  मामला  ज्ञात  होता  है  कि  केवल  कुछ  है  कि  इस  विधेयक  में  प्रयुक्त  भाषा  बहुत

 संशोधन  विशेष  ही  सभा  के  समक्ष  चर्चा  के
 सहायक  नहीं  है  ।  उदाहरण  के  लिये

 निमित्त  रखें  जायें  ।  यद्यपि  में  अध्यक्ष-पद  पर
 विच्छेद  का  एक  आधार  व्यभिचारਂ  है  ।

 कोई  आक्षेप  नहीं  करना  चाहता  हं  किन्तु  वास्तव  एक  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधनों  एवं  गया  कि  इस  के  स्थान  पर  के  स्थान  पर

 नीय  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधनों  में  किसी  अन्य  व्यक्ति  से  लैंगिक  सम्बन्धਂ  होना

 विभेद  होने  fear  जाता  है  तथा  यह  सारी
 चाहिये  ।  प्रथम  अभिव्यंजना बहुत  सुन्दर  है  ।

 प्रक्रिया  मुझे  कुछ  अनुचित  प्रतीत  होती  है  ।
 दूसरे  विधेयक  में  स्वीकृत  वाक्यांश  में  भी  यह

 सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य  परिभाषा  भली  भांति  तथा  से  झरा

 जाती है  । मुख्य  की  सीमा
 से

 बाहर  जा  रहे  हैं  उन्हें

 सभापति पर  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  आप  दूसरा  प्रत  जिस  से  मेरी  नैतिकता  को

 नहीं  करना  चाहिये  ।  उन्हें  अनजान  में  भी  धक्का  लगता  है  यह  है  :

 इसਂ  प्रकार  का  दोषारोपण  नहीं  करना  चाहिये  खंड  २५  में  लिखा है
 क्योंकि  सभापति  संभा  प्रतिनिधित्वਂ

 भी  विवाह  जो  इस
 करता है  ।

 नियम  के  आधीन  सम्पन्न  हुआ  हो
 श्री  राघवाचारी  :  में  अपने  वह  रद्द  करने  की  आज्ञप्ति  के  द्वारा

 प्रसन्नता  से  वापस  लेता  हूं  ।  मुझे  असन्तोष
 समझा  जायेंगी

 शून्य

 तथा  रह
 | ह सभापति  महोदय  से  नहीं  है  किन्तु  सभा  में

 अपनाई गई  प्रक्रिया  से  है  ।
 (२)  प्रतिवादी

 विवाह  के

 में  यह  कह  देना  चाहता  हुं  कि  में  इस  समय  शादी  के  अलावा  किसी  अन्य

 विधेयक के  विरुद्ध  नटी
 Vol  हर  किन्तु  सरकार  व्यक्ति  के  द्वारा  गर्भवती  .  .  .”
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 राघव

 इस  के  परिणाम स्वरूप  खंड  २६  में  भी  किया  है  कि  अध्याय ७  के  area चाहे  कोई

 वर्तन  हो  जायेगा  भी  उत्तरदायी  क्यों  न  हो  meat  कोई  भी

 कारण  क्यों  न  हो  कुछ
 न

 कुछ  भरण  पोषण
 यद्यपि  उन्होंने  एक  परन्तुक  का  उपबन्ध

 किया  है  कि  वह  अवैध  बालक  जो
 होना  चाहिये  ।  वहां  भ्रामरी  दाब्द है  ।  मैं

 नहीं  जानता  कि  शहरीकरण दाब्द  के
 विच्छेद  का  कारण  था  विवाह-विच्छेद  करने

 कितनी  परिस्थितियां ar  जायेंगी
 यदि

 बाले  व्यक्ति  का  उत्तराधिकारी  होगा  तथा  उसे
 उन्होंने  केवल  विवाह-विच्छेद तथा  भरण

 पिता  कह  कर  पुकारेगा  ।  यह  सार्वजनिक  जीवन

 पोषण  के  दूसरे  अधिनियमों  को  देखा  होता  तो
 की  ने  ताकता  के  लिये  एक  क्रान्तिकारी  वस्तु  है  ।

 वे  उन  के  लियें  उपयोगी  सिद्ध  होते  ।  मेरे  मित्र
 यह  इस  बातਂ  का  उदाहरण है  कि  हम  इस

 द्वारा  प्रस्तावित  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  में
 मामले  में  जल्दी  से  काम  ले  रहे  हे  इसी  लिये

 अन्तिम  क्षण  में  कोई  परन्तुक  ला  कर  पारित
 वह  सहायक sla  |

 कर  दिया  जाता  है  ।  ईश्वर  ही  जानता  है  कि
 अनुसूची  १  को  किसी  दूसरे

 इस  तरह  के  विधान  से  देश  को  कया  लाभ  अधिनियम  में  रख  दिया  जाय  तो  चर्चा  की

 होगा  ।
 बहुत  गुंजायश  हो  सकती  है

 ।  व्यक्तिगत  रूप
 से

 अब  में  खंड  २७  के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  इस  की  सफलता  चाहता  हूं  किन्तु  मेरा

 विचार  यह  है  कि  जो  उपबन्ध  इस  विधेयक  में
 में  कुछ  कहूंगा  ।  मेरे  विचार से  डा०  जयसूर्या

 एक  खंड  ही  पर्याप्त  था  ।  खंड  से  समाविष्ट किये  गये  हें  वे  अधिकांश
 व्यक्तियों

 को  इस  का  लाभ  उठानें  से  वंचित  कर  देंगे  । तक  बिल्कुल  अनावश्यक  है  ।  यह  सारी  बातਂ

 इन  मामलों  को  वैज्ञानिक  ढंग  से  न  देखने
 श्री  एन०  सी०  weal  :

 इस  देश  के  लाखों
 के  कारण  पैदा  हुई  है  ।

 at  दुख  होगा  कि  हम  हिन्दू  विधि  के
 में  भ्रध्याय  की  कोई  झ्रावइ्यकता  मान्य  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  काम  कर  रहे  हैं  ।

 नहीं  समझता  हूं  ।  में  ने  इसे  ध्यान पु वेक  सोचा  है  लाखों  मुसलमानों  को  भी  इसी  बात  पर  दुख

 तथा  मेरा  निर्णय  यह  है  कि  यह  श्रमिक  से  होगा  ।  हिन्दू  धर्म  का  यह  मान्य  सिद्धान्त  क्या

 अधिक  व्यक्तियों को  इस  विधि  के  पराधीन  है  ?  जेसा  कि  देश  के  उप-राष्ट्रपति तथा

 जाने  से  रोकता  है  ।  हम  ने  इस  सभा  में  स्वतंत्रता  दार्शनिक  डा०  राधाकृष्णन ने  कहा  है  कि

 का  सर्वोच्च  weet  रखा  किन्तु  जब  हम

 यह  कहेंगे  कि  इस  विधेयक  के  पराधीन  पंजीबद्ध
 में  धार्मिक  विवाह  में

 लोगों  को  संकटों  का  सामना  करना
 होने  पर  तुम  अपने

 सम्पत्ति  इत्यादि  से  पृथक्  हो  जाओगें  तो  क्या
 पड़ता  है  तथा  इस  महान  उपक्रम

 में  रि
 यह  एक  विवशता  नहीं है  ?

 विशेष  विवाह  विधेयक  बना  कर  इन  धार्मिक

 इसलिये  श्रीमान्  व्यापक  दृष्टि  से  उन
 विवाहों  का  गला  घोटा  जा  रहा  है  ।  वास्तव  में प्रविधियों

 को  छोड़  कर  जिसਂ  में  प्रगति  का
 हम  शभ्रपनें  को  प्रगतिशील  कह  कर  स्वयं  को

 दावा  किया  गया  वास्तव  में  यह  उपबन्ध  धोका दे  रहे  हें  ।  श्राप  वास्तव में  हमारे
 प्रगति  के  रास्ते  में  बाधा  पैदा  करते  हैं  ।

 न्यायशास्त्र को  रूस  तथा  उस  के  अनुयायी

 अब  में  भरण  पोषण  के  उपबन्ध  के  सम्बन्ध  देशों  विधियों  की  प्रतिलिपि बनाये  दे

 में  कुछ  शब्द  कहूंगा
 ।

 हम  ने  यह  उपबन्ध  रहे  हैं  ।  संसार  में  कहीं  भी  सहसम्मति  से  विवाह



 १६५१९  विशेष  विवाह
 विधेयक  १६  सितम्बर  १९५४  विशेष  विवाह  विधेयक  १६५२

 विच्छेद  का  उपबन्ध  नहीं  है  ।  विवाह-विच्छेद  कहते  हें  कि  जो  भी  इस  विधि  के  genie

 को  सरल  नहीं  बनाना  चाहिये  ।
 यह  एक  विवाह  करेगा  वह  उस  उत्तराधिकार

 भयंकर  औषधि है  जिस  से  केवल एक  व्यक्ति  अधिनियम  के  ग्रन्तर्गत  प्रा  जायेगा  जो  ईसाइयों

 का  ही  नहीं  बल्कि  कई  व्यक्तियों  का  जीवन  पर ही  लाग  है  ।  qe  एक  प्रतिगामी

 समूल  नष्ट  हो  जायेगा |  कदम है  ।  इस  से  पराजित  मनोवृति  स्पष्ट

 में  ईमानदारी  से  यह  करता  हूं
 होती  है  तौर  ऐसी  मनोवृति  लाखों  करोड़ों

 व्यक्तियों  का  प्रतिनिधित्व करने  वाली  संसद
 कि  बाप  वास्तव  में  विवाह  के  आधारभूत

 सिद्धान्तों  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  रहे  हें  तथा
 के  लिये  एक  दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  खंड  १५

 पारिवारिक  जीवन  को  क्षीण  तथा  एक  भार
 के  लिये  प्रपमानजनक है  ।  यह  तो  ऐसा

 कहने  के  समान  है  कि  अपने  विवाह  को  समय

 बना  रहे  हें  सन्  १८७२  से  कोई  ३  नहीं

 था  तथा  जैसा  कि  में  ने  कहा  कि  हिन्दू  तथा
 बना  लो  तथा  इस  अधिनियम के  .  लाभ  प्राप्तਂ

 करो
 ।

 यह  तथा  मुसलमानों  की

 मुस्लिम  विवाहों  को  इस  विधेयक  की  सीमा  के
 स्विस  विधि  पर  एक  ग्राक्षेप  है  ।  एक  समय  ऐसा

 भ्राघीन  लाने  की  कोई  आवश्यकता नहीं

 किन्तु  art  ऐसा  करने  के  लिये  कटिबद्ध  थे
 अवद्य  ara  जब  कि  श्राप  को  इस ेर

 करना  पड़ेगा  ।
 are  श्राप  ने  यह  दुखद  कार्य  किया  |

 arr  सुसंगत  भी  नहीं  हूं  युक्तियुक्त
 में  ईमानदारी  से  झरनुभव  करता  हूं  कि

 श्राप को  धारणा  पर
 मतदाता  इसे  पसन्द  नहीं  करेंगे  ।  देश  इसे

 भी  नहीं हैं  ।

 पसन्द  नहीं  करेगा  ।  यदि  विधि  मंत्री  तथा  विश्वास भी  नहीं  है  ।  श्राप  इस  विधि  के  area

 विवाह  करने  वालों  पर  यह  कह  कर  व्यंग  कर सभा  सच्चाई  से  यह  विश्वास करे  कि  इस

 प्रकार  विशेष  विवाह  अ्रधिनियम देश  का
 रहे  हैं  कि  उन्हें  उत्तराधिकार की  किसी  दूसरी

 कुछ  हित  करेगा  तो  उन्हें  हिन्दू  विवाह  तथा
 विधि से  प्रशासित  किया  जायेगा  ।  श्राप  यह

 भी  कहते  हूं  कि  उसे  तत्काल  परिवार  त्याग
 विवाह-विच्छेद॑ विधेयक  को  प्रस्तुत  नहीं

 करना  चाहिये ।  बंगाल  के  वर्णाश्रम  स्वराज्य  देना  पड़ेगा तथा  खंड  १८  के

 संघ  ने  भी  यह  कहा  है  कि  के  लिए  उस  का  व्यवहारिक  रूप  से  बहिष्कार कर

 देंगे  ।
 हिन्दू  विवाह  विवाह्विच्छेंद  विधेयक

 1
 न  बनाया ॥

 यह  विधेयक  पारिवारिक जीवन  को

 यदि  श्राप  नें  खंड  १४५  का  उपबन्ध  किया  समाप्त  कर  देगा  तथा  हमारे  बच्चों  का  भविष्य

 है  तो  भी  इस  की  कोई  झा वद यकता  नहीं  होगी  ।
 area  कर  देगा  ।  मेरा  विचार  है  कि

 विद्वेष  रूप  से  जब  कि  हम  सारे  भारत  के  लिये  यह  इस  दिशा  में  एक  प्रगतिशील  कदम  नहीं

 किसी  एक  रूप  संहिता  की  मांग  कर  रहे  हें  तो

 जब  कि  सारा  ईसाई  संसार  विवाह-विच्छेद
 विधेयक  कहां  तक  संगत  है  ।  साथ  ही  देश  के

 लाखों  लोग  इसे  पसन्द  नहीं  करेंगे  |
 विधियों को  कड़ा  बना  रहा  है  हम  ने  प्रजातंत्र

 देशों  के  इतिहास  में  सर्वप्रथम  सह-सम्मति से

 में  इस  विधेयक  के  दूसरे  खंडों  से  भी  विवाह-विच्छेद  के  उपबन्ध  को  पारित  किया

 प्रसन्न नहीं  हूं
 ।

 वे  गैर-ईसाई भी  जो  इस  विधेयक  है  ।  में  aren  करता  हुं  कि  ऐसे  विवाह  थोड़े

 के  भ्रन्तर्गत  विवाह  करेंग  उन  पर  भी  लोगों  तक  ही  सीमित  रहेंगे  तथा  इस  विधान  से

 शिकार  विधि  लागू  होगी  ।  क्या  यह  ठीक  है  ?
 होने  वाली  हानि  कम  से  कम  होगी
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 डा०  जयपुर  :
 मैं  अधिक  कुछ  कहना  नहीं  में  हमारे  पड़ौसी  हें  ब्रह्मा  और  चीन  ।  चीन

 चाहता हुं  ।  में  ने  दोनों  पक्षों  को  सुना  है  को  पता  नहीं  वह  रूस  का  अनुगामी  कहते

 दोनों से  ही  मुझे  संतोष नहीं  है  ।  श्री  चटर्जी  ने  हैं
 ।

 परन्तु  ब्रह्मा  तो  रूस
 का  अनुगामी नहीं  है

 कई  बार  पुरानी  बातों  को  दुहराया  है  ।  इस  बहुत  पुराने  समय  से  ब्रह्मा  की  स्त्रियों  के  पात

 सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  सवाल  जेरेमी  बेगम  वह  अधिकार  हे  जो  भारत  की  स्त्रियों  के  पास

 का  उल्लेख  कर  रहे  हे--परन्तु  जेरेमी  seq  आज  तक  भी  नहीं  हें  ।  ब्रहमा  की  स्त्री  चाहे

 के  समय से  अब  तक  विज्ञान ने  बहुत  किसी  से  भी  विवाह  कर  ले  फिर  भी  उस  की

 कर  ली  है  ।  यदि  आप  सामाजिक विषयों  पर  राष्ट्रीयता  बनी  रहती है  ।  दस  रे  ब्रह्मा  में

 कोई  विधि  बनाते  हें  तो  प्रदान  यह  उठता  कि  विच्छेद  की  तीनਂ  प्रणालियां  हें  ।  वहां  की

 क्या  आप  उसे  सिद्ध  पर  आधारित कर  रहे  स्त्रियां  विवाह  के  तुरन्त  पश्चात्  ही  अपने

 है  अथवा  उस  का  आधार  वास्तविक  तथ्यों  का  पति की  ५०  प्रतिशत  सम्पत्ति  प्राप्त  कर  लेती

 अध्ययन माना  जा  रहा  है  ।  श्री  चटर्जी ने  चाहे  पंडित  ania  ने--जो  इस  समय  सभापति

 कुछ  कहा  में  आप  को  वात्स्यायन  के  हे--ने  भी  कहा  है  कि  यह  सच  है  कि  भारतीय

 लिखे  हुए  काम  सूत्र  का  एक  संक्षिप्त  उद्धरण  स्त्रियों  को  कानूनन  तो  समानता  के  अधिकार

 देता  हूं
 ।  उस  ने  लिखा  है

 :  हे  परन्तु  वास्तविक  रूप  में  उन  को  अभी  तंक

 समानਂ  आर्थिक  व  सामाजिक  अधिकार  प्राप्त
 ःग्जो  ब्यक्ति  स्त्री  के  मनोविज्ञान

 नहीं
 हैं  । अथवा  मनस्थिति  को  समझे  बिना  उस

 पर  बलपूर्वक  अधिकार  कर  लेता
 यहां  पर  यह  प्रश्न  तो  उत्पन्न  ही  नहीं  हो

 वह  केवल  स्त्री  में  भय  तथा  घृणा  ही  सकता  है  कि  इस  विधेयक  में  विवाह-विच्छेद

 उत्पन्न  करता  है  ।  जब  वह  स्त्री उस  का  उपबन्ध  न  किया  जाय  ।  यह  तो  उस  में
 प्रेम  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकती

 है--परन्तु  हमें  तो  यंह  सोचना  है  कि  क्या
 fra की  कि  वह  कामनी  करती  है  पुराने  भारतीय  विवाह  विच्छेद  अधिनियम

 तो  वह  निराश  हो  जाती  है  घौर  या  की  तुलना  में--इस  उपबन्ध  में  भी  कोई

 तो  वह  सारे  मनुष्यों  से  ही  घृणा  सुधार  किया  जा  सकता  है  अथवा  नहीं  ।

 करने  लग  जाती  अथवा  वह  अपने

 श्री  देशपांडे ने  कहा  है  कि  वह  स्त्री  को
 पति  से  घणा  करती  हुई

 प्रतिकार
 की

 भावना  से  पर  पुरुषों  का  संगਂ
 करती  कभी  कभार  किये  गये  व्यभिचार  के  अपराध  के

 लिये  क्षमा  कर  सकते  परन्तु  वह
 ह्  |

 द

 fara  को  पसन्द  नहीं  करते  हैं
 ।

 परन्तु  श्री  टेक
 मेरे  विचार  में  यह  तथ्य  आधुनिकतम  है  |

 चन्द ने  ठीक  इस  से  उलट  बात  कही  है
 ।  यह

 इन  सिद्धान्तों  के  में  विदेशी  सिद्धान्तों
 अधिक  उपयुक्त प्रतीत  होती  है  ।  पुरुष के

 को  नहीं  समझ  सकता  हुं  ।  लोगਂ  कहते  हैं  किं  स्वभाव  के  अनुसार  श्री  टेक  चन्द  जी  का  कथन

 विवाह  cat  में  संम्पन्न  किये  जाते  हें  र  उन्हें

 धरती पर  तोड़  दिया  जाता  है--तो  क्या  विवाह
 सत्य है  ।  वेसे भी  इस  सम्बन्ध में  लिखा

 भी  है  ग्  पुरुष  के  पर  स्त्री गमन से  वैवाहिक
 स्वर्ग

 में  मध्यस्थों  द्वारा  सम्पन्न कराये  जाते  हें  ?
 जीवनਂ  को  अधिक  हानि  नहीं  होती  क्योंकि

 श्री  चटर्जी  ने  अन्य  सभ्य  जसे  या  तो  स्त्रियां  सहनशील  होती  हे  अथवा  वह

 विवाहित  जीवन  की  स्थिरता  पर  इस  का
 हालफीज्य

 हुआ  आदि
 के  उदहिरण  दिये  हैं  ।  परन्तु  वास्तव  हैहृ  aaa  नहीं  पाती  परन्तु  इस  के
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 विपरीत  यदि  पुरुष  को  अपनी  स्त्री  के  बारे  में  कहीं  पर  हैदर  ने  भी  कहा  है  कि  चाहे  इसे  कहीं

 पता  चल  जोय  कि  वह  व्यभिचारिणी है  तो  वह  भी  छपा  दो  या  बन्द  कर  दो  यह  if wre  गा ईस्ट

 कठोरता  कार्यवाही  करने  को  उद्यत  रहता  है  ी  से  बचने  के  लिये  मार्ग  निकाल  ही  लेगा  यह

 स्त्रियों  की  न॑वीनਂ  जाग्रति  है
 यह  भी  feet  की  नवीनतम  रिपोर्ट  के  शर  आप  उसे  रोक  नहीं  सकते  हे  ।  हमें  अपने

 पृष्ठ S2x  पर  है  ।  यह  तो  एक  लोकोक्ति है
 नवयुवकों  को  वह  वस्तुयें  देनी  चाहियें  जिन  का

 कि  यदि  एक  विवाह  अथवा  विवाह-विच्छेद
 आनन्द हम  स्वयं  नहीं  |

 में  आप  जितने  कठोर  होंगे  उतने  ही  पुरुष

 व्यभिचारी  श्र  स्त्रियां  जार  रखेंगी  ।  माननीय  मंत्री  को  स्मरण  होगा  कि  दूसरी

 सभा  के  एक  सदस्य  ने  विवाह  किया  तो  उन्होंने
 हम  यह  विधि  अपने  देना  के  युवक

 युवतियों के  लिये  बना  रहे  हें  ।  हमें उन  पर

 शर  उन  की  पत्नी  ने
 बड़े  साहस  का  प्रमाण

 दिया  ।  वें  दोनों  अपना  अपना  धर्म  बनाये  रखना
 पुरा  पुरा  विश्वास  करना[चाहिये  ।  चीनਂ  वालों

 ने  दो  पत्नियां  रखेल  अथवा
 चाहते  थे  उन्होंने  खुली  घोषणा  की  कि  वह

 एक  दूसरे को  पति  पत्नी  के  रूप  में  बिना  किसी बच्चों  की  कौर  विवाह  के  समय

 संस्कार  की  सहायता  से  स्वीकार  करते  हैं  ।

 बहुमूल्य  दानਂ  आदि  की  प्रथाओं  को

 निषिद्ध घोषितਂ  कर  दिया  है  ।
 मेरे  पिता  जो  उस  समय ८  १  वर्ष  की  अवस्था के

 थे  उन्हं  जाकर  बधाई  दी  उन  लोगों  की

 में  इस  से क्या  यह  अमानुषिक है  ?  सराहना  की  ।  यदि  are  लोगਂ  युवकों  पूरी

 सहमत  हूं
 ।

 यदि  में  कहूं
 कि

 स्त्री  तथा  पुरुष  स्वतंत्रता  नहीं  देंगे तो  मेरा  विचार  है  कि  आपਂ  के

 जायदाद  के  समान  अधिकारी  होने  यह  क़ानून  उनके  की  बाधा  नहीं  बन

 तो  कया  यह  भी  अमानुषिक है  ?  यदि है  तो  सकते हें  |

 में  इन्हें  स्वीकार  करता  हूं  ak  में  अमानुषिक

 राज्य  सभा  से  संदेश हं
 ।

 इस  के  चीनਂ  में  विवाह  दोनों  सचिव
 :

 मुझे  राज्य  सभा  के

 सचिव  से  यह  सन्देश  मिला  है पक्षों  की  परस्पर  सम्मति  से  होता  किसी

 तृतीय  व्यक्ति  को  टांग  अड़ाने  की  आज्ञा  नहीं  लोक  सभा  को  सूचना  नर क

 का  area  मिला  है  कि  राज्य  सभा  ने
 दी  गई  है

 ।

 चीन  वालों  ने  च्यांग  काई  शेक  को  निकाल
 १६  FEU,

 की  अपनी  बैठक  में  fara  प्रस्ताव
 कर  इसलिये  स्वतंत्रता  प्राप्त  नहीं  की  है  कि  वह

 समस्त  चीन॑  को  एक  व्यभिचार  का  अड्डा  बना  पारित  किया  है  कि  राज्य

 लोक  सभा  की  इस  सिपारिश से
 डालें  |  उन्हें  अपने  देवा  के  नवयुवकों  पर  विश्वास

 सहमत  है  कि  वह  भारत  के  संविधान
 है  ।  र  इसी  प्रकार  मुझे

 भी
 अपने  देश  के

 मक्रमत  संशोधन  करने  वाले

 युवक  are  युवतियों  पर  विश्वास  है
 |

 यक  सम्बन्धी सदनों  की  संयुक्त

 हमारे  विकास  के  माग॑  में  समिति  में  सम्मिलित हो  ।  उक्त

 कमजोरी  अथवा  कायरता  नहीं  आनी  चाहिये  ।  संयुक्त  समिति  में  काम  करने  के  लिये

 हमें  कहना  होगा  कि  सारा  उत्तरदायित्व  राज्य  सभा  द्वारा  नाम  निर्देशित

 युवकों का  ही  है
 |  मेरे  विचार  में  सारे  विषय  सदस्यों  के  नाम  प्नस्ट,[व  में  दिये

 गये  हें  | को  युवकों  पर  ही  छोड़  दिया  जाना  चाहिये  ।



 १६५७  १६  सितम्बर  १९५४
 | | क |  ।  0 शपथ

 ~  ग्वार कि | —
 वाह  विधेयक  १६५८

 प्रस्ताव  उपर्युक्त  प्रस्ताव  राज्य  सभा

 १६  Peuy  बुधवार  को  हुई  बैठक
 यह  लोक  सभा  की

 सिफारिश से  सहमत  है  कि  राज्य
 में  पारित  किया  गया  था  ॥

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर
 विवाह  विधेयक--जारी

 संशोधन  करने  ae  विधेयक

 सम्बन्धी  सदनों  की  संयुक्त  समिति  में  सभापति  महोदय
 :

 सभा  को  स्मरण

 होगा  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कही  था  कि
 सम्मिलित हो  ar  संकल्प  करती

 है  कि  राज्य  सभा  के  निम्न  लिखित  सभा  की  बैठक  छः  बजे  तक
 '

 चाल  रखने  का

 सदस्य  संयुक्त  समिति  में  काम  करने  एक  सुझाव  दिया  गया  था  ।  उस  समय  कोई

 निर्णय  नहीं  किया  गया  था  ।  यह  मामला  पूर्ण
 के  लिये  नाम

 किये

 जायें  ——  रूप  से  सभा  के  हाथों  में  है--यदि  सभा  की

 इच्छा  अधिक  देर  तक  बैठने  की
 .  .  -

 (2),  श्री  सी०  ato  बिस्वास ॥

 (2S  एस०  वी०  कृष्णमूर्ति राव  कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं  नहीं
 |

 (३)  श्री  विश्वनाथ दास  ।  श्री  वेंकटरामन :  श्रीमान्  हम  ने  शीराज़

 (¥)  फखरुद्दीन  चली  wen  ।  का  सारा  कार्यक्रम  समाप्त  कर  लिया  है  ।

 डब्ल्यू०  एस०  वारलिंगे  ।  हम  कल  घंटा  प्र  अधिक  बेठ  सकते  हैं  ।

 जगन्नाथ  कौवाल  ।
 सभापति  महोदय  :  बहुत  sear  ।  सर्दी

 (9)  चंदू  लाल  पी०  पारिख  ॥
 सदन  की  यह  राय  है  तो  में  सभा  को  कल

 कार  ato  गुप्त  ॥
 ११  at  तक  के  लिये  स्थगित  करता  हूं  ।

 (€)  वी०  वेंकटरामन  इस  के  पहचान  लोक  सभा  शुक्रवार

 (१०)  श्रीमती  पावती  कृष्णन  १७  १९५४  के  ११  स०  पू०  तक

 (2)  श्री  एच०  सी०  माथुर  ।  के  लिपे  स्थगित  हुई  |

 (१२)  श्री  वी०  सी०  घोष  ।”  नि


